
Роза 
ИВАНОВА,
пенсионерка

Я коренная москвичка, посто-
янная читательница «Москов-
ской среды». Читаю с интере-

сом, потому что газета затрагивает
всю нашу жизнь. Понимаю, что по
существу моего вопроса нужно об-
ращаться с жалобой в Минсвязи, но
я просто хотела бы высказать отно-
шение к нашей почте.

Когда-то давным-давно мчались
что есть прыти почтовые тройки из
конца в конец Руси. Шло время, не-
слись годы, давно изменились спо-
собы и сроки доставки. К середине
ХХ века письма из самых отдален-
ных уголков страны приходили в
стольный град дня за четыре! Люди
радовались, что так быстро могут
пообщаться друг с другом, и писали
прекрасные, содержательные по-
слания. Многие эпистолярные тво-
рения, как мы помним, вошли в ис-
торию.

Но вот появился компьютер, а с
ним и  «классное» общение через
Интернет. Продвинутые обладатели
ЭВМ встречаются только виртуаль-
но: виртуально знакомятся, влюбля-
ются и рожают виртуальных детей.
А что делать тем, у кого нет компь-
ютера? Эти-то отсталые слои насе-
ления продолжают писать письма, в
которых поздравляют близких с
праздниками, сообщают о житье-
бытье. Иногда даже на радио и те-
левидение обращаются, чтобы по-
здравить родных и любимых с юби-
леем.

А вот, как вы думаете, за какой
срок в наш космический век письмо
с выражением нежных чувств попа-
дет по указанному на нем адресу?
Быстрее или медленнее, чем косми-
ческий аппарат долетит до Луны? Я
знаю ответ. Письмо, отправленное
мне из Санкт-Петербурга в Москву
9 декабря прошлого года, было по-
лучено 15 января этого года. Оно
несло в себе новогодние поздравле-
ния, которые не успели даже к Ново-
му году по юлианскому календарю.
Пожалуй, это достойно Книги рекор-
дов Гиннесса!
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Александр ЧАЙНИКОВ,
заместитель начальника 
Управления развития 
социальной сферы 
префектуры СВАО:
- Социальная защита очень важна. Уп-
равы районов анализируют материаль-
ное состояние семей и помогают тем,
кто в этом нуждается. Детям, находя-
щимся под опекой, выделяются бес-
платные путевки в загородные детские
оздоровительные учреждения, детям-
инвалидам - путевки в санатории и по-
ездки на дачи в летний период. Матери-
одиночки также получают помимо ра-
зовой денежной помощи путевки для
детей. В СВАО, например, работает 65
клубовых центров, в которых занимает-
ся около 15 тысяч детей и подростков.
Из них 60 процентов - бесплатно. Кста-
ти, и коммунальные услуги кружков ок-
руга оплачиваются из бюджета.

Людмила ФРОЛОВА,
ведущий инженер МВЗ им. Миля:
- Я считаю, что данный вопрос прово-
кационен. Он некорректен с той точки

зрения, что связь эта не всегда суще-
ствует. Например, при различных эко-
номических расчетах, а также расче-
тах надбавок и доплат часто отталки-
ваются от прожиточного минимума. А,
например, пенсия меньше этого про-
житочного минимума. И обсуждение
бюджетных надбавок не имеет смыс-
ла, так как они вместе с пенсией все
равно не улучшают положения вещей.

Владимир ЛЕПКОВ,
участник ВОВ, инвалид 2-й
группы:
- Связь самая прямая. Как участник
Великой Отечественной войны я по-
лучаю доплаты к пенсии, компенса-
цию по оплате жилищно-коммуналь-
ных услуг и телефона. Из городского
бюджета мне также производятся
выплаты единовременной матери-
альной помощи.

Лариса МИХАЙЛОВА,
студентка МГУ:
- Я, как и другие студенты, перешед-
шие на 4-й и 5-й курсы, получаю

именную стипендию правительства
Москвы. Она выплачивается из го-
родского бюджета при необходимом
условии - учеба на «хорошо» и «от-
лично». Еще студенты в Москве полу-
чают ежемесячное пособие - также
из городского бюджета.

Александр ГЛИНКИН,
руководитель малого 
предприятия «Игла»:
- Именно за счет средств городского
бюджета нашей фирме предоставля-
ется ряд льгот и преимуществ. В част-
ности, по налогам в городскую казну,
по уплате налогов на прибыль и иму-
щество, по ставкам арендных плате-
жей, скидки по лицензионному сбору
и др. Благодаря этому у предприятия
есть возможность развиваться, за счет
чего в свою очередь пополняются се-
мейные бюджеты его работников.

Александр ВАСИЛЬЕВ,
пенсионер:
- Связь, безусловно, есть. Будучи
пенсионером и продолжая работать,

я каждый день бесплатно пользу-
юсь общественным транспортом -
троллейбусом и метро. И здесь для
семейного бюджета выгода ощути-
мая: тянет рублей на 500 в месяц,
если не больше. А поскольку бес-
платного в природе ничего нет, по-
нимаю так: за меня и других пенси-
онеров, пользующихся этой льго-
той, платит город.

Елизавета САДАЕВА,
врач-педиатр:
- Мы платим налоги из зарплаты.
Вот вам и связь. Но это еще ме-
лочь! При любой покупке в магази-
не или палатке мы тоже отстегива-
ем в городскую казну. Ведь ника-
кой торговец со своей прибылью не
расстанется, в цену товара он за-
кладывает и налоги, и плату за
аренду, и свои расходы по комму-
нальным услугам. То есть и здесь
мы из семейного бюджета казну
спонсируем. Отсюда, кстати, и цены
- иной раз просто ненормальные
для нашей зарплаты.

В ЧЕМ, НА ВАШ ВЗГЛЯД, СВЯЗЬ МЕЖДУ
СЕМЕЙНЫМ БЮДЖЕТОМ И КАЗНОЙ ГОРОДА?

БЛИЦОПРОС

МЭР КООРДИНИРУЕТ РЕФОРМУ.
Постановлением столичного градона-
чальника создан городской совет по
реализации жилищно-коммунальной
реформы при правительстве Москвы.
Об этом в пятницу, 20 февраля, сооб-
щили в Департаменте ЖКХиБ. Совет
«создается в целях координации ра-
боты органов исполнительной власти
города по проведению реформы
ЖКХ». Руководство им будет осуще-
ствлять сам мэр Юрий Лужков.

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ПАТРИАР-
ШИХ. В субботу, 21 февраля, Патри-
аршие пруды отметили свой 190-й
день рождения. Праздник по этому
случаю организовала управа района
Пресненский. Патриаршие пруды –
уникальный культурный, историче-
ский и экологический памятник Моск-
вы. Поздравить этот уголок столицы с
днем рождения пришли представите-
ли властных структур города, округа
и района, депутаты муниципального
собрания, деятели культуры, искусст-
ва и спорта, представители бизнес-
сообщества, просто жители. Нынеш-
нее мероприятие положило начало
новому городскому празднику – отны-
не день рождения Патриарших будет
отмечаться каждый год.

ПЕРСПЕКТИВЫ МАЛОГО БИЗ-
НЕСА. В прошлом году в столице
стало на шесть тысяч малых пред-
приятий больше. Они создали ни
много ни мало 26 тысяч новых рабо-
чих мест. Об этом сообщил вице-мэр
Валерий Шанцев, выступая в чет-
верг, 19 февраля, на заседании трех-
сторонней комиссии по регулирова-
нию социально-трудовых отношений.
Вице-мэр подчеркнул, что главной
задачей в настоящее время является
создание сектора малого предприни-
мательства в жилищно-коммуналь-
ном хозяйстве города.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

ПО УШИ 
В... ЗОЛОТЫХ 
ОТХОДАХ 4
ЗАКАТ ХАЛЯВЫ 8
КОГДА ЦВЕТУТ
ТРОЛЛЕЙБУСЫ 10
ЭТИ НАДОЕДЛИВЫЕ
ЖИЛЬЦЫ 11
МОСТ, 
ЗАМЕШЕННЫЙ... 
НА СОВЕСТИ 16
ИГРА В КУКЛЫ 
ПО-НАУЧНОМУ 20

ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 042 ЭКЗЕМПЛЯРА

ПУТЕШЕСТВИЕ 
ИЗ ПЕТЕРБУРГА 
В МОСКВУ

Называют ее и широкой, и раз-
дольной, а празднуют всегда с
размахом, с непременным огнен-
ным жертвоприношением соло-
менного чучела Зимы, с золоти-
стыми блинками под неслабые на-
питки, с песнями и плясками...
Широкая Масленица распластала
свои крылья над всей страной - от
Балтики до Тихого.

При всех трагических событиях, которыми
отмечен начавшийся год, Москва тоже
праздновала широко. С особенным раз-

махом - в центре столицы, где на Васильевском
спуске вырос целый городк из павильонов, ба-
лаганов, чайных. Здесь же возвели сцену, где
выступали известные ансамбли, цирковые и
фольклорные коллективы. В рамках праздника
состоялась благотворительная акция «Москов-
ская Масленица - детям», прошли мероприятия,
посвященные молодой семье. Завершилось все
концертом.

Нам нужен этот праздник. Хотя бы потому, что
стоим на пороге весны, и душе надо встряхнуть-
ся. Масленицу не случайно венчает Прощеное
воскресенье - так важно снять нагар ожесточе-
ния, которое рождает порой наше повседневное
бытие. Ведь начался Великий пост - время раз-
мышлений и возвышения души... Прощай, боя-
рыня!

Петр ПОЛЫНОВ

НОВОСТИ

Дмитрий ГАЕВ:
МИР СНИМАЕТ ШЛЯПУ ПЕРЕД
МОСКОВСКИМ МЕТРО 2

Наталья ХВАСТУШИНА:
КУДА ВЕДЕТ
ЦВЕТОЧНЫЙ ПРОЕЗД 6

Дмитрий ЛЬВОВ:
КОРЫСТЬ - ПОНЯТИЕ
БЕЗНАДЕЖНОЕ 19
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В МЕТРО ТЕПЕРЬ БУДУТ
ПУСКАТЬ СОБАК. 
ОНИ НАВЕДУТ 
ТАМ ПОРЯДОК!

От первого лица
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-Дмитрий Владимирович, посколь-
ку беседуем после трагического
события на «Автозаводской», по-

говорим о безопасности в метро.
- Метро - один из самых безопасных

видов транспорта с точки зрения транс-
портных характеристик. Если говорить о
криминальной стороне безопасности, то
метрополитен также самое безопасное
место в Москве. Достаточно сравнить
статистику правонарушений в целом по
городу и по метрополитену - у нас про-
мышляют карманники, мелкие хулига-
ны, но тяжких и особо тяжких преступ-
лений в метро нет.

Что касается терроризма, замечу: в
последние годы распространилось но-
вое его проявление - террористы-смерт-
ники, шахиды. Нигде в мире эффектив-
ного способа борьбы с этим явлением не
найдено. В этом плане Московский мет-
рополитен так же уязвим, как и иеруса-
лимский супермаркет. Но если речь о
терроризме без использования смертни-
ков, то в этом направлении в Москов-
ском метрополитене, с точки зрения тех-
нической защищенности, сделано очень
много. Не обо всем можно говорить.
Скажу о чем можно.

В пассажирских зонах действует сис-
тема видеонаблюдения. Налажена опе-
ративная связь пассажиров с машини-
стом. Есть специальные устройства, куда
можно поместить подозрительный пред-
мет, не останавливая движения поездов.
Проведена противопожарная модерни-
зация подвижного состава. Обратите
внимание: взрывы на «Тульской» и «Ав-
тозаводской» обошлись без пожаров.

Что есть в планах и что уже реализу-
ется? Переходим на другой уровень ви-
деонаблюдения: начинаем размещать
телекамеры в вагонах - это позволит пе-
редавать информацию в наш центр на
проспекте Мира, в диспетчерские служ-
бы и в дежурную часть ГУВД, а также
оперативно реагировать на события в
метро и принимать правильные реше-
ния. Во-вторых, совместно с управлени-
ем ФСБ по Москве и Московской облас-
ти внедряем систему мониторинга: в
компьютерную систему закладывается
картотека, и в случае появления в поле
обзора видеокамер людей из этой кар-
тотеки немедленно поступает сигнал
для принятия оперативных мер. Внедря-
ем систему тревожной кнопки - она бу-
дет связывать пассажирскую зону стан-
ции с диспетчерскими пунктами. Работ-
ник метрополитена и любой пассажир
смогут обратиться в дежурный центр
метрополитена и в подразделения УВД
метрополитена - сообщить о нестан-
дартной ситуации на станции или о ка-
ких-то подозрениях и, наконец, просто
получить справку. Тревожная кнопка со-
единена и с видеосистемами - видно бу-
дет, кто нажал кнопку, где и когда. В
плане антитеррористических мероприя-
тий устанавливаем контроль над прохо-
дами в технические помещения и зоны
метрополитена, где нет постоянно на-
ших сотрудников. Уже закрыты все вен-
тиляционные шахты в Москве с выво-
дом сигнала на пульт вневедомственной
охраны. В случае сигнала наряд прибы-
вает в течение трех минут. Начали за-
крывать и другие технические помеще-
ния в подземной зоне.

- Вот и служебные собаки в метро по-
явились...

- После взрыва на «Тульской» 11 июня
к нам со всей России прислали 56 соба-
чек, которые несли службу на станциях
метрополитена. Среди них были «нюхачи»
- собаки, натасканные на обнаружение
наркотиков и взрывчатых веществ. Были
и обычные патрульные собаки. И что ин-
тересно: в течение десяти дней, что они у
нас работали, не зафиксировано ни одно-
го правонарушения на тех станциях, где
был сотрудник с собакой. После этого мы
создали два подразделения: кинологиче-
ское и инженерно-саперное. Вскоре инже-
нерно-саперное подразделение передали
в Главное управление внутренних дел, а
сами активно занялись развитием кино-
логического подразделения. Построили
для него учебный центр. В конце февраля
- начале марта государственная комиссия
его примет. Но сегодня он уже функцио-
нирует. Мы развернем кинологическую
роту до кинологического батальона. Око-
ло ста собак будут работать в метрополи-
тене по трем направлениям: наркотики,
взрывчатые вещества и патрульная служ-
ба. Патрульная собака - сдерживающий
фактор. Да и милиционер с собакой защи-
щен. Согласитесь, в плотной толпе трудно
применить оружие. Собака в данном слу-
чае лучше всякого пистолета.

Метрополитен не занимается поиском
преступников. У нас другие функции.
Первая - профилактическая. Это объяв-
ления - голосовые и печатные, обращен-

ные к пассажирам: мы просим их не упу-
скать из внимания нестандартные ситуа-
ции. Вторая - создание условий, исклю-
чающих хулиганство. С лета прошлого
года мы, например, увеличили штатную
численность подразделения УВД по ох-
ране метрополитена на полторы тысячи
человек. Человек в форме в пассажир-
ской зоне - сдерживающий фактор и
элемент противодействия. Здесь же упо-
мяну систему теленаблюдения. Когда че-
ловек знает, что за ним наблюдают, он

ведет себя сдержаннее. Как мы говорим,
создаем дискомфорт супостату. Третье
направление - своего рода система жиз-
необеспечения метрополитена. Если что-
то произошло, мы должны обеспечить
максимальную безопасность всего мет-
рополитена, свести потери к минимуму и
максимально быстро восстановить нор-
мальную работу. По этому направлению
в нашей системе задействовано около
восьми тысяч работников. Ежемесячно с
ними проводятся командно-штабные
тренировки и 2-3 раза в квартал натур-
ные тренировки с развертыванием сил,
средств, привлечением сторонних орга-
низаций. И 6 февраля, могу твердо ска-
зать, подготовка сказалась: быстро под-
тянули силы и средства, грамотно орга-
низовали работу по спасению людей и по
ликвидации последствий. Конечно, после
подробного анализа ситуации 6 февраля
некоторые действия потребуют дополни-
тельной корректировки, но в целом все
было сделано четко и оперативно...

- В рамках разговора о безопасности
несколько частных вопросов. Как быть
пассажиру, если он попал в такую ситуа-
цию: держал мобильный телефон в руке,
и на остановке перед самым закрытием
двери телефон кто-то выхватил со сто-
роны платформы - дверь закрылась, по-
езд ушел?

- На каждой станции есть комната ми-
лиции - туда человек должен обратить-
ся, чтобы случай был зарегистрирован в
милиции. Видеокамеры фиксируют то,
что происходит на перроне. У нас был
случай - грабеж на станции «Боровиц-
кая». Грабителя нашли благодаря видео-
записи. Ко мне ежедневно обращаются
из правоохранительных органов с
просьбой дать копии записей по той или
иной станции по конкретному времени.
И это действует.

- А если в вагоне драка?
- Пока в вагоне нет теленаблюдения,

надо пользоваться связью с машини-
стом. Он через диспетчера вызовет на-

ряд милиции ближайшей станции. Это
дело секунд. Теленаблюдение в вагоне
поможет создать доказательную базу. И
будет, как я уже говорил, сдерживаю-
щим фактором.

- Кстати, о сдерживающем факторе.
Почему бы вам чаще не напоминать пас-
сажирам, что за ними наблюдают?

- А для чего мы с вами беседуем! Да-
вайте объявим читателям: когда вы спу-
скаетесь в метро - улыбайтесь, вас сни-
мают!

- Бомжи в метро. Москвичи спрашива-
ют: можно ли их не пускать?

- Как? Среди тех двадцати тысяч, ко-
торые ежедневно не допускаются, не
только пьяные и бомжи, но рабочие в
грязной одежде. И как отличить слесаря
в спецовке от бомжа? Иногда бомж при-
личнее выглядит, чем тот слесарь. Бомж
- социальное явление. У нас почему-то
считают, что с социальным явлением
можно бороться полицейскими метода-
ми. Так не бывает. Вот что рассказали
мне наши французские коллеги. Одно
время по решению мэрии Парижа в мет-
рополитене устроили ночлежку: после
ноля часов ставили на станциях кровати,
стелили чистое белье и запускали бом-
жей. Бездомные трудящиеся спали там с
удовольствием. В шесть утра ночлежки
убирали. Через три месяца возмущен-
ные парижане напомнили властям о сво-
их правах, заставив отменить это реше-
ние. Сейчас в Париже делают иначе: пе-
ред закрытием извлекают из метро всех
бомжей, сажают их в автобусы и везут в
приемники-распределители. В Москве с
этим сложнее. У нас законодатели сде-
лали все с точностью до наоборот - за-
щитили права бомжей. А если у опустив-
шегося человека есть паспорт, тем более
с московской регистрацией - он уже под
категорию бомжа не подпадает. Мы их
выгоняем через одну дверь, но они вхо-
дят через другую. Критика звучит ежене-
дельно. Эта тема с повестки дня не сня-
та. Но сказать, что завтра мы решим эту
проблему, не могу...

- Еще каких-то пятнадцать лет назад
в метро было чисто: ни пустых бутылок,
ни банок, ни объедков, ни бумаг и коро-
бок. Уже не говорю об окурках. А нынче
- на каждом шагу...

- Конечно, будем убирать! Убирать!
Убирать! Но, извините, ваша зарисовка с
натуры говорит о культуре общества. Кто
бросает? Наш сосед, брат, сын, дочь. И
если общество это свинство терпит, зна-
чит, таково общество. А вот в Англии

принят закон о защите интересов общи-
ны. И там есть мера наказания для тех,
кто пакостит в метро, пристает к пасса-
жирам, - их не только штрафуют и сажа-
ют в тюрьму, но и на определенный срок
лишают права посещать метрополитен
или находиться в зоне этой станции. А
так как Лондон буквально окутан систе-
мой теленаблюдения, эти приговоры
контролируются. Нарушил решение суда
- тебя ждет тюремное заключение. В
Лондоне уже несколько таких судебных

процессов состоялось. Нарушители при-
влечены к ответственности. Система
действует. И речь, заметьте, веду не о
лондонском метро, а о подходе общест-
ва к таким асоциальным явлениям, как
бродяжничество, хулиганство, как, нако-
нец, мусор в метро. Там городские вла-
сти не говорят руководителям метропо-
литена: Джон, почему у тебя бомжи? Там
принимают закон. Дают инструмент про-
тиводействия. Наши же законодатели
могут спорить о правах зачатого ребен-
ка, но закона, защищающего общину,
даже не упоминают...

- Дмитрий Владимирович, метро по-
прежнему убыточное предприятие?

- Метро не должно быть убыточным.
Но нас искусственно загнали в разряд
планово-убыточных. До 1996 года мы
имели прибыль. А в 1996 году, в связи с
изменением налогового законодательст-
ва, наши расходы выросли на 600 млрд.
рублей. С того момента метрополитен -
убыточен.

- А сколько должен стоить билет?
- У нас два бюджета. Один - эксплуата-

ционный. Другой - инвестиционный. Мы
с вами говорим об эксплуатационном.
Билет стоит ровно столько, сколько он
сегодня стоит. Но перевозка льготников
нам влетает в копеечку. Частично за них
платит правительство Москвы. Очень не-
значительные компенсации идут из фе-
дерального бюджета. Но в целом нам не-
доплачивают 6 млрд. в год.

- Москвичи жалуются, что в метро
стало душно...

- Правильно жалуются. У меня в каби-
нете сейчас не душно. А приведите сюда
40 человек. Да что сорок! Пятнадцать че-
ловек сидит на совещании - через полча-
са уже душно. Метрополитен рассчитан
на перевозку 7 млн. пассажиров. Везем
девять. У нас трехкратный обмен воздуха
в час - санитарный норматив. Кстати, во
многих странах мира такого нет. Этот
норматив выполняется жестко. Но при та-
ких потоках людей он недостаточен. Что

мы делаем? Реконструируем старые вен-
тиляционные шахты. Реконструкция од-
ной шахты обходится в 50-60 млн. руб-
лей, почти столько же, сколько строи-
тельство новой. Это дорогое удовольст-
вие, но мы делаем одну-две шахты в год.

- Нам постоянно обещают новые ва-
гоны...

- Они есть! Прекрасный поезд «Яуза» -
в нем многие проблемы решены: есть
принудительная вентиляция, плавный
ход. А это очень важно. Многие не знают,
что в пассажирском транспорте сущест-
вует коэффициент утомляемости. Чем
комфортнее человеку во время поездки,
тем меньше психофизических сил он те-
ряет, тем более эффективен на своем ра-
бочем месте и доброжелателен дома. В
«Яузе» мы довели показатели комфорт-
ности перевозки до современных миро-
вых стандартов. Поезда «Русич», кото-
рые мы запустили на легком метрополи-
тене и которые будем внедрять на Фи-
левской линии, имеют систему климата.
Восемь таких поездов уже на линии. Три
поезда принимаю от завода. И два поез-
да проходят заводские испытания.

Готова ли промышленность ритмично
заменять вагоны? Да, готова. Не готовы
мы. Ежегодно надо тратить около 2
млрд. рублей на эти цели. Тратим милли-
ард. Но вагонов с перепробегом у нас
нет. У нас другая проблема. На Серпу-
ховской линии поток пассажиров возрос
- надо цеплять 8-й вагон. Значит, нужно
купить 64 вагона. Вагоны такого типа
стоят 17 млн. рублей - головной и 15
млн. - промежуточный. Кстати, наши ва-
гоны самые дешевые в мире. Даже те,
которые полностью соответствуют ми-
ровым критериям и в чем-то их превос-
ходят, все равно дешевле.

- Есть жалобы на бездушное отноше-
ние ваших работников к пассажирам.

- Упрек справедливый. Увы, эту проб-
лему мы не решили. У нас в стране вооб-
ще нет понятия: клиент всегда прав.
Проблема, над которой мы бьемся. Что-
то удается, что-то нет. Особенно сложно
с персоналом, который работает в непо-
средственном контакте с пассажирами:
кассирами, дежурными, машинистами.
Мы от них, конечно, требуем вежливого
и предупредительного отношения к лю-
дям. Но этого пока недостаточно. Пока
не применяем эти критерии для оценки
работы. Есть жалоба - следует служеб-
ное расследование, лишение премии и
прочее. За 10 лет перестроить психоло-
гию невозможно. Но, думаю, лет через
пять все наши работники будут улыбать-
ся пассажирам...

- Дмитрий Владимирович, напоследок
просьба: сравните метро Лондона, Пари-
жа, Нью-Йорка и других столиц с мос-
ковским. Где-то вы, видимо, гордились
своим, а где-то завидовали?

- Завидовал только 14-й линии в Па-
риже. «Метеор» называется. Полная ав-
томатика. Великолепный дизайн. По
приглашению президента Ширака я был
на ее пуске и задал вопрос архитектору:
почему 14-я абсолютно не похожа на все
остальные линии? На что он мне отве-
тил: проектировал ее под впечатлением
от Московского метрополитена.

Вот так! Когда мы говорим о традици-
онном лондонском или парижском мет-
ро - то это подземка в чистом виде, ан-
деграунд. А когда говорим о Московском
метрополитене - это среда обитания че-
ловека. Наша школа метростроения, с
точки зрения архитектуры пассажирских
зон, признана во всем мире как наибо-
лее удачная. И сегодня во многих стра-
нах при строительстве метро применяют
нашу идеологию. И во многих новых ме-
трополитенах или на новых линиях ста-
рых метрополитенов мы видим влияние
московского: те же фрески, та же моза-
ика. Но они идут дальше. На той же 14-й
линии парижского метро - зимние сады.
Подъезжаешь к станции - с одной сторо-
ны у тебя перрон, с другой - сад. Колиб-
ри среди пальм летают. Понятно, что это
искусственное. Но потрясает. Или то, что
у нас называют помещением дежурного
по станции, у них - бюро по работе с пас-
сажирами. Стекло. Шикарный интерьер.
Шикарная мебель. И сидит шикарная
женщина. И костюм на ней - только ах-
нешь! И макияж!

А что сделали в Сеуле! Построили
двухэтажные станции. Внизу - ходят по-
езда, сверху - художественная галерея.
Вошел в метро и кого-то ждешь - не на
платформе, а в галерее. Вокруг картины,
скульптуры. Идеальная чистота. Тишина.
Так что нас уже обходят.

Но профессионалы всего мира снима-
ют шляпу перед Московским метрополи-
теном. То, что мы № 1 в мире, - одно-
значно. По всем критериям. Не хотелось
бы отставать...

Василий ДВОРЫКИН

МИР СНИМАЕТ ШЛЯПУ
ПЕРЕД МОСКОВСКИМ МЕТРО
На вопросы «МС» отвечает начальник Московского метрополитена Дмитрий ГАЕВ
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Что нас волнует...
ЕЖЕГОДНО В ЯРМАРКАХ ВАКАНСИЙ

УЧАСТВУЮТ СВЫШЕ 150 ТЫСЯЧ
МОСКВИЧЕЙ, ХОТЯ ЗАРЕГИСТРИРОВАННЫХ 

БЕЗРАБОТНЫХ - 32,5 ТЫСЯЧИ
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Каждые четыре года на про-
тяжении вот уже более 200
лет с большой помпезно-

стью и торжественностью аме-
риканцы избирают главу своего
государства. Выборы президен-
та в США не следует рассматри-
вать только лишь как избрание
очередного главы администра-
ции. Их цели гораздо шире. Они
предоставляют американским
избирателям возможность, про-
явив личную ответственность,
сделать тот или иной выбор.
Участвуя в голосовании, гражда-
не получают шанс исправить
свои ошибки, совершенные во
время предыдущей избиратель-
ной кампании. И, наконец, пре-
зидентские выборы дают воз-
можность прийти к власти новой
команде политиков.

Президентские выборы в
США без преувеличения можно

назвать намеренно запланиро-
ванным политическим кризи-
сом, в процессе которого обсуж-
даются проблемы, волнующие
американское общество, а вме-
сте с ними и новые подходы к
разрешению назревших вопро-
сов. В год избрания президента
в Соединенных Штатах происхо-
дит своеобразная психологиче-
ская мобилизация всего обще-
ства, формируется его очеред-
ная «повестка дня», или, говоря
словами А. Шлезингера-мл.,
«перезаряжаются националь-
ные батареи».

Претенденты на высший пост
в американском государстве
должны пройти через сложную
выборную процедуру, в процес-
се которой они подвергаются
своеобразной и зачастую до-
вольно строгой проверке со сто-
роны избирателей. 

О своем желании участвовать
в президентских выборах 2004
года объявили свыше 150 кан-
дидатов. Определение наиболее
вероятных претендентов на пре-
зидентское кресло происходит в
ходе первичных выборов, кото-
рые проходят с 19 января по 8
июня. Еще в самом начале ны-
нешнего года мало кто сомне-
вался в том, что предстоящие
выборы не будут отмечены ост-
рой политической борьбой. Од-
нако стремительное развитие
предвыборного процесса при-
несло неожиданности. 

В США, да и во всем мире
стало особой политической мо-
дой критиковать нынешнего
главу американской админист-
рации. Многие американские и
мировые издания пестрели раз-
нообразными материалами о
просчетах политики Буша. Об-
винения в отсутствии какой-ли-
бо способности к глубокому,
вдумчивому анализу и понима-
нию государственных интере-
сов, упреки в том, что своими
непродуманными действиями
по проведению высокомерной,
воинственной внешней полити-

ки, реализуемой без учета мне-
ния других держав, Буш раско-
лол страну на два враждебных
лагеря, внес раздор в ряды ев-
ропейских союзников, и нако-
нец, упреки в невежестве, само-
уверенности, косноязычии, - все
это на протяжении последних
лет было в поле зрения миро-
вой прессы. Благодаря этому в
США, да и в мире сложился яв-
но непривлекательный образ
нынешнего американского пре-
зидента. 

Однако это лишь одна сторо-
на медали. Несмотря на вполне
справедливую критику в свой
адрес, Буш до самых последних
дней оставался популярен. От-
крытая неприязнь к собственно-
му президенту существует сего-
дня  лишь у трех процентов аме-
риканцев. Таким высоким рей-
тингом могли похвастаться да-
леко не все его предшественни-
ки к концу первого срока прези-
дентства. 

Лидерство среди республи-
канцев ныне действующего пре-
зидента почти никем не оспари-
вается, поэтому основное вни-
мание экспертов и аналитиков

сосредоточено на демократах.
До начала первичных выборов в
их стане из нескольких десятков
выделились девять кандидатов,
обладавших реальной возмож-
ностью выдвинуться в качестве
единого кандидата на пост пре-
зидента.

Еще до начала праймериз
многие считали, что генерал
У. Кларк или сенатор Г. Дин ста-
нут фаворитами предвыборной
гонки. Однако совершенно не-
ожиданно в качестве бесспор-
ного ее лидера сразу же опреде-
лился сенатор Джон Керри.

Уже в начале февраля стало
ясно, что именно 60-летний
юрист, выпускник Йельского
университета и Бостонской
юридической школы, участник
войны во Вьетнаме, награжден-
ный за храбрость тремя ордена-
ми «Пурпурное сердце» и Сере-
бряной звездой, долгое время
работавший в прокуратуре шта-
та Массачусетс, а затем ставший
вице-губернатором этого штата,
а позже сенатором, Джон Керри
будет основным соперником Бу-
ша на предстоящих в ноябре
выборах. 

Неожиданный и никем не
прогнозируемый взлет Керри,
претендующего на роль главно-
го оппонента президента, при-
вел к падению популярности
нынешнего хозяина Овального
кабинета. По данным опросов
общественного мнения, прове-
денных журналом «Ньюсуик»,
рейтинг Буша упал до 49 про-
центов. Не одобрили работу Бу-
ша 43 процента американцев.
Данный показатель считается
низким, особенно с учетом дан-
ных параллельного опроса: на
вопрос, за кого они бы проголо-
совали, будь президентские вы-
боры в США сегодня, только 46
процентов из почти двух тысяч
опрошенных из предложенных
вариантов ответа выбрали
Джорджа Буша, при этом лиди-
ровавший по популярности кан-
дидат от демократов сенатор
Джон Керри набрал 48 процен-
тов голосов, обойдя действую-
щего президента. 

Как будут развиваться собы-
тия дальше, покажет время. По-
литический процесс в США сло-
жен, противоречив и зачастую
непредсказуем. Именно этим он
и  интересен. Никто сегодня на-
верняка не сможет ответить на
вопрос: останется ли Буш в Бе-
лом доме на второй срок или
новым его хозяином окажется
демократ Джон Керри.

Валерий ГАРБУЗОВ,
заведующий отделом 
внутриполитических
исследований Института США 
и Канады РАН

США: НАЦИОНАЛЬНЫЕ БАТАРЕИ
ТРЕБУЮТ ПОДЗАРЯДКИ

В начале февраля министр природ-
ных ресурсов Виталий Артюхов
подписал очередной приказ в

рамках реформирования системы упра-
вления заповедниками и национальны-
ми парками России. Согласно этому
приказу департамент особо охраняе-
мых природных территорий, объектов и
сохранения биоразнообразия реоргани-
зован в департамент особо охраняемых
природных территорий. Казалось бы,
разница небольшая, для чего затевать
еще одну структурную перестройку?
Суть дела становится ясна при чтении
текста данного документа.

Департаменту, который является
подразделением МПР России, прида-
ются дополнительные функции. Хоро-
шее дело? Да, если бы эти функции не
шли в разрез с охраной и защитой запо-
ведников и национальных парков стра-
ны. Так, одной из новых функций де-
партамента является организация лесо-
хозяйственной деятельности. То есть те,
кто управляет заповедниками, должны
будут сами же проводить рубки ухода.
Фактически администрацию заповед-
ников и национальных парков подтал-
кивают... к зарабатыванию денег на
рубках ухода.

Вышеозначенный приказ является
логическим развитием процесса разва-
ла системы управления лесами, которая
складывалась в течение последних де-
сятилетий. Заповедники и националь-
ные парки - гордость и национальное
достояние России, среди них много па-
мятников природы мирового значения.
Сегодня над ними нависла реальная уг-

роза уничтожения. В проекте нового
Лесного кодекса РФ, разработанного
Минэкономразвития и МПР, впервые с
1993 года прописано разрешение на
проведение в заповедниках рубок про-
межуточного пользования. Тем самым
фактически стирается грань между за-
поведниками и прочими лесами, отно-
сящимися к первой группе. Если этот
кодекс будет принят, наши заповедники
и национальные парки в скором време-
ни превратятся в лесхозы, основной це-
лью которых будет коммерческая заго-
товка древесины.

В полном соответствии с такой пер-
спективой строится и кадровая полити-
ка МПР. Из структуры управления запо-
ведниками и национальными парками
«вымываются» наиболее грамотные
специалисты, фанатики сохранения и
развития заповедников. Кто приходит
на их место?

В декабре 2003 года в штатное рас-
писание всех заповедных территорий
введена должность главного лесничего,

который подчиняется не директору за-
поведника, а руководителю государст-
венной лесной службы МПР. Февраль-
ским приказом организационное руко-
водство работой департамента особо
охраняемых территорий возложено на
руководителя лесной службы МПР В.
Рощупкина. Главой же самого департа-
мента назначен Н. Яловенко, бывший
руководитель управления природных
ресурсов по Омской области (в которой
нет ни одного заповедника или нацио-
нального парка).

В 2003 году во все заповедники Рос-
сии были направлены телеграммы, на-
чинались они одинаковой фразой:
«Дальнейшее существование вашего
заповедника признано нецелесообраз-
ным...» Дальше шел перечень вопросов,
ответив на которые, руководство могло
бы доказать обратное. Эта дикая с точки
зрения цивилизованного общества си-
туация, когда априори утверждается не-
целесообразность, бесполезность особо
охраняемых зон, была исправлена на

следующий день - телеграммы призна-
вались ошибочными. Как оказалось, это
был пробный шар. Он проложил дорогу
развитию гибельной для заповедных
российских лесов тенденции.

Разрешение коммерческой активно-
сти на их территории допускается и по-
ощряется якобы с благой целью - дать
возможность администрации зарабо-
тать хоть какие-то средства (при хрони-
ческой нехватке бюджетных) на поддер-
жание своей жизнедеятельности. До не-
давнего времени существовала разви-
тая нормативно-правовая база, запре-
щающая или жестко ограничивающая
коммерческую деятельность на терри-
ториях национальных парков и заповед-
ников. На страже их крайне уязвимой и
подвижной экологической системы сто-
яли и люди - профессионалы, специа-
листы высочайшей квалификации.

Планомерное разрушение и право-
вой, и кадровой базы развязало руки
тем, кто, не дрогнув сердцем, стремится
превратить уникальные природные па-
мятники в источник прибыли. На этих
территориях сталкиваются сегодня
многие интересы. В России практиче-
ски не осталось чистых и доступных
мест для создания новых курортных
зон, кроме заповедников и националь-
ных парков. В прошлом году от такого
покушения нам удалось отбить 38 ты-
сяч гектаров Сочинского национально-
го парка. Это был первый случай, когда
Генеральный прокурор России высту-

пил на нашей стороне и Верховный суд
своим решением защитил заповедную
территорию. Сегодня таким полем боя
стала Адыгея, которая приглянулась
любителям горно-лыжного спорта. По
нашей жалобе Генпрокуратура РФ про-
водит сейчас проверку МПР. Но на за-
щиту российских лесов должно встать
все общество. Очевидно, что корпора-
тивные интересы МПР вступают в про-
тиворечие со стратегическими нацио-
нальными интересами страны в сфере
охраны природы.

Порочность и недальновидность
принципа: сначала подъем экономики,
потом охрана природы - осознали мно-
гие страны, которые заботятся о своем
будущем. Китай запретил вырубать ле-
са в своих северо-восточных провинци-
ях. Его бурно и успешно развивающей-
ся экономике вполне хватает леса, кото-
рый ввозится из России. Каким обра-
зом и где он заготовлен, китайцев не
волнует. Это может и должно волновать
только нас, россиян.

Общественная организация, даже та-
кая, как Гринпис, пользующаяся авто-
ритетом и поддержкой во всем мире, не
обладает достаточными полномочиями
и рычагами для воздействия на полити-
ку государства по охране заповедников
и национальных парков. Мы можем
привлечь общественное мнение к угро-
зе их гибели, но для проведения еже-
дневной, планомерной работы по защи-
те национального природного достоя-
ния страны необходимо создание при-
родоохранной государственной струк-
туры, независимой от министерства.

Михаил КРЕЙДЛИН,
эксперт леса компании Гринпис России

ЛЕСА УМИРАЮТ МОЛЧА

Москва в очередной раз
подтвердила свою уни-
кальность: здесь за-

фиксирован самый низкий
уровень безработицы для сто-
лиц всех государств мира. Об
этом недавно заявил министр
труда и социального развития
РФ Александр Починок. Уро-
вень регистрируемой безрабо-
тицы составил в Москве 0,6
процента от экономически ак-
тивного населения. В много-
миллионной Москве число за-
регистрированных безработ-
ных составляет 32,5 тысячи
человек. Пример Москвы мо-
жет и должен быть востребо-
ван в других крупных городах
страны.

Как же москвичам удалось
достичь такого низкого уровня
безработицы? Прежде всего
благодаря системной, целена-
правленной работе всех соци-
альных партнеров на рынке тру-
да, умению выделить главные
цели. В стабильности есть вклад
и нашей службы.

Сейчас в структуру Москов-
ской службы занятости входят
десять окружных центров заня-
тости и 47 территориальных от-
делов. Мы знакомим москвичей
со столичными предприятиями,
помогая первым трудоустроить-
ся, а вторым подобрать персо-
нал. Выплачиваем пособие по
безработице и предоставляем
положенные социальные гаран-

тии потерявшим свое место под
солнцем. Помогаем человеку со-
риентироваться в этом стреми-
тельно меняющемся мире - на-
правляем на профобучение,
предлагаем попробовать себя в
иной профессии. Помимо посо-
бий выплачиваем и стипендии,
досрочные пенсии, оказываем
материальную помощь, а для
слабозащищенных категорий
граждан организуем обществен-
ные и временные работы. Кроме
того, поддерживаем предприни-
мательские инициативы безра-
ботных.

Как результат безработица
перестает страшить москви-
чей. По данным наших опро-
сов, среди городских проблем,
наиболее волнующих горожан,
она занимает лишь пятое мес-
то после дороговизны жизни и
роста цен, преступности, со-
стояния экологической обста-
новки и медицинского обслу-
живания. А ведь еще два-три
года назад в аналогичных оп-
росах безработица и проблемы
занятости занимали устойчи-
вое третье место.

Но есть и проблемы. Москви-
чи не жалуют тяжелый физиче-
ский труд: львиную долю безра-
ботных составляют служащие
(до 60 процентов), в то время
как на рынке труда устойчивым
спросом сейчас пользуются ра-
бочие (свыше 70 процентов). У
безработицы по-прежнему жен-
ское лицо: на одного “свободно-
го” мужчину приходится три
безработные женщины, и дис-
баланс все более усугубляется.

Другая серьезная проблема -
продолжительность безработи-
цы превышает шесть месяцев.
Представьте, каково человеку,
полгода ищущему работу, какие
материальные и моральные
трудности он испытывает. Увы,
этот показатель почти не умень-
шается, несмотря на все наши
усилия.

Но это не повод опускать ру-
ки. Ежегодно мы оказываем со-
действие в трудоустройстве до
350 тысячам москвичей при об-
щем количестве обращений
граждан до 2 миллионов в год.
Это говорит о доверии горожан
к службе занятости.

В нашем банке вакансий сей-
час свыше 170 тысяч предло-
жений московских работодате-
лей. Наиболее востребованные
профессии - водитель, сле-
сарь, строительный и малоква-
лифицированный рабочий
(грузчики, уборщики и т.п.).
Среди специалистов чаще все-
го требуются менеджеры, бух-
галтеры, руководители различ-
ных уровней, агенты и, что не
может не радовать, возвраща-
ется спрос на инженеров. Тра-
диционно много предложений
для медперсонала - врачей,
медсестер и санитарок.

Популярны среди москвичей
регулярные ярмарки вакансий,
где лицом к лицу встречаются
работодатели и соискатели ра-
бочих мест. Ежегодно в них уча-
ствуют свыше 150 тысяч моск-
вичей. Многие из ярмарок целе-
вые - проводятся специально
для женщин, молодежи, инва-
лидов, военнослужащих запаса
и других категорий.

Среди нововведений - созда-
ние ресурсных центров, где ка-
ждый желающий получает сво-

бодный доступ к информации о
рынке труда, различного рода
консультации от специалистов -
профориентаторов, психоло-
гов, юристов. Повышенный ин-
терес у москвичей вызывает
сайт Московской службы заня-
тости (www.labor.ru), содержа-
щий данные о вакансиях и ре-
зюме соискателей, советы по
поиску работы, юридические
консультации. Для граждан, ис-
пытывающих наибольшие тру-
дности в поисках места, в каж-
дом округе открыты «клубы
ищущих работу», где проводят-
ся консультации по выбору или
смене профессии, навыкам по-
ведения на рынке труда, само-
презентации - в наше время
важно уметь подать себя.

Безработица - не только тя-
желое испытание для человека,
но и нелегкое бремя для госу-
дарства, и социальный укор об-
ществу. Все разговоры о том,
будто она помогает эффектив-
ности экономики, - досужие
умствования циников. Рынок
труда - это одно, а унижение
безработицей - совсем другое.
Поэтому бороться и побеждать
на этом фронте мы можем
только сообща.

Сергей ДУДНИКОВ,
руководитель департамента
Федеральной государственной
службы занятости населения 
по г. Москве

ВАША РАБОТА - НАША ЗАБОТА



Цифры, которые привел в своем докладе на оче-
редном заседании столичного правительства
министр, руководитель Департамента природо-

пользования и охраны окружающей среды города
Москвы Леонид Бочин, просто сногсшибательны: за
год на территории города скапливается более 18
миллионов тонн различных отходов, в том числе бо-
лее двух миллионов тонн в жилом секторе, более
одного миллиона тонн в нежилом, 655 тысяч тонн
крупногабаритного мусора, 230 тысяч тонн меди-
цинских отходов.

На протяжении последних 10-15 лет объем раз-
личных отходов в жилом секторе, на предприятиях,
других объектах города ежегодно увеличивался на
3-4 процента, и эта тенденция будет сохраняться до
2010 года. Огромная мусорная свалка может дос-
тичь 220 миллионов тонн. В общем, сегодня в этом
«добре» сидим по уши, а завтра можем утонуть в
нем с головой.

Проблема эта имеет две стороны: во-первых, от
свалок, куда нередко попадают и чрезвычайно опас-
ные отходы, травимся сами, а во-вторых, захорани-
ваем миллиарды рублей, не извлекая из отходов
весьма ценные компоненты, из которых можно по-
лучать вторичное сырье для изготовления очень
нужных и полезных вещей. В цивилизованных стра-
нах давно создана целая индустрия по сбору, сорти-
ровке и переработке твердых и прочих отходов дея-
тельности человека и предприятий, и мусор превра-
щается в живые деньги, сохраняется в чистоте и
экология. К примеру, во многих западных странах
отработавшие свой срок автомобили попадают на
завод-изготовитель, где глубоко перерабатываются,
и вторичное сырье идет на производство новых ав-
томобилей.

А что же делается в этой сфере в нашем городе?
Нельзя сказать, что столичное правительство не ви-
дит «мусорной» проблемы или закрывает на нее
глаза: еще в 1992 году оно приняло постановление о
мерах санитарной очистки города от твердых и про-
чих отходов. За эти годы кое-что удалось сделать:
построено несколько мусороперерабатывающих за-
водов, а на заводах № 2 и № 4 даже работают уста-
новки, превращающие тепло от сжигания мусора в

электроэнергию. В Южном административном окру-
ге дело поставлено таким образом, что все отходы
собираются, сортируются и перерабатываются на
месте и уже ничего не приходится вывозить за пре-
делы округа на полигоны для отходов. Кстати ска-
зать, эти полигоны на территории Московской обла-
сти с каждым годом сильно дорожают, что ощутимо
бьет по столичной казне.

На заседании московского правительства отмеча-
лось: то, что сделано по санитарной очистке города,
сбору, сортировке и переработке отходов, - далеко
не решение «мусорной» проблемы. Например, име-
ющиеся мощности в 2004 году позволят подверг-
нуть термической обработке лишь 30 процентов от
общего объема отходов, остальные снова придется
отвозить на полигоны с очень крупными платежно-
накладными расходами для предприятий и столич-
ной казны. Практически пока нет никакой подконт-
рольной системы по сбору и переработке биологи-
ческих и медицинских отходов, которые представ-
ляют большую опасность для здоровья москвичей.

Правительство прекрасно понимает всю слож-
ность данной проблемы, и поэтому оно вынесло на
свое очередное заседание вопрос о концепции обра-
щения с отходами производства и потребления и о
проекте закона «Об обращении с отходами произ-
водства и потребления в городе Москве». Документ
этот очень многогранный и многоплановый, но, по-
жалуй, основной его подход к решению стоящей за-
дачи не запретительный или административно-
штрафной, а экономический: добиться того, чтобы
предприятиям, территориям было экономически
выгодно собирать, сортировать и на месте перера-
батывать отходы. Только при создании необходи-
мых экономически выгодных условий малый и
средний бизнес пойдет в «мусорную» сферу, где по-
ле для его деятельности просто безгранично.

Безусловно, за общей концепцией по обращению с
отходами производства и потребления должны пос-
ледовать современные конкретные программы по со-
зданию крупной «микроперерабатывающей» индуст-
рии, наподобие той, что создана в промышленности
и строительстве.

Николай АНДРЕЕВ

4
ПОКА В ДРУГИХ СТРАНАХ ОТХОДЫ
ПРЕВРАЩАЮТ В ДЕНЬГИ, МЫ ТРАТИМ
ДЕНЬГИ, ЧТОБЫ СПАСТИ ЗДОРОВЬЕ 
ОТ ВРЕДНОГО ВОЗДЕЙСТВИЯ ОТХОДОВ

День за днем:

Во всех жилых зданиях города до
1 сентября 2005 года будут установ-
лены общедомовые приборы учета
холодной и горячей воды, тепловой
энергии. Соответственно в список
жилищно-коммунальных услуг, пре-
доставляемых потребителям, будет
включена услуга по их ремонту и об-
служиванию. Как сообщили в комп-
лексе городского хозяйства, соот-
ветствующее постановление в пят-
ницу, 20 февраля, подписал мэр
Москвы.

В документе отмечается, что уста-
новленные в настоящее время в
центральных тепловых пунктах при-
боры учета тепла и воды использу-
ются малоэффективно. Причина в
отсутствии порядка расчетов с по-
требителями по их показаниям. В
связи с этим признано необходи-
мым разработать новую систему
расчетов с жителями за фактиче-
ское ресурсопотребление по показа-
ниям общедомовых приборов учета.
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С среду, 18 февраля, на террито-
рии ВВЦ открылась первая выстав-
ка-конференция «Наземный обще-
ственный транспорт в Москве -
2004». В ней приняли участие веду-
щие производители транспортных
средств, муниципальные и коммер-
ческие перевозчики. Инициатором
этого мероприятия выступила круп-
нейшая в России столичная компа-
ния городского пассажирского
транспорта - «Мосгортранс».

Значительная часть экспозиции
была представлена новыми перспек-
тивными моделями транспорта. По-
сетители выставки познакомились с
моделями, принципиально отличаю-
щимися от тех, что сегодня перево-
зят москвичей и гостей столицы. Это
автобусы марки ПАЗ, ЛиАЗ, ГолАЗ,
КАВЗ, КААЗ. Представлены были
также новые машины столичных
троллейбусных предприятий. 

В рамках мероприятий выставки
руководители столичного транспор-
та совместно с ведущими произво-
дителями подвижного состава, спе-
циалистами и учеными рассказали о
конкретных направлениях развития
транспортной системы города. Об-
суждался  международный опыт по
организации наземного обществен-
ного транспорта в мегаполисах. Зна-
чительное внимание было уделено
перспективам перевода автобусных
парков на альтернативные виды топ-
лива, использованию современных
технологий в управлении пассажир-
ским транспортом. Остро дискути-
ровался вопрос по кадровым проб-
лемам - привлечению трудовых ре-
сурсов из стран СНГ.

На необходимость руководство-
ваться «Правилами производства
земляных и строительных работ при
прокладке и переустройстве инже-
нерных сетей и коммуникаций в Мо-
скве» указано в распоряжении руко-
водства столичного стройкомплекса,
принятом в четверг, 19 февраля.
Распоряжение касается всех участ-
ников нового строительства - заказ-
чиков, застройщиков, инвесторов и
проектировщиков, а также строи-
тельных, ремонтных и эксплуатиру-
ющих организаций.

Появление документа вызвано
тем, что за последнее время резко
возросло число серьезных повреж-
дений инженерных сетей и коммуни-
каций во время производства земля-
ных работ при новом строительстве.
На восстановление поврежденных
сетей и ликвидацию аварий расходу-
ются значительные средства.
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ИНФОРМ
БЮРО

ЗЕМНЫЕ ПРОБЛЕМЫ
НАЗЕМНОГО

ПОТРЕБИТЕЛЯ 
ПОСТАВЯТ 

НА СЧЕТЧИК
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«МС» - Интерфакс 

РОЕШЬ ЗЕМЛЮ -
НЕ НАВРЕДИ

Между тем, согласно п. 1
правил, утвержденных
постановлением Прави-

тельства РФ, к транспортным
средствам «относятся автомо-
тотранспортные средства с ра-
бочим объемом двигателя бо-
лее 50 кубических сантиметров
и максимальной конструктив-
ной скоростью более 50 кило-
метров в час, тракторы, другие
самоходные дорожно-строи-
тельные и иные машины, прице-
пы к ним, подлежащие государ-
ственной регистрации, трамваи
и троллейбусы (далее - назем-
ные транспортные средства), а
также маломерные суда».

Возникает вопрос: как эваку-
ируется грузовой транспорт, за-

полонивший сегодня улицы Мо-
сквы? Пройдя только один
квартал Новочеремушкинской
улицы, я насчитал по крайней
мере полтора десятка грузовых
машин, стоящих тут, судя по ок-
ружающим сугробам, много
дней.

В аппарате начальника управ-
ления ГИБДД Москвы мне ска-
зали, что эвакуировать тяжелый

транспорт можно, однако сооб-
щить, располагают ли сегодня
фирмы, с которыми город за-
ключил договор, средствами
эвакуации, отказались.

Но дело даже не в этом. Допу-
стим, расчеты сделаны точно. Но
кто поверит, что эвакуация, ска-
жем, КамАЗа стоит столько же,
сколько вывоз «жигулей»? Еще
больший вопрос вызывает пар-

ковка: на пространстве, которое
займет такой грузовик, размес-
тится, верно, не одна малолитра-
жка. Невольно вспоминается
старый анекдот про повара, ко-
торый, делая паштет из рябчи-
ков, составлял его по принципу
«одна лошадь, один рябчик»...

Владимир 
ПОТРЕСОВ
Фото автора

Но вот разминка оконче-
на, начинается серьез-
ная игра. Аукционист

просит выключить мобильни-
ки и объявляет, что на торги
выставляются четыре лота.
Это акции АО «Алтуфьевское».
Первый - 30414 акций, состав-
ляющих 19 процентов от ус-
тавного капитала.

- Начальная цена, - объяв-
ляет Александр Жарков, -
3294524 рубля. «Шаг» аукцио-
на - 150 тысяч рублей. В торгах
принимают участие карточки
под номерами 17, 30 и 35...

Здесь, пожалуй, надо пояс-
нить, что «шаг» - это объявля-
емая аукционистом «прибав-
ка» к цене, и обратиться к
предыстории этого действа,
состоявшегося на Большой
Полянке, 41.

...Символично, что в качест-
ве пробного лота выбрали кни-
гу о Москве. Потому что аукци-
он, о котором идет речь, знаме-
новал собой открытие единой
торговой площадки, где на кон-
курсной основе, гласно и от-
крыто, в присутствии предста-
вителей СМИ будет совершать-
ся процесс перехода государст-
венного имущества в Москве -
объектов недвижимости, паке-
тов акций приватизируемых
предприятий, прав на аренду и
прочих активов - в руки эффе-
ктивных собственников. Идея
создания такой площадки дав-
но предлагалась мэром Моск-
вы Юрием Лужковым, обсуж-
далась в Мосгордуме и прави-
тельстве города.

Не случайно базой единой
торговой площадки стало спе-
циализированное государст-
венное унитарное предприятие
(СГУП) по продаже имущества
г. Москвы. Образованное в ок-
тябре 1998 года, оно является
правопреемником Фонда иму-
щества Москвы в части прове-
дения торгов московской не-
движимостью и акциями пред-
приятий. Здесь накоплен со-
лидный опыт проведения раз-
личных сделок со столичным
имуществом. Именно с помо-
щью СГУП проведен основной
объем работы по приватизации
более 20 тысяч предприятий
мелкого и среднего бизнеса. В
последние годы СГУП провел
несколько успешных аукцио-
нов, где стартовая цена объек-
тов городской собственности
была превышена в 3-10 раз.
Соответственно возрастали и
суммы, поступавшие в бюджет
города. 

Ежегодно СГУП продавал не-
жилых помещений более чем
на 1,5 млрд. рублей. Только
один пример. Четыре автоза-
правочные станции, принадле-
жавшие московскому предпри-
ятию, за которым числились
немалые долги, были проданы
более чем за 19,2 млн. рублей
при стартовой цене чуть более
1,7 млн. рублей. Чувствуете
экономический эффект молот-
ка?! Кстати, рекордным было
здесь и количество «шагов»
аукциона - 157.

Руководитель СГУП Влади-
мир Авеков открыт к общению
и доброжелателен. Он не толь-
ко чиновник, но и ученый - кан-
дидат экономических наук. На

вопрос о том, чем была вызва-
на необходимость создания
единой торговой площадки, от-
ветил так:

- Мэр и правительство горо-
да четко определили задачу:
если Москва расстается с го-
родской, то есть принадлежа-
щей всем москвичам собствен-
ностью, то продавать ее следу-
ет с максимальной выгодой.
Мы понимаем это так: каждый
год недвижимости надо реали-
зовывать как можно меньше, а
вот денег получать как можно
больше. Считаю важным тот
факт, что сейчас решения по
собственности принимаются в
одном месте - в правительстве
города. В прошлом году дохо-
ды, получаемые от городской
земли и имущества, составили
10 процентов от бюджета горо-
да. В этом году они могут со-
ставить 12 процентов, а в бли-
жайшей перспективе должны
подняться до 30-40 процентов
городского бюджета и достичь
100 миллиардов рублей в год.
Этой цели и будет служить
единая торговая площадка. От-
крытая продажа дает объек-
тивные ориентиры реальной
стоимости объекта, обеспечи-
вает прозрачную ситуацию во-
круг городской собственности
и денег. А это гарантия, что и
то, и другое будет эффектив-
нее работать.

Впрочем, не все имущество
идет с молотка. Не менее эф-
фективны закрытые аукционы,
когда сумма, которую участник
торгов готов выложить за объ-
ект, заявляется в запечатанном
конверте. Побеждает тот, кто
предлагает больше... Именно
так, на закрытом аукционе, бы-
ла решена судьба кинотеатра
«Форум». Претендентов на
этот объект с начальной ценой
более 43 млн. рублей оказа-
лось пятеро. Вскрыли первый
конверт. Заявленная сумма
впечатляющая - 65 млн. руб-
лей. Казалось, тут торгам и ко-
нец. Однако во втором конвер-
те обнаружили более предпоч-
тительное предложение - 69
млн. рублей. И только в треть-
ем конверте оказалась заявка,
решившая исход торгов, - 95
млн. рублей.

...Но вернемся в зал аукци-
онов на Большой Полянке.
Торги по первому лоту Алек-
сандр Жарков завершает уда-
ром молотка на пятом «ша-
ге». Пакет акций уходит к уча-
стнику под номером 17 почти
за 4,5 млн. рублей. То есть
аукционный приварок в го-
родскую казну составил при-
мерно 1,2 млн. рублей. Непло-
хо для начала.

Специалисты уже сейчас
уверенно говорят о том, что
единая торговая площадка
станет крепким связующим
звеном между столичными
властями и бизнесом. И в этих
отношениях город выступает
полноправным хозяином сво-
его имущества, используя его
с максимальной эффективно-
стью. Кроме того, чистота и от-
крытость аукционных торгов в
огромной степени сужают по-
ле для коррупционной дея-
тельности.

Петр ПОЛЫНОВ

Аукционист Александр Жарков опускает
молоток. Удар - и шедевр современной
полиграфии, альбом «Москва строит-
ся», обретает своего владельца за 2950
рублей при стартовой цене 100 рублей.
Разыгран так называемый пробный лот,
чтобы участники торгов освоились в ат-
мосфере аукциона. «Репетиция» необ-
ходима и для того, чтобы напомнить уча-
стникам об общих правилах торгов.

ЭФФЕКТ 
МОЛОТКА

ПО УШИ 
В... ЗОЛОТЫХ ОТХОДАХ

ЭВАКУАТОР И ПАШТЕТ 
ИЗ РЯБЧИКОВ

Как сообщала «МС»,
постановлением пра-
вительства Москвы
определены расцен-
ки на хранение авто-
транспорта на муни-
ципальных стоянках
(52,70 рубля в час), а
также стоимость
транспортировки
(1809,27 рубля).



5факты и комментарии
ЧТОБЫ ТУШИТЬ ПОЖАРЫ, УЧЕНЫЕ

ПРИДУМЫВАЮТ СЛОЖНЕЙШИЕ МАШИНЫ
И ТЕХНОЛОГИИ. А ЧТОБЫ ПОЖАР

РАЗЖЕЧЬ, ДОСТАТОЧНО ОДНОЙ ИСКРЫ

До 25 февраля в городе будет соз-
дана единая диспетчерская служба,
которая займется координацией дея-
тельности по эвакуации автомобилей
на штрафные стоянки. Это предусмот-
рено распоряжением «О взаимодейст-
вии уполномоченных организаций и
ГУВД Москвы при помещении задер-
жанного транспортного средства на
специализированную стоянку и хране-
ние», подписанным в субботу, 21 фев-
раля, мэром столицы.

В соответствии с распоряжением
мэра о решении поместить задержан-
ный автомобиль на штрафную стоянку
уполномоченный сотрудник милиции
должен сообщить в единую диспет-
черскую службу через дежурную часть
соответствующего подразделения
ГИБДД или ОВД. После сообщения
служба направит своего представите-
ля и эвакуатора к месту задержания
транспортного средства и обеспечит
его помещение на специализирован-
ную стоянку.

Разбойное нападение на один из
крупных городских ломбардов
произошло в воскресенье, 22 фев-
раля, в СВАО. Об этом сообщило
управление информации и обще-
ственных связей ГУВД столицы.

Информация о нападении на
ЗАО «Ломбард «Русский залого-
вый дом» поступила на пульт 02 в
10 утра. Прибывшие по вызову
оперативники ГУВД установили,
что в ломбард ворвались трое не-
известных. Связав сторожа и това-
роведа, налетчики похитили золо-
тые ювелирные изделия на сумму
2 миллиона рублей и деньги в сум-
ме 100 тысяч рублей. По данному
факту возбуждено уголовное дело.

В понедельник, 23 февраля, у пра-
вославных началось «время особого
сосредоточения» - семинедельный
Великий пост. Установлен он в па-
мять о 40-дневном воздержании от
пищи Иисуса Христа в пустыне.

На все семь недель поста не разре-
шается потребление пищи животного
происхождения, а также рыбы. Все
свободное время в пост рекомендует-
ся посвящать молитвам и посещению
церкви. В нынешнем году Великий
пост продлится 49 дней и завершится
11 апреля праздником Пасхи.

СУББОТА,21.02

ИНФОРМ
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ПРАВОСЛАВНЫЕ, 
НА ПОСТ!

ЛОМБАРДЫ 
ТОЖЕ ГРАБЯТ

ВО
СК

РЕ
СЕ

НЬ
Е,

 2
2.

02
 

ПОНЕДЕЛЬНИК,23.02

На очередном заседании столич-
ного правительства рассматрива-
лись итоги выполнения плана по ре-
монту дорог в 2003 году и задачах
на 2004 год. Докладчик - руководи-
тель Департамента жилищно-ком-
мунального хозяйства и благоуст-
ройства города Москвы Николай
Павлов оперировал массой крупно-
габаритных цифр, свидетельствую-
щих о масштабности ремонта мос-
ковских дорог. Но обсуждения док-
лада не состоялось, потому что ве-
дущий заседание правительства
Юрий Лужков предложил перенести
дискуссию на две недели из-за сла-
бой подготовки вопроса. Мэр выра-
зил недовольство и докладом, и ка-
чеством ремонта дорог. Дело в том,
что многие отремонтированные до-
роги приходится вскоре вновь при-
водить в порядок. Плохо использу-
ются новые, более устойчивые к ка-
призам погоды материалы, ремонт
зачастую ведут случайные непро-
фессиональные бригады. Глава го-
рода выразил недовольство и раз-
меткой дорог, пешеходных перехо-
дов, многим другим, что связано с
состоянием и ремонтом столичных
дорог, в том числе и дворовых.

ЭХ, ДОРОГИ...
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КТО ЗАЙМЕТСЯ
ЭВАКУАЦИЕЙ

Достойный ответ на этот вопрос дал
IX Международный форум «Техно-
логии безопасности», состоявший-

ся на ВВЦ. Технические средства безо-
пасности представили более 370 произ-
водителей и поставщиков данной про-
дукции из 29 стран. И, как отметил на
торжественном открытии форума депу-
тат Госдумы Александр Гуров, экспози-
ция свидетельствует, что отечественные
компании со своими уникальными раз-
работками завоевали уже прочное мес-
то в данной сфере.

Спектр представленных средств по-
истине огромен: от систем видеонаб-
людения и антитеррористической тех-
ники до новейших разработок в сфере
защиты информации и ультрасовре-
менных средств пожаротушения. Выс-
тавка наглядно показала, что и власть,
и бизнес, и граждане готовы платить за
безопасность. Потому ее технологиче-
ская составляющая стала в наши дни
динамично развивающейся индустри-

ей. Год от года число участников фору-
ма растет.

Для нынешней выставки характерен
акцент на новые поколения цифрового
телевизионного оборудования охраны и
наблюдения. Компьютерное обеспече-
ние делает эти системы все более «ум-
ными». Теперь они могут самостоятель-
но выделять в потоке прохожих иско-
мый субъект, чей «фейс» заложен в па-
мять, и вести за ним постоянное наблю-
дение. Все более чуткими становятся
сенсоры, реагирующие на тепло, дви-
жение и другие факторы. В системах
контроля управления доступом успеш-
но применяется идентификация по от-
печатку пальца. Даже привычные замки
претерпели такие изменения, что иной
взломщик заплачет от отчаяния, пыта-
ясь одолеть их с помощью сверла или
отмычки.

Еще одна особенность экспозиции -
обилие представленных в ней сетевых
комплексов безопасности офиса, жили-

ща или производственного помещения.
Компьютер объединяет здесь видеонаб-
людение, охранно-пожарную систему и
оповещение.

Особый интерес у посетителей вы-
звала антитеррористическая техника, в
том числе легкий робот «Варан», изго-
товленный на Ковровском электромеха-
ническом заводе. Робот позволяет дис-
танционно обезвреживать взрывные
устройства. Сразу несколько отечест-
венных фирм, в числе которых ООО
«Горпожтехника» и «Огнеборец-люкс»,
а также ВНИИПО МЧС России, предста-
вили новейшие установки пожаротуше-

ния с помощью тонкораспыленной во-
ды, высокократной пены, порошка и
других средств. К примеру, оросители
тонкораспыленной воды при ликвида-
ции возгорания наносят имуществу и
зданию куда меньший ущерб, чем
обычное тушение из брандспойта.

Организаторы заявили, что юбилей-
ный X форум «Технологии безопасно-
сти» будет проходить в 2005 году в са-
мом современном российском выста-
вочном комплексе - «Крокус-экспо». И
это позволит в два раза увеличить чис-
ло участников.

Петр ПОЛЫНОВ

Мир, к сожалению, не становится безопаснее. Мы
по-прежнему горим, причем масштабно, нередко -
с большими человеческими жертвами. Криминал,
вооруженный новыми технологиями, атакует уже
не только банки, магазины или жилища граждан,
но и компьютерные базы данных. Едва ли не каж-
дый день приносит сообщения о новых террори-
стических актах. Все менее защищенной стано-
вится частная жизнь - где угодно может таиться
прослушка или миниатюрная видеокамера. Как
противостоять многочисленным угрозам?

«ТЕХНОЛОГИИ БЕЗОПАСНОСТИ-2004»: 
НАШ ОТВЕТ НА УГРОЗЫ
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Кстати, РГБ - единственная
организация в мире, кото-
рая собирает все  диссер-

тации по всем направлениям в
течение всех лет своего сущест-
вования. Для справки: каждый
год в России защищается 17 ты-
сяч кандидатских и 7 тысяч док-
торских диссертаций. Для на-
глядности - это целый железно-
дорожный вагон, десять лет -
вот тебе и состав. Тот ограни-
ченный доступ к научным тру-
дам, который мог обеспечить
филиал библиотеки, перестал
удовлетворять и читателей, и
администрацию. Так появилась
идея создания электронной би-
блиотеки диссертаций.

Директор РГБ по информати-
зации Александр Вислый рас-
сказывает:

- В конце прошлого года в
РГБ и ее химкинском филиале
открылась электронная библио-
тека диссертаций, сегодня в ней
28 тысяч научных работ. По ка-
кому принципу отбирались они
для создания электронных ва-
риантов?  По  рейтингу  востре-
бованности. Чаще всего спра-
шивают диссертации по педаго-
гике, на втором месте - эконо-
мика, затем идут право и психо-
логия, а потом - естественные и
точные науки: физика, матема-
тика, химия.

Технология создания  элек-
тронной версии диссертации та-
кова: обрезается корешок и вся
стопка пропускается через ско-
ростной сканер. Потом диссер-

тация снова переплетается и за-
нимает свое место на полке в
хранилище. Стоимость такой
операции - 1 рубль 96 копеек за
страницу, дешевле, чем ксеро-
копирование. Качество - любую
страницу можно прочитать, да-
же отпечатанную на машинке.

С 2004 года в электронный
вариант будут переводиться все
защищенные и поступившие в
библиотеку диссертации. А на-
учные работы прошлых лет и де-
сятилетий - по мере поступле-
ния запросов на них. Для читате-
лей РГБ доступ в электронную
библиотеку диссертаций бес-
платный. Сегодня в основном
здании библиотеки оборудован
зал с 19 рабочими местами, еще
8 рабочих мест - в Химках. 

...В зале электронной библио-
теки, куда мы прошли после
разговора с Александром Вис-
лым, не шелестят страницы,
здесь светятся мониторы ком-
пьютеров. Все 19 рабочих мест
заняты и, по словам консультан-
та зала Натальи Мизиной, заня-
ты по 10 часов в день - все вре-
мя, пока зал открыт. Консуль-
тант помогает читателям ре-
шить все технические пробле-
мы, которые могут возникнуть,
здесь же можно сделать распе-
чатку  необходимых для работы
страниц.

У электронной библиотеки
есть уже свои постоянные посе-
тители, а желающих поработать
в ней еще больше.

Наталья КРАСОВА

До недавнего времени, а точнее, до середи-
ны декабря 2003 года, единственным мес-
том, где можно было поработать с защи-
щенными в России кандидатскими и доктор-
скими диссертациями, был филиал Россий-
ской государственной библиотеки в Химках. 

ВАГОН 
ДИССЕРТАЦИЙ 
НА МОНИТОРЕ

С удовлетворением отметил,
что табло показывало и
температуру воздуха в ва-

гоне: +220. А печек под креслами
не было: работал кондиционер.
Чистота, большие, чуть затем-
ненные окна, не слышно движе-
ния. С каждой стороны вагона по
три широкие двери, огорожен-
ные от сидений прозрачными
щитами. Еще бы отметил такой
положительный момент в конст-
рукции, как просторный проход
между креслами: стоящие пасса-
жиры уж точно мешать не будут
проходящим из вагона в вагон.

Новый скоростной электропо-
езд ЭМ4 «Спутник» построен на
Московском электровагоноре-
монтном заводе. Идея организа-
ции безубыточных перевозок на
пригородном железнодорожном
транспорте вынашивалась в МПС
давно. Между Ярославским во-
кзалом и Мытищами - 7 станций.
Обычная электричка идет 35 ми-
нут со всеми остановками. За су-
тки поезда перевозили порядка
160 тысяч пассажиров. И только
30 процентов затрат на перевоз-
ки окупались за их счет.

«Спутник» сегодня идет с од-
ной остановкой - «Лосиноост-
ровская», и время в пути - всего
18 минут. Правда, и билет стоит
вместо 11 рублей 40 коп. - 18
рублей. Но сегодня - «время -
деньги», плюс комфорт и безо-
пасность. Пока ехал до Мытищ,
по вагону охрана прошла не один
раз. Но самое отрадное, не слы-
шал осточертевшего возгласа
коробейников: «Граждане пасса-
жиры! Предлагаем удивительное

средство от тараканов, моли,
грызунов...»

В Мытищах двери открылись,
когда на табло было 12 часов 17
минут 45 секунд.

- Не по графику пришел, -
ворчливо заметил мой сосед -
мужик с трухсуточной щетиной
на лице. - Непорядок.

Я промолчал. Видно, дядьке не
понравилось путешествие. Во-
первых, нет тамбура, где можно,
как в обычной электричке, поку-
рить. Во-вторых, он так и продер-
жал в руках чекушку, не отпив ни
глотка. Обстановка уж больно
культурная. Да и охрана с про-
водницей шастают туда-сюда.

В час пик «Спутники» курсиру-
ют через 15 минут. В обычное
время отправляются каждый час
- 12.00, 13.00... Удобно, даже рас-
писания запоминать не надо. И
так как у меня в запасе до отхода
состава на Москву оставалось 42
минуты, поднялся по укрытой
прозрачным пластиком лестнице
в вокзал-конкорс, возведенный
прямо над путями.

Здесь также тепло и чисто.
Ряды турникетов, кассы, не-
большие магазинчики со всем
необходимым, бистро, милиция.
И новые табло над проходами,
сообщающие пассажирам об от-
правлении поездов. Конечно,
люди наши немножко в шоке -
не привыкли к такому комфор-
ту. Не привыкли сохранять би-
лет до конца поездки, чтобы
выйти через турникет в город.
Но это наживное. К хорошему
привыкают быстро. Лишь бы не
ломали ничего.

Добрых слов железнодорож-
никам можно сказать много.
Ведь пришлось возвести 4-й
главный путь, отремонтировать
74 километра магистрали, уста-
новить 388 опор освещения, воз-
вести два моста. А станции стали
- как игрушки. Перроны новой
плиточкой уложены. Загляденье.
Но... Опять это «но». В России
без него не обходится ни одно
хорошее дело. Хоть и уверяли на
открытии, что обычные поезда
не отменят в связи с пуском ско-
ростных, но... отменили. И те, кто
уезжает с «Тайнинской», «Севе-
рянина» и других промежуточ-
ных остановок, порой торчат на
морозе по часу. Ну почему это
злополучное «Как всегда»?

Спускаюсь на перрон. До от-
хода «Спутника» в Москву еще
полчаса. Подхожу к кабине ма-
шиниста. Он замечает меня и от-
крывает боковую форточку.
Представляюсь.

- Сергей, - отвечает он. Фами-
лию свою не назвал, в кабину не
пригласил. (Я все понимаю:
борьба с терроризмом, стесни-
тельность, согласование с пер-
вым отделом МПС. Могут и по
шапке дать.)

- Как работается на «Спутни-
ке»? - спрашиваю Сергея.

- Нормально, - отвечает. -
Только к новой панели, бортово-
му компьютеру привыкать еще
приходится. Хотя переподготов-
ку полтора месяца проходил. Но
это временные трудности...

Сергей уже на железнодорож-
ном транспорте четверть века.
Начинал слесарем в депо, по-
мощником, а потом уже машини-
стом. В состав экипажа скорост-
ного поезда входит кроме него
помощник, проводница и два ох-
ранника. Кабина, конечно, по-
просторней, чем, скажем, в мо-
норельсовом поезде. Это и по-
нятно - электричка больше, мас-
сивней. А кресла удобные, боль-
шие. В них не устанешь.

Пожелав удачи Сергею, отпра-
вляюсь в вагон. Двери закрыты.
Нажимаю внушительных разме-
ров кнопку, расположенную сбо-
ку от дверей, и они мягко разъез-
жаются в стороны. Заходи!

Ровно в 13 час. 18 мин. я был
на Ярославском вокзале.

Владимир ЧЕБАКОВ

«СПУТНИК» ПРИШЕЛ 
НЕ ПО ГРАФИКУ
Я вошел в вагон скоростной электрички
«Спутник» на Ярославском вокзале сто-
лицы, когда на часах было без одной ми-
нуты 12. Несмотря на полуденное время,
сидячих мест, как ни странно, было не-
много. Усевшись в кресло, невольно по-
смотрел на табло над проходом: 12.00.
Поезд плавно начал движение.



С одним из таких москвичей мне
довелось познакомиться в связи
с подготовленной мною публика-

цией о работе МП «Реформа». В своем
сердитом письме в редакцию Андрей
Андреев, житель Северного админист-
ративного округа, справедливо упрек-
нул журналиста в однобоком подходе к
теме участия малого бизнеса в рефор-
мировании ЖКХ и предлагал пройти по
микрорайону и увидеть своими глаза-
ми результаты деятельности «Рефор-
мы». Андрей Дмитриевич не пожалел
на «экскурсию» личного времени и
провез меня по объектам на своей ав-
томашине.

Если бы сотрудники ДЕЗа или упра-
вы района Беговой захотели показать,
в каком состоянии содержатся дворо-
вые территории, пешеходные и проез-
жие дороги, то у нас, наверное, был
бы другой маршрут. Но не потому, что
придирчивый и предвзятый взгляд
Андреева выбрал только «плохие»
объекты: и он, и сотни других жителей
района живут в этих дворах, ходят и
ездят по этим дорогам постоянно, изо
дня в день.

Итак, остановка номер один - Ле-
нинградский проспект, дом 1. На не-
большом участке возле дома в 12 ча-
сов дня, конечно, светло, но по утрам
и вечерам, когда толпа народа дви-
жется от Нижней улицы к Белорус-

скому мосту и обратно, здесь тьма
египетская - нет ни одного фонаря. А
под ногами сплошные ледяные кол-
добины. Трудно себе представить,
что это место хоть раз за зимний пе-
риод очищалось как положено до ас-
фальта. По бокам от опасной ледя-
ной дорожки - горы грязного снега
высотой с торговые павильоны, на-
ходящиеся здесь же.

Генеральному директору ООО «Сер-
вис-центр. Междугородние перевоз-
ки» Зое Рассказовой крупно не повез-
ло: парадный подъезд фирмы выходит
прямо на этот опасный пятачок. По ее
словам, каждое утро здесь падают, по-
скользнувшись, пять-десять человек, и
не все быстро поднимаются. Свои пять
положенных метров от подъезда фир-
ма очищает, но до них людям надо еще

добраться. Из такого насыщенного
транспортом, людьми и торговыми
точками места необходимо хотя бы раз
в неделю вывозить мусор и снег. Труд-
но вообразить, что здесь будет тво-
риться весной. Этот «заповедный» уго-
лок находится в пяти метрах от Ленин-
градского проспекта, работники «Ре-
формы» сюда не заглядывали.

А вот остановка номер два. Верх-
няя улица, дом № 3, корпус 2. Видно,
что на пешеходных дорожках (не на
всех!) дворник работает, а вот на ав-
томашинах проехать невозможно:
снег и лед не скрывают многочис-
ленных ям и кочек, не расчищен да-
же проезд к магазину. С другой сто-
роны дома, по Скаковой улице, авто-
мобильная стоянка. Многослойная
корка льда и неубранный снег не по-

зволяют определить, есть ли под ни-
ми твердое покрытие. Есть, утвер-
ждает Андрей Дмитриевич, и не
только покрытие, а и кучи мусора на
нем. Стихийную свалку возле стоян-
ки прикрыл снежок, из него торчат
только сломанные кресла и большие
коробки. А рядом со свалкой - при-
вет от «Реформы», два мусорных
контейнера с названием фирмы.

25 лет, вплоть до осени прошлого
года, рассказывает Андрей Дмитрие-
вич, работала во дворе этого дома
женщина-дворник и буквально вы-
лизывала каждый уголок двора - и
метлой, и лопатой, и ломом. Ее все
жители знали в лицо и по имени-от-
честву, и, видно, ей было бы просто
совестно делать свою немудреную,
но трудную работу плохо. Частная
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ПОСКОЛЬЗНУВШИСЬ НА ТРОТУАРЕ, 
НЕ НАДО ВЗЫВАТЬ К ОБЩЕСТВЕННОМУ
МНЕНИЮ - НУЖНО СДЕЛАТЬ ТАК, ЧТОБЫ 
НЕ ПОСКОЛЬЗНУЛСЯ ИДУЩИЙ СЛЕДОМ

Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 7 (65), 25 февраля - 2 марта 2004

НЕВЕСЕЛАЯ ЭКСКУРСИЯ

Наш район растянулся
от Химкинского водо-
хранилища до кольце-

вой автодороги. Название
ему дало располагавшееся
здесь раньше село. Впервые
в летописях оно упоминается
в XV веке. Промышленные
предприятия здесь появи-
лись в петровскую эпоху, и
сегодня на территории рай-
она много различных произ-
водств. Тем не менее мы за-
нимали неоднократно призо-

вые места в городском конкурсе «Мой двор, мой подъ-
езд», а в 2003 году даже заняли второе место по городу в
номинации «Самый благоустроенный район столицы» и
первое место в номинации «Лучший район по уходу за зе-
леными насаждениями».

Причина наших успехов в том, что нам как раз и удалось
благоустроить территории промышленных предприятий.
Мы считаем, что они не должны портить облик города. Мы
вообще к благоустройству теперь подходим комплексно:
надо заниматься не только дворами жилых домов, но уде-
лять внимание и остальным территориям. Тем же школь-
ным садам, несмотря на то что это - социальные объекты
и должны финансироваться Министерством образования.

К призовым местам район тогда пришел не случайно.
Дело в том, что работы по благоустройству были у нас на-
чаты давно. Сначала приводили в порядок дворы, и отрад-
но, что инициатива принадлежала самим жителям. Напри-
мер, двор дома номер 20 по улице Василия Петушкова они
оформили своими силами - сделали посреди двора фон-
тан, подвели к нему воду из протекающей рядом, букваль-
но во дворе, речки Сходня: поставили насос, протянули
трубы. А по берегу речки они проложили дорожки из плит-
ки - получилась отличная прогулочная тропа. Речка краси-
вая, уточки плавают, кувшинки цветут. Ну, и как теперь по-
лагается, во дворе сделали альпийскую горку, устроили
детскую площадку, цветники.

А вот по адресу: Лодочная, 35 во дворе можно увидеть
аж три альпийские горки, ведь с камнями сейчас проблем
нет: вдоль всех трасс в Подмосковье продают, далеко
ехать не надо. Жители дома 25 по улице Донелайтиса са-
ми сделали спортплощадки, причем для разных возрас-
тов: площадку для малышей, баскетбольную для детей по-
старше и турники - для всех желающих. Были у наших
дворов и призовые места.

После этого районная управа взяла курс на благоуст-
ройство целых микрорайонов.

С директорами промышленных предприятий мы прово-
дили работу, убеждали их привести в порядок внешний
вид корпусов: покрасить фасады зданий, сделать освеще-
ние, починить ограды, подновить асфальт. Сначала мы ра-
зослали им всем письма, потом постоянно напоминали об
этом при встречах. И почти все откликнулись. Более того,
помогали в благоустройстве: кто деньги давал, кто забор
ставил, кто его красил, кто землю возил, кто строительные
краны для переноса «ракушек» выделял. Так две строи-
тельные зоны - Промышленный и Походный проезды -
привели в порядок.

Цветочный проезд тоже обустроили расположенные на
нем промышленные предприятия. Здесь всего четыре жи-
лых дома, остальные - производства. Чтобы проезд хотя
бы частично соответствовал своему замечательному на-
званию, авторемонтное предприятие «Мейджоравто» и
база ГУП «Мосзеленхоз» оформили свои владения. При-
вели в порядок и прилегающие территории: газоны разби-
ли, цветочное оформление сделали, асфальт подновили,
контейнерные площадки оборудовали, освещение подве-
ли, малые архитектурные формы поставили - скамейки,
фигурки.

В 2002 году мы заняли третье место по городу в номи-
нации «Лучший район» (напомним, что в тот год первое
место не присудили никому, а второе занял район Братее-
во). В 2003 году мы пошли еще дальше в этом направле-
нии и к уже существовавшим 2500 цветникам добавили
еще 1500.

Вообще хочу отметить заслуги таких предприятий, как
«СИ-Интернейшл», строительная фирма «Сватстрой», Мо-
сгазсельстрой-8. Мосзеленхоз очень помог с устройством
цветников, у нас в районе все клумбы фигурные: и в фор-
ме бабочки, и в форме гусеницы, и в форме букета...

Несмотря на то что весь район признан благоустроен-
ным, у нас есть планы и на будущее. Много, кстати,
средств уходит и на поддержание всего достигнутого.
Пользуясь случаем, хочу обратиться к жителям: «Дорогие!
Большая к вам просьба: посмотрите вокруг, сколько для
вас сделали рабочие - и дворы оформляли, и газоны соз-
давали, и цветы сажали - не рвите цветы, не ломайте сде-
ланного! Это наша красота, с ней мы становимся добрее и
мудрее».

Наталья ХВАСТУШИНА, 
заместитель по благоустройству
главы управы Южное Тушино:

КУДА ВЕДЕТ 
ЦВЕТОЧНЫЙ
ПРОЕЗД

Я возражаю всем, кто говорит, что у нас нет гражданского общества и да-
же нет основы для его создания. Другое дело, что его институты слабы и
неразвиты, робко отстаивают свои права, общественные объединения
граждан живут, как правило, не только без поддержки, но и вопреки про-
тиводействию государственных структур. А общество есть, если пони-
мать под ним наличие активных, неравнодушных граждан.

Людмила Гребен-
никова двенад-
цать лет трудит-

ся дворником в ООО
«Нера-18», обслужива-
ющем район Марьина
Роща СВАО. Свою ра-
боту всегда стремится
выполнить, что назы-
вается, «на пять». По
ее словам, наиболь-
шие проблемы зимой
создает припаркован-
ный во дворах транс-
порт - очень трудно

убирать территорию.
Она считает, что пора
уже мэрии в целом по
Москве принять жест-
кие меры. И еще у нее
есть пожелание жиль-
цам: уважать и беречь
свой дом, свой подъ-
езд, не допускать, что-
бы общее достояние
уродовали вандалы.

Сын Людмилы Гре-
бенниковой - Алек-
сандр - тоже избрал
коммунальную стезю.

Он трудится в этом же
предприятии слеса-
рем. (Л. и А. Гребенни-
ковы - на снимке спра-
ва.) В любое время го-
да работа сантехника -
не самая чистая. В то
же время Александр
убежден, что на своем
месте он приносит ре-
альную пользу людям.
Главная же трудность
для слесарей - старые
коммуникации.

Петр ПОЛЫНОВ

УЖЕ ДИНАСТИЯ...

В субботу, 7 февраля, началось
строительство первого из
этих кладбищ. Как сообщили

в Департаменте потребительского
рынка и услуг, оно расположится на
северо-западе города – в районе
Куркино. Здесь на площади почти в
два гектара разместятся не только
места для захоронения домашних
питомцев, но еще и ритуальный зал,
зоомагазин, гостиница с ветлечеб-
ницей. Похоронить своего питомца
на кладбище можно будет только
после кремации. Ради этого придет-
ся обращаться в частные ветклини-
ки. Средняя стоимость услуги сей-

час составляет 500 - 2,5 тысячи руб-
лей – в зависимости от габаритов
домашнего питомца. В эту сумму
входит приезд на дом ветеринара,
доставка умершего животного в
крематорий и помещение праха в
погребальную урну. 

Сколько будет стоить место на са-
мом кладбище, не уточняется: это
решение остается за фирмой-инве-
стором. В ближайшее время, отмети-
ли в Департаменте потребительского
рынка и услуг, может начаться строи-
тельство подобного же кладбища и в
районе Косино-Ухтомский в ВАО.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

В Москве будут построены два новых кладбища для
захоронения домашних животных. Об этом на днях
сообщил главный архитектор столицы Александр
КУЗЬМИН.

ПОСЛЕДНЕЕ ПРИСТАНИЩЕ 
ДЛЯ ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ
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-Прежде всего задержалось строительство,
- рассказал генеральный менеджер ком-
пании «Московские монорельсовые доро-

ги» Михаил Соломонов. - Монтажные работы за-
вершатся лишь к концу зимы. На станциях, напри-
мер, полным ходом идет сборка и проверка эскала-
торов, других систем и оборудования. Да и актив-
ное строительство с нормальными ходовыми испы-
таниями не состыковывалось...

Действительно, когда в декабре я впервые ехал на
монорельсовом поезде, приходилось несколько раз
останавливаться: то мешок с цементом строители за-
были на ходовой балке, то чехлы, укрывавшие конст-
рукции станций, мешали проезду поезда. Лишь с фев-
раля начались действительно нормальные испытания.
Причем первоначально планировалось, что пробег мо-
норельса будет коротким - всего 500 км. Это было бы
реально до середины января. Но заказчик - Москов-
ский метрополитен - предложил тестировать поезд,
пока он не наездит 50 тысяч км. На это ушел бы год.

В итоге сошлись на восьми тысячах испытатель-
ных километров для первого состава. А остальные
семь поездов пройдут по 500 км. Сроки пуска при-
шлось передвинуть. Теперь тестирование первого
поезда завершится в конце марта. Затем две неде-
ли новую трассу, станции, депо и прочее будет при-
нимать государственная комиссия. И завершающий
этап - прием монорельсовой дороги на баланс мет-
рополитена. Там уже создано подразделение - «Уп-
равление московской монорельсовой системы».
Еще месяц потребуется: ведь дорогу взять под свой
контроль не зажигалку передать из рук в руки.

- Поэтому, - продолжал Соломонов, - пассажиры
смогут прокатиться по ней не раньше мая. Кроме
всего прочего, мы провели и дополнительные испы-
тания на случай чрезвычайных ситуаций, в связи с
последними событиями в столице. Я думаю, москви-
чи и гости столицы поймут нас правильно. А то бы-
ло бы, как всегда, - сдали систему в январе-февра-
ле, а потом еще полгода ночами доводили до ума...

Мой коллега, живущий в доме на улице Академи-
ка Королева, по которой проходит монорельсовая
дорога, на днях посетовал.

- Выхожу на балкон, а подо мной монорельсовый
поезд катится по балке. А вокруг него снежный оре-
ол в солнечных лучах. Красиво! Жалко, фотокаме-
ры не было. Снимок был бы отменным.

- Когда последний раз выпал большой снег, -
рассказал инженер-испытатель Александр Бугор-
ский, - мы как раз проверяли навесное оборудова-
ние, которое и предназначено для очистки ходовой
балки перед поездом. Видно, ваш коллега и видел
эту картинку.

- Много сейчас приходится ездить?
- Конечно. Начались нормальные ходовые испы-

тания. В день на всех режимах прохожу минимум
150-200 км. Работают все стрелки, и двигаемся по
полному кольцу.

Владимир ЧЕБАКОВ

В редакцию «МС» поступает
масса звонков и даже приходят
письма от москвичей с одним
вопросом: «Почему в СВАО не
пускают монорельсовую доро-
гу? Ведь власти столицы объя-
вили срок ввода ее в эксплуата-
цию в январе 2004 года».

МОНОРЕЛЬС 
ПУСТЯТ В МАЕ



Как нам рассказал
дежурный в ад-
вокатском бюро

№ 2, не требует разре-
шения БТИ лишь незна-
чительная переплани-
ровка, а в вашей ситуа-
ции получение разре-
шения обязательно.
Сделать это было про-
сто. Перед тем, как на-
чать ломать стены, нуж-
но написать заявление
в БТИ. После этого к

вам домой приходит ин-
спектор и делает заклю-
чение о возможности
перепланировки. 

Все конфликтные си-
туации с соседями мо-
гут быть разрешены по
взаимному соглаше-
нию (денежная компен-
сация или ремонтные
работы за ваш счет).
Если вы не можете
найти компромисс, то
потерпевшая сторона

вправе обратиться в
суд. 

Так как разрешения
на перепланировку вы
не получили, то в суде
БТИ наложит на вас
штраф и обяжет приве-
сти санузел в первона-
чальное состояние. А
вот если бы при пере-
планировке вы выпол-
нили все нормы и пра-
вила, то принудить к
возврату в первона-
чальное состояние при
условии, что квартира
является вашей собст-
венностью, никто бы не
смог.

ЗДЕСЬ ПОЛОЖАТ 
НА ЛОПАТКИ 
Стоит лишь переступить порог этого пре-

красного сооружения, как охватывает
желание размять плечи, заняться спор-

том, бросить все вредные привычки. Атмо-
сфера во дворце располагает именно к этому.
Просторное, пронизанное солнечными луча-
ми пятиэтажное здание общей площадью
8392 кв. метра, здесь размещены четыре за-
ла, оздоровительный центр, четыре сауны,
кабинет врача. На шестом, антресольном эта-
же устроен музей истории развития борьбы,
который буквально залит сиянием золотых
кубков, завоеванных нашими спортсменами в
Индии, Финляндии, ЮАР, Египте, Венгрии,
Македонии, Греции... 

- Здесь могут заниматься одновременно
около трехсот человек, - не без гордости со-
общает специалист управления физической
культуры и спорта ЮВАО Дмитрий Баранов.
- На трибунах легко разместится тысяча зри-
телей. Словом, созданы все необходимые
условия.

Идея строительства дворца принадлежит
префекту округа Владимиру Зотову, боль-
шому поклоннику спорта. Этой идеей Влади-
мир Борисович поделился с мэром столицы
Юрием Лужковым. Мэр поддержал. Прежде
на месте дворца стояла недостроенная ме-
таллическая конструкция, портившая облик
Лефортова. Конструкцию демонтировали, и
за два года на ее месте вырос этот удиви-
тельный дворец. 

- Конечно, не обошлось без сложностей, -
говорит В. Зотов, - но сегодня о них говорить
не хочется. Главное, что мы сумели добиться
поставленной цели. Дети получили дополни-
тельную возможность заниматься спортом,
причем совершенно бесплатно. Я считаю, что
это весомый вклад в развитие спортивной
жизни города. Кроме того, в чем я абсолютно
уверен, дворец борьбы существенно облегчит
работу участковых милиционеров, но добавит
нагрузки тренерам. 

Объект обошелся городу в 224 миллиона
рублей. Деньги удалось найти не сразу и не в
полном объеме. Но надо знать Зотова, его ко-
манду. Отступить они уже не могли. В резуль-
тате дворец единоборств благодаря и поддер-
жке первого заместителя мэра Людмилы
Швецовой был включен в инвестиционную
программу 2003 года. А в конце года остава-
лось только перерезать алую ленточку.

Игорь ЯСЮКОВ

Д
И

С
П

Е
Т
Ч

Е
Р
С

К
А
Я

 «
М

С
»

п
о
 б

у
д
н
я
м

 с
 1

6
.0

0
 д

о
 1

7
.3

0
E
-m

a
il
: 

m
o
s
w

e
d
@

z
m

a
il
.r

u
2
7
5
-1

3
-3

9

7

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 7 (65), 25 февраля - 2 марта 2004

лицом к лицу
ПРЕЖДЕ ЧЕМ

СТЕНУ СНЕСТИ,
ЗАГЛЯНИТЕ 

В БТИ

Л. Ильина,
Л. Колесниченко,
Н. Модестов,
С. Смирнов

фирма ее уволила, отдала дворы безымянным
гастарбайтерам. И вот результат.

Но что же мы все о плохом? Андрей Дмитри-
евич обращает мое внимание по ходу движения
машины на другие дворы микрорайона. Вот, на-
пример, по Беговой аллее дом № 9: двор вычи-
щен до асфальта, собранный на газонах снег не
портит картины, не мешает ни пешеходам, ни
автомашинам. Оказывается, здесь работает кро-
ме дворника очень строгий старший по подъез-
ду, контролирует работу дворника. Значит, в
принципе, есть и реагенты, и другие возможно-
сти поддерживать в порядке зимние дворы?

Кучи грязного снега с узенькими тропинками,
протоптанными людьми, «украшают» почти все
дворы и проезды микрорайона. Можно только
посочувствовать жителям домов по улице Ска-
ковой и огромного комплекса, который называ-
ют «сороконожкой». Если здесь и работают
средства малой механизации, то явно не хвата-
ет обыкновенного дворника с лопатой.

...Мы выезжаем на оживленный Ленинград-
ский проспект, все, экскурсия окончена. Кстати,
рядом располагается управа района Беговой.
«Реформа», оставившая такой недобрый след,
уже не работает в районе, «следит» где-то в дру-
гом месте. Но, видно, на смену ей пришел столь
же недобросовестный подрядчик, если с января
здесь ничего не изменилось. Возникает закон-
ный вопрос о критериях отбора частных фирм в
сферу ЖКХ. Самым объективным могло бы
стать мнение жителей района. Если бы к нему
прислушались.

Наталья КРАСОВА

В диспетчерской дежурили:

В Москве по адресу: ул. Авиа-
моторная, д. 40 открылось
уникальное и единственное
в своем роде спортивное
сооружение - Дворец еди-
ноборств имени Ивана
Ярыгина, выдающегося
борца, олимпийского чем-
пиона. Важно, что дворец
предназначен в первую
очередь для подростков.
Это будет центральная го-
родская площадка по спор-
тивной борьбе.

СООБЩАЕМ ВСЕ, 
ЧТО ЗНАЕМ

«Скажите, пожалуйста, будут ли
сносить и когда, дом по адресу:
Дмитровское шоссе, д. 94, корп. 4?

Василий ЗЛОБИН, САО».

Бананы едут к нам из Эк-
вадора и Мексики, где их
срывают зелеными - так
они лучше хранятся. Ока-
зывается, банан - это живой

организм со своей темпера-
турой. При 13OС банан спит.
Спящим его можно хранить
очень долго. Но если плод
либо согреть, либо засту-

дить, он начнет созревать,
причем пугающе быстро.
Если банан почернел, то
это значит, что он не выдер-
жал жару или холод. Не
стоит покупать бананы на
морозе: температура хоть
на полградуса ниже +12
грозит им простудой, пере-
ходящей в быстрое умира-
ние: кожура чернеет, а мя-
коть гниет.

Впрочем, темные «реб-
рышки» на банане еще не
говорят о том, что он ис-
порчен, - идет процесс со-
зревания всего лишь. Дру-
гое дело, если темные пят-
на наползают на весь ба-
нан и проникают внутрь.
Такие плоды есть не реко-
мендуют, в них уже нет ни
пищевой, ни витаминной
ценности.

Стереотип, будто бананы
нужно хранить в холодиль-
нике, ошибочен. Лучше
уложить их дремать на ве-
ранде, в кладовке. Не по-
мешает и одеяльце. Можно
покупать бананы и зелены-
ми. Прибавьте к ним один
желтый и дайте полежать
им вместе несколько дней
в темноте - они дозреют
сами.

Всеми этими банановыми
премудростями с «МС» по-
делились специалисты
Мосгосторгинспекции
(тел.: 928-26-46) и Госин-
спекции г. Москвы по ка-
честву сельхозпродукции
(тел.: 254-40-60).

НОСИТЕ ОБУВЬ ПО СЕЗОНУ

«Скажите, с какого момента устанавливается срок годности на обувь: со
дня покупки или с начала сезона?

Ольга ПЕРОВА, Бутово».

С МОЛОТКОМ В САНУЗЕЛ? 
С РАЗРЕШЕНИЯ ВЛАСТЕЙ

Как пояснила
юрист Нина Рома-
новская, для прода-
жи квартиры необхо-
димы следующие до-
кументы: заявление;
платежный доку-
мент, подтверждаю-
щий внесение платы
за регистрацию; пас-
порт; свидетельство
о присвоении ИНН;
договор купли-про-
дажи; правоустанав-
ливающий документ
на жилое помещение
(договор на привати-
зацию); справка ор-
гана технической ин-
вентаризации; план
(технический пас-
порт, выписка из тех-
нического паспорта
или иной документ,
изготовленный орга-
ном, осуществляю-
щим учет и техниче-
скую инвентариза-

цию); справка о ли-
цах, имеющих право
пользования жилым
помещением; нота-
риально удостове-
ренное согласие суп-
ругов продавца и по-
купателя; постанов-
ление органа опеки
и попечительства,
если отчуждаемое
жилое помещение
находится в собст-
венности несовер-
шеннолетних лиц до
14 лет, ограниченно
дееспособных или
н е д е е с п о с о б н ы х
лиц.

Если человек от-
казался от привати-
зации, он сохраняет
право пользования
жилым помещени-
ем. Все остальные
претензии могут
рассматриваться в
суде.

Как сообщила нам сот-
рудница пресс-службы
МВД РФ Надежда Соко-
лова, при Министерстве
образования Российской
Федерации работает дет-
ская общественная при-
емная. Там квалифициро-

ванные юристы смогут
оказать ребенку необхо-
димую правовую помощь. 

Адрес приемной: Моск-
ва, Чистопрудный бульвар,
6. Тел.: (095) 923-12-46. Ин-
тернет: http://kids.alledu.ru.
E-mail: kids@all.edu.ru.

Кроме того, во многих
школах на доске объяв-
лений ребенок может
найти имя и телефон
омбулдсмена, защища-
ющего интересы детей
в данном учебном заве-
дении.

«Какие документы необходимы для про-
дажи приватизированной квартиры? Если
человек написал отказную во время прива-
тизации, имеет ли он какие-то права?

Наталья НЕКРАСОВА, СВАО».

ЗАПАСАЙТЕСЬ СПРАВКАМИСпециалисты Общероссийского
общественного движения в защиту
прав потребителя дали ответ на
этот вопрос. Согласно статье 19 За-
кона «О защите прав потребителей»
обувь является сезонным товаром.
Гарантийный срок и срок службы на
сезонные товары исчисляются со дня
наступления соответствующего сезо-
на (который устанавливается субъек-
тами Российской Федерации исходя
из климатических условий) в месте
нахождения потребителя. Если вы зи-
мой покупаете летние туфли, то га-

рантия начнется только с летнего се-
зона. Сезоны утверждаются в каж-
дом регионе соответствующей адми-
нистрацией.

Распоряжением правительства Мо-
сквы от 7 апреля 1998 года N 375-П ус-
тановлены следующие периоды про-
должительности сезонов для товаров
сезонного назначения (одежда, обувь,
меховые изделия, спортивные товары
и др.): с 1 ноября по 1 марта - зимний,
с 1 марта по 1 мая - весенний, с 1 мая
по 1 сентября - летний, с 1 сентября по
1 ноября - осенний.

«Правда ли, что есть юристы, помогающие детям в защите их прав?
Игорь К., ученик 10-го класса».

ДВОЙКУ В ДНЕВНИК? ТОЛЬКО ЧЕРЕЗ АДВОКАТА

«Возможен ли обмен старого рос-
сийского паспорта на новый в от-
сутствие гражданина? Нужна ли для
этого доверенность или другой до-
кумент? И какие санкции предусмо-
трены, если паспорт нового образца
до сих пор не оформлен? 

Анна СМИРНОВА, ЦАО».

ТРЕБУЕТСЯ ЛИЧНАЯ
ЯВКА

В паспортном столе ОВД «Марьина
Роща» нам сообщили, что обмен и по-
лучение паспорта согласно инструкции
МВД производится только лично, и при
получении паспорта гражданин должен
лично расписаться (в том числе и в са-
мом паспорте), поэтому никакая дове-
ренность не поможет. В том случае, ес-
ли вы не успели получить паспорт ново-
го образца до 31 декабря 2003 года, вам
грозит штраф в размере 300 рублей.

Согласно сведе-
ниям справочно-
информацион-
ной службы пре-
фектуры Север-
ного администра-
тивного округа,
предварительный

срок сноса дома
по указанному ад-
ресу намечен на
2005-2007 годы.
Дополнительной
информации в
ближайшее вре-
мя не ожидается.

«Я в своей квартире, не получив предварительного разрешения на пере-
планировку, начал объединять санузел: снес перегородку между ванной ком-
натой и туалетом, а дверь в туалет замуровал. У соседа снизу в результате
проведения работ возникли незначительные повреждения проводки, кото-
рые я вызвался ликвидировать за свой счет. Однако он решил воспользо-
ваться случаем и отремонтировать за мой счет полквартиры, и сумма его ма-
териальных претензий многократно превышает реально причиненный ему
ущерб. Является ли подобное переустройство помещения перепланировкой,
на которую нужно разрешение, и как разрешить конфликт с соседом?

Сергей БОДРОВ, ЗАО».

«На своей машине ВАЗ-21074 я установил хро-
мированный отбойник и спойлер. Когда проходил
техосмотр, инспектор потребовал их демонтиро-
вать. Я отказался. Кто из нас прав?

Виктор ЧЕРНЫХ, студент».

КРАСНА «СЕМЕРКА» 
СПОЙЛЕРОМ!
НО ЛУЧШЕ БЫ ДИЗАЙНОМ

ОТ ТАКОЙ ЖИЗНИ ДАЖЕ БАНАНЫ
ЧЕРНЕЮТ

«Можно ли употреблять в пищу почерневшие бананы,
которые продаются по сниженным ценам?

Галина КОРОБКОВА, Зеленоград».

Как сообщила нам сотрудник Управления ин-
формации и общественных связей ГИБДД
МВД РФ Лариса Филатова, сотрудник ГАИ дей-
ствовал в строгом соответствии с инструкцией.
Заводом-изготовителем не предусмотрена уста-
новка передних дуг на «жигули» этой модифика-
ции. Можно, конечно, поставить на «таврию»
руль от «порше», но ехать быстрее от этого она
не будет.

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



8
ДОВЕРЯТЬ ИЛИ НЕ ДОВЕРЯТЬ
НАСЕЛЕНИЮ - ВОТ В ЧЕМ 
ВОПРОС ДЛЯ ЧИНОВНИКОВ,
КОТОРЫЕ БОЯТСЯ РЕФОРМЫ ЖКХ

Реформа ЖКХ:
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НА ПЕРЕСЕЧЕНИИ РЕФОРМ

Реформа сегодня идет не только в
ЖКХ, но и в социальной сфере. Меня-
ется, в частности, и направление госу-
дарственной поддержки - от произво-
дителя услуг и поставщиков товаров к
населению. Персонифицированные
социальные счета (далее - ПСС) - точ-
ка, где эти две реформы слились во-
едино. И это очень важный момент,
подчеркнула Татьяна Борисовна. И вот
почему.

Сегодня в жилищной сфере сущест-
вуют три вида бюджетной поддержки.

Первый - прямые дотации: жилищ-
но-коммунальные услуги частично оп-
лачивает жилец, оставшуюся часть -
изначально большую, но теперь, по
мере увеличения тарифов, уменьшаю-
щуюся - оплачивает бюджет.

Второй - льготы: это по сути умень-
шенная оплата жилищно-коммуналь-
ных услуг. К категории льготников от-
несены ветераны войны и труда, инва-
лиды, работники милиции и прокура-
туры, многодетные матери - всего 24
категории граждан.

И, наконец, третий и, по мнению
Татьяны Борисовны, самый «правиль-
ный» - денежная помощь семьям с
низкими доходами. Если оплата жи-
лищно-коммунальных услуг превыша-
ет определенную субъектом Федера-
ции долю семейного дохода (а для мо-
сквичей - среднедушевого), то из бюд-
жета таким семьям выделяют средст-
ва, чтобы они смогли оплатить все
расходы в этой сфере.

Сегодня эти виды поддержки насе-
ления существуют де-юре - называют-
ся они «дотациями на возмещение
расходов», - но де-факто никакой под-
держки непосредственно население не
получает, потому что деньги прямым
ходом направляются предприятиям
ЖКХ. Да и то лишь тогда, когда они
есть в бюджете.

ПСС - та же поддержка малообеспе-
ченных семей, но направляется она
уже не предприятиям ЖКХ, обслужи-
вающим население, а непосредствен-
но потребителям их услуг. А уже они
сами найдут общий язык с жилищно-
коммунальной сферой, поскольку он
очень прост: поставлена услуга сог-
ласно договору - согласно тому же до-
говору она должна быть оплачена.

НЕСПРАВЕДЛИВАЯ ПОДДЕРЖКА

Итак, ПСС должны развернуть бюджет-
ный поток в сторону граждан. Но, как
подчеркнула Татьяна Борисовна, сегод-
ня речь идет о переводимых на эти сче-
та субсидиях только гражданам с низ-
кими доходами - так называемые ад-
ресные субсидии. Сделано это по двум
причинам. Первая: с точки зрения здо-
ровой рыночной экономики, сами по
себе льготы и дотации - поддержка со-
циально несправедливая и экономиче-
ски неоправданная. Производитель то-
варов и услуг не должен страдать от
низкой платежеспособности потреби-
теля. И уж если решили поддерживать
малоимущего человека из бюджета, то
деньги нужно давать именно ему. А он
оплатит услуги ЖКХ.

Льгота - тоже не очень справедливая
акция. С одной стороны, государство
должно так отрегулировать экономиче-
ские взаимоотношения, чтобы работо-
датель платил наемному работнику до-
стойную зарплату, из которой послед-
ний мог бы сам рассчитаться за жи-
лищно-коммунальные услуги. С другой
стороны, если у нас в стране Герой Со-
ветского Союза - заслуженный чело-
век, то выплачивайте ему дополнитель-
ное вознаграждение за его геройство.
И не нужно никаких льгот. Но ведь се-
годня льгота за жилищно-коммуналь-
ные услуги распространяется не только
на Героя, но и на всех членов его семьи.
Как это получается? Допустим, один
Герой живет с женой в однокомнатной
квартирке, другой - в пятикомнатных
хоромах с полудюжиной родственни-
ков. Льгота же предоставляется на всю
площадь. Нетрудно понять, кто из двух
Героев в большем выигрыше. Как пояс-
нила Лыкова, предстоит разобраться:
имеют ли право на существование в
свете нынешних законов подобные
льготы и нельзя ли перевести их в ка-
кие-то рамки, более соответствующие
принципам рыночной экономики.

«ПРАВИЛЬНО» ИЛИ «ХОРОШО»?

Эксперимент по внедрению ПСС старто-
вал в 2001 году. Первый список участ-
ников эксперимента утвердили в сере-
дине 2002 года, в него попали восемь

регионов, включая Санкт-Петербург.
Москва в этот список не попала, хотя
неоднократно подавала заявки в Госст-
рой. Но в августе прошлого года столи-
цу наконец занесли во второй список
участников эксперимента.

По результатам эксперимента - опро-
бования различных схем внедрения ПСС
- предстоит выбрать оптимальную, кото-
рая либо подойдет для всех территорий,
либо может быть внедрена с различны-
ми вариантами на разных территориях.
Важно выяснить, укладывается ли ново-
введение в существующую нормативную
базу, не противоречит ли интересам на-
селения, муниципальным интересам и
интересам ЖКХ.

Расспрашивая Татьяну Лыкову о
проблемах внедрения ПСС, я задал во-
прос: выгодны или невыгодны соци-
альные счета. Но Татьяна Борисовна
предложила другие оценочные кате-
гории: «правильно» и «хорошо».

«Правильно» - оценка с точки зрения
закона. «Хорошо» - субъективная
оценка. «Правильно» - едино для
всех. «Хорошо» - для каждого в от-
дельности. И, как оказалось, не всегда
эти категории стыкуются. Вот, напри-
мер, услышав про «правильно» и «хо-
рошо», я тут же спросил Лыкову: 

- Социальные счета - это «хорошо»
или «правильно»?

- Социальные счета - «правильно»,
- ответила Татьяна Борисовна. - Мы
это обнаружили, анализируя первые
результаты федерального экспери-
мента. Дело в том, что жилищно-ком-
мунальное хозяйство недополучает
деньги, которые ему должны бюдже-
ты всех уровней, в том числе деньги,
выделяемые на субсидии. При старой
системе оплаты местные власти зна-
ли, что с директорами предприятий
ЖКХ можно договориться по задол-
женностям. С населением договорить-
ся невозможно - ему надо платить.
Следовательно, социальные счета ста-
новятся стимулом для местной власти
устанавливать понятные правила иг-
ры. По таким правилам жилищно-ком-
мунальные предприятия будут полу-
чать деньги не раз в квартал и не в
конце года погашением задолженно-
сти, а каждый месяц - от населения за
предоставленные услуги. Благодаря
такому подходу директор предпри-
ятия ЖКХ понимает, что «правильно»
- это фактически и есть «хорошо». То
есть закон, интересы граждан и пред-
приятия совпадают. А работать «хоро-
шо» - это «правильно». И здесь эти
два понятия сближаются...

Но как отразятся ПСС на потребителе?
Во-первых, он будет точно знать,

что оплачивает лишь оказанную услу-
гу. Во-вторых, деньги приходят на счет
в банке. Человек эти деньги снимает
сам. И вот тут возможны нюансы.

Допустим, десятого числа каждого ме-
сяца имеющая малолетнего ребенка ма-
лоимущая гражданка Иванова должна
оплатить жилищно-коммунальные услу-
ги. У нее открыт ПСС. Деньги на счет при-
ходят первого. Условия таковы, что граж-
данка Иванова может эти деньги снять
первого же, купить ребенку молока и еще
что-то. Пятого числа она получит зарпла-
ту и десятого, как положено, оплатит жи-
лищно-коммунальные услуги.

Узнав от Татьяны Борисовны о та-
ком доверии к гражданам, я спрошу:
но если другая гражданка, Сидорова,
первого купила не молоко ребенку, а
пять бутылок водки себе? И десятого
не заплатит за квартиру?

- Для этого случая предусмотрен
механизм, - ответила Лыкова. - Если
человек не оплачивает услуги, полу-
чая при этом помощь, то через три ме-
сяца его выводят из этой программы.
Но поскольку у него низкий доход, то
на следующий день он может снова
пойти и потребовать субсидию. Для
того чтобы ее получить, нужно еще
раз пройти все процедуры сбора бу-
маг и подписей. Если же он и от суб-
сидии отказался, и за квартиру не
платит, так его через полгода вообще
вместе с семьей могут выселить. И тут
стоит подумать: что выгоднее? Может
быть, лучше с уважением относиться
к помощи государства и нормально
платить?

- Как встретили муниципалитеты
эту новацию?

- Теперь они не отвечают за финан-
сирование поставщиков жилищно-
коммунальных услуг. Но, с другой сто-
роны, вот вам красноречивый факт: из
восьми регионов, попавших в первый
список, социальные счета внедрили
только пять. Остальные не нашли сти-
мулов для того, чтобы это делать. Раз-
ворачиваться от «хорошо» в сторону
«правильно» - сложно. Там, где запус-
тили эту программу, похоже, чиновни-
ки действительно хотят, чтобы рефор-
ма ЖКХ и реформа социальной сферы
шли в нужном направлении. Это имен-
но те администраторы, для которых
сегодня «правильно» приближается к
«хорошо». Они понимают, что если се-
годня выстроить прозрачную систему
дотирования, то она станет залогом
будущей эффективности...

ДОВЕРЯТЬ ИЛИ НЕ ДОВЕРЯТЬ - 
ВОТ В ЧЕМ ВОПРОС

И поскольку заговорили об эффектив-
ности, логично возник вопрос о том, как
идет эксперимент в Москве.

- Должна отметить, что в Москве
главный идеолог и двигатель социаль-
ных счетов первый заместитель мэра
Петр Николаевич Аксенов, - сказала
Татьяна Борисовна. - Во многом благо-
даря именно его усилиям Москву вклю-
чили во второй список федерального
эксперимента.

Система ПСС в столице будет вне-
дряться в течение года. Поэтому для Мо-
сквы важна возможность именно некоей
моральной уверенности в том, что дела-
ются правильные шаги. Не случайно
Петр Николаевич изначально объявил:
обратного хода не будет!

Но Москва никогда не делает «как у
всех».

- Что это значит в данном случае?
- Принципы, которые внедряет мос-

ковское правительство, отличаются от
принципов в других муниципальных об-
разованиях. Главный вопрос, который
решается на стадии проведения экспе-
римента, - доверие населению. Это боль-
ной вопрос - не случайно ведь вы задали
вопрос о пяти бутылках водки. Многие
мэры и участники программы в других
муниципальных образованиях первым
делом спрашивают: если мы дадим
деньги населению - оплатит ли оно жи-
лищно-коммунальные услуги?

Доверять или не доверять - вот в чем
вопрос.

Возник он не случайно. Главы мест-
ных администраций начинали с ограни-
чений в возможности пользования
средствами ПСС. Но когда обратились к
юристам, то выяснилось, что ограни-
чить нельзя - по законодательству: счет
гражданина в банке - не что иное, как
частная собственность. И если деньги
пришли ему на счет, они перестали
быть бюджетными. Я, конечно, могу
подписать любое заявление, ограничи-
вающее меня в правах на получение де-
нег в банке, но на следующий день при-
ду и сниму эти деньги, не аннулируя за-
явления - эта бумага не действует, она
незаконная.

Возможен другой способ - руководи-
тель банка помимо клиента договарива-
ется еще и с органами местного самоуп-
равления, и система регулируется тремя
договорами, где условия повторяются.
Но это добровольные ограничения. Че-
ловек может их соблюдать, а может не
соблюдать.

- К чему все-таки пришли участни-
ки эксперимента в муниципальных
образованиях?

- Наш институт работал в семи горо-
дах. Самый маленький - Шумерля в Чу-
вашской Республике. Самый крупный -
Ростов-на-Дону, город с миллионным
населением. И в Шумерле, и в Ростове-
на-Дону граждане имеют счета в банке.
На них приходят деньги. Граждане име-
ют право снять эти деньги наличными и
оплатить жилищно-коммунальные услу-
ги. Действует общее правило: до такого-
то числа нужно оплатить. Если кто-то не
оплачивает, ему прекращают выплаты
субсидий до выяснения причин: вдруг
это не злостный неплательщик, а пенси-
онер, сломавший ногу, в больнице ле-
жит. Заключают соглашение о погаше-
нии долгов, и субсидии восстанавлива-
ют. Если пропил - вон из программы.

- И это правильно!
- Люди такие условия подписывают,

когда заключают соглашение на получе-
ние субсидий. С банком же подписывают
обычный договор о банковском счете.
Все прозрачно и понятно. На уровне
службы субсидий, на уровне организа-
ций ЖКХ и банка происходит информа-
ционный обмен. Неплательщиков вы-
явить очень просто...

Но этим польза для граждан не исчер-
пывается. Допустим, государство рассчи-
тало человеку субсидию - 400 рублей в
месяц. Они пришли на банковский счет. И
у человека есть выбор: он, допустим, мо-
жет в этом и следующем месяце оплатить
услуги ЖКХ из собственного кармана; то-
гда в следующем месяце у него на счету
будет уже 800 рублей, и он уже может пу-
стить их, например, целиком в оплату за
месяц, а может - авансом за какую-то ус-
лугу. То есть у человека появляется опре-
деленная свобода маневрирования день-
гами. Более того, теперь человек заинте-
ресован платить исключительно за пре-
доставленную услугу. Если ему отключи-
ли горячую воду, он обязательно вызовет
комиссию. Не пришла - приглашает двух
свидетелей: составляют акт и в соответ-
ствии с ним делают перерасчет...

ТЯЖЕЛЫЙ КРЕЙСЕР 
ИДЕТ МЕДЛЕННО, НО ВЕРНО

- Но вернемся к Москве. Татьяна Бори-
совна, вы сказали, что столица пошла
другим путем. Каким же?

- Москва, решившись внедрить соци-
альные счета, убрала из механизма все
степени свободы, о которых я говорила.
Принцип, на котором настаивает москов-
ское правительство, - безналичное рас-
пределение субсидий. Снять наличными
сегодня, а завтра оплатить жилищно-
коммунальные услуги москвич не мо-
жет. Невзирая на наши предложения, на
обоснования необходимости свободы
выбора, это предложение отвергнуто.

- Но, с другой стороны, так Москва
обезопасила поставщика услуг...

- Не только поставщика. Дело в том,
что сегодня в Москве налажена система
расчета по единым платежным докумен-
там. За ЕИРЦ оставили распределение
субсидий.

- Расчет московских властей можно
понять: не будет очередей, социальной
напряженности - все постепенно, все ра-
зумно. Получится - тогда можно увели-
чить степень доверия...

- Сомневаюсь в том, что увеличение
степени доверия в Москве  - пустяковое
дело. Между тем доверие - сугубо эконо-
мический фактор. Должна сказать, что
представители Банка Москвы, с которы-
ми мы работали, предлагали добавить
гражданам свободы, но в конечном ито-
ге вернулись к простоте... работы банка.
И поддержали безналичные счета. «Не
усложняйте нам жизнь» - этот довод
звучал чаще других. В прошлом году в
Москве было 330 тысяч получателей
субсидий, а в 2004 году стало еще боль-
ше - после того как Мосгордума снизила
доходный порог для включения в про-
грамму субсидий.

- И все-таки при всех московских осо-
бенностях персонифицированные соци-
альные счета выгодны не только тем, ко-
му оказывают помощь, но и поставщикам
услуг, бюджету. И, наконец, это социаль-
но справедливая новация - те же владель-
цы громадных квартир лишатся халявы.

- То, что Москва приняла решение о
переходном периоде в течение года и в
течение этого года можно будет вы-
брать наиболее рациональный путь, -
обнадеживает: можно говорить о серь-
езной реформе в системе оплаты услуг
ЖКХ столицы, а не о простом повыше-
нии тарифов.

Тяжелый крейсер идет медленным хо-
дом, но в правильную сторону...

Василий ДВОРЫКИН

ЗАКАТ ХАЛЯВЫ

В последнее время - с января 2004 го-
да - в репортажах о работе ЕИРЦ за-
мелькало новое словосочетание: пер-
сонифицированные социальные сче-

та. О том, что кроется за этими слова-
ми, я выяснял в беседе с руководите-
лем сектора фонда «Институт эконо-
мики города» Татьяной ЛЫКОВОЙ.
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-Серьезной эту аварию на-
звала только пресса, -
сказал Виктор Алексан-

дрович. - Шум подняли, телеви-
дение подключили. А дырочка
была с кулачок в трехсотмилли-
метровой трубе. Участок сразу
перекрыли, аварию устранили,
жители утром проснулись, ничего
не заметив. 

- Но, Виктор Александрович,
все-таки, если летом провести
профилактику труб, таких зим-
них неприятностей избежать
можно?

- На мой взгляд, это упрощен-
ный подход. ЖКХ - живой орга-
низм, где есть свои артерии и
вены - это тепломагистрали. Ка-
пилляры - это разводка по до-
мам. И как в живом организме,
возможны сбои - всего преду-
смотреть нельзя. Например, бы-
ла протечка под окном, летом
сняли подоконник, закачали уп-
лотнитель, но это еще не гаран-
тия, что протечек не будет. Хоро-
шо бы снять всю оконную раму,
сделать уплотнение по всему пе-

риметру, но и тогда не будет аб-
солютных гарантий - как говорят
в народе, вода дырочку найдет.
Существуют проблемы и в теп-
ломагистралях...

- А можно назвать основные
причины аварий?

- К сожалению, зарплаты в сек-
торе ЖКХ растут в последнее вре-
мя не так быстро, как цены в мага-

зинах, поэтому квалифицирован-
ные кадры уходят, и мне это как
специалисту особенно обидно.

- Виктор Александрович, во-
прос о частных компаниях в

сфере ЖКХ. Может, они соз-
дадут конкуренцию, заставят
те же РЭУ эффективнее рабо-
тать?

- К сожалению, исходя из сво-
его опыта, похвалить частные
фирмы не могу. На бумаге-то у
них все в порядке: столько-то
единиц техники, столько-то спе-
циалистов. А начинают работать
- появляются проблемы. Бывает,
что и документы подделывают -
это я уже научился различать.
Но я не враг частных фирм и
был бы только рад, если бы они
действительно работали на со-
весть. Например, у нас в округе
года четыре назад при проведе-
нии конкурсов на обслуживание
лифтов в Южном Тушине побе-
дителем стала частная фирма
«Подъем». Кроме похвалы, в ее
адрес сказать ничего не могу.
Качество обслуживания лифтов
у них на высоком уровне, так что
и Мослифт подтянулся в своей
работе, боясь потерять участки.
В результате сегодня на Северо-
Западе ни одного простоя лиф-
та. 

Как правило, хорошо работа-
ют те частные фирмы, которые
выросли из государственных
РЭУ - просто сменили форму
собственности. Но и в их работе
многое зависит от руководите-
ля: если во главе профессионал
- дела идут нормально.

- Ваш округ считается бла-
гополучным по статистике
аварий...

- Последние десять лет ава-
рий не было. И случай на улице
Свободы к аварии не отношу -
это скорее обычное поврежде-
ние...

Ольга МИРОНОВА
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сегодня и завтра
33 КРЕСЛА 

С ПОДОГРЕВОМ СУЛЯТ
МОСКВИЧАМ ТРАМВАИ

НОВОГО ТИПА

Устроители выставки сделали практи-
чески все, чтобы упростить участни-
кам эту задачу. К их услугам предлага-

лись компьютерные базы по наличию и сто-
имости квартир в Москве и Подмосковье,
печатные издания по купле и продаже не-
движимости, различные риэлторские мате-
риалы с соответствующими советами и ре-
комендациями. Тем не менее многие само-
стоятельно не смогли выяснить стоимость
своего жилья. Непросто за несколько минут
освоить специальность, которую изучают
месяцами, а отшлифовывают годами. Ведь
цена любого объекта складывается из мно-
жества факторов. И это не только рыночная
стоимость на момент оценки, но и прогноз
ее изменения, техническое состояние квар-
тиры, инфраструктура определенного рай-
она. 

Осознав, что при ответе на «простейший»
вопрос приходится решать уравнение с не-
сколькими «неизвестными», многие пасова-
ли и обращались за помощью к экспертам-
консультантам. Желающие смогли уточнить
у специалистов, насколько выведенная сто-
имость их квартиры соответствует реаль-
ной. Возможностью проконсультироваться
со специалистами воспользовались очень
многие посетители выставки. В течение все-
го дня москвичи получали подробные разъ-
яснения по интересующим их вопросам у
экспертов и юристов корпорации «Инком-
недвижимость». 

Характерно, что многие москвичи только
теперь поняли, насколько большую роль иг-
рают риэлторские компании в организации
покупки и продажи жилья. Ведь только спе-
циалисты смогут найти выход практически
из любой, казалось бы, безнадежной ситуа-

ции. Причем сделают это профессионально
и с максимальной выгодой для клиента.

Те, кто хотел приобрести новую квартиру,
смогли прямо на выставке подобрать для се-
бя интересные варианты. Ведь компьютер-
ная база корпорации «Инком-недвижи-
мость» содержит порядка 80 процентов всех
предложений вторичного рынка и более 85
процентов вариантов в новостройках. 

Многие из тех москвичей, кто не успел по-
сетить выставку, позже узнали о ней из рас-
сказов своих знакомых или соседей. Воз-
можность оценить свою квартиру и получить
ответы на квартирные вопросы оказалась
актуальной и для них.

Поэтому по просьбе жителей округа
«Инком-недвижимость» проводит еще одну
выставку «Оцени сам свою квартиру». На
ней будут присутствовать руководитель от-
деления, эксперты и юристы. Все посетите-
ли получат в подарок справочник «Кварти-
ра. Дом» из серии «Энциклопедия потреби-
теля». Москвичи уже смогли оценить по дос-
тоинству это издание, интересно и доступно
рассказывающее, как купить или продать
квартиру самостоятельно, о юридическом
сопровождении сделок, налогах и многом
другом. 

Выставка будет проходить 28 февраля
2004 года в клубе «Ладога» (Валдайский
проезд, д. 8) с 11.00 до 17.00 (м. «Речной во-
кзал», далее авт. 851 до остановки «Бело-
морская ул.»).

Если у вас есть вопросы, касающиеся не-
движимости, звоните 363-04-56. 

ЗИМНИЕ СЕТИ - 
В ЗАБОТЕ О ЛЕТЕ

В Северном административ-
ном округе (САО) внедряются
новые технологии по прокладке
и перекладке тепловых сетей.
Это пенополиуретановая изоля-
ция трубопроводов (ППУ-изоля-
ция), которая позволяет надеж-
но контролировать состояние
теплопроводов неразрушающи-
ми методами. Теперь проверку
теплопроводов можно будет
осуществлять с помощью инст-
рументального контроля вместо
ежегодных гидравлических ис-
пытаний с обязательным отклю-
чением потребителей от тепла и
горячей воды.

Прокладка труб в ППУ-изоля-
ции в первую очередь ведется
на участках с высоким уровнем
грунтовых вод и интенсивной
коррозией. Там трубопроводы
теперь надежно защищены.
Кроме того, они имеют сигналь-
ный провод, предупреждающий
о нарушении герметической
изоляции.

Особенно активно прокладка
труб с ППУ-изоляцией ведется
последние пять лет. Но уже есть
и такие участки, которые эксплу-
атируются более 10 лет. При
этом теплопроводы работают на-
дежно. Значит, метод действует.

Сейчас в САО заканчивается
устройство целых зон с про-
кладкой труб в ППУ-изоляции.
Это почти весь Савеловский
район, часть Коптева, Западно-
го Дегунина, Тимирязевского и
Головинского районов, большая
часть Ховрина. По данным пре-
фектуры округа, внедрение но-
вых технологий позволило уже
с прошлого года значительно
сократить сроки летнего ремон-

та. А в двухлетней перспективе
оно даст возможность вообще
не отключать на летний период
некоторые участки теплосети.

«УМНЫЙ» 
ТРАМВАЙ

В столице начались испытания
трамваев нового типа. Эта техни-
ка принципиально отличается от
всех ныне используемых трамва-
ев. Отличия начинаются уже при
входе в вагон. Конструкторы раз-
работали трамвай представи-
тельского класса - с тонирован-
ными стеклами. Учтены пожела-
ния стариков - сделаны более
удобные подножки, опущена сту-
пень при входе. Установлены до-
полнительные поручни. В салоне
33 кресла с подогревом в велю-
ровых чехлах. Число стоячих
мест - более 200. Есть специаль-
ное место для кондуктора и от-
кидной стульчик в кабине для ин-
структора.

Но «ум» вагона - это его эко-
номность и высокие технологии.
Энергосберегающий тяговый
привод обеспечивает КПД более
90 процентов. При торможении
электроэнергия уходит не в воз-
дух, а обратно в сеть. В кабине
установлена новейшая микро-
процессорная техника, позволя-
ющая контролировать маршрут
следования. Есть бортовой ком-
пьютер: нажал специальную
кнопку - и компьютер подскажет,
неисправность произошла или
авария. В хвосте салона есть вто-
рой пульт управления машиной.
Предназначен он для движения
по трамвайному депо - только
для маневров.

Опытный образец пригнали в
Москву для обкатки из Екате-

ринбурга. Цена трамвая вдвое
меньше, чем у чешских анало-
гов. Однако Москва техпаспор-
ту не верит. Трамвай будут об-
катывать полгода. После этого
станет ясно, имеется ли смысл
в поставках с Урала этих ма-
шин. Тем более что предложе-
ний хватает. В этом году в трам-
вайные депо столицы поступят
122 вагона.

ДВОРНИКОВ 
ПРИОДЕНУТ

Специальный усовершенство-
ванный костюм разработали для
дворников и других работников
ЖКХ специалисты Академии
коммунального хозяйства имени
К.Д. Памфилова. Новая спецоде-
жда выполнена из непромокае-
мой синтетической ткани ярко-
оранжевого цвета и напоминает
горно-лыжные костюмы.

Работникам коммунальных
служб предложены две разно-
видности: костюм-комбинезон и
комбинезон с курткой. По сло-
вам разработчиков, одежда име-
ет много карманов, в том числе
для рации. На рукавах и брюках
нашиты светоотражающие тка-
невые полоски.

Специалисты рассчитывают,
что такая одежда очень приго-
дится при работах, например,
по сбиванию сосулек с крыш
зданий. Поэтому в дополнение к
костюмам разработаны специ-
альные перчатки, покрытые сет-
кой из антискользящего латек-
са, и кожаные на натуральном
меху ботинки с шипами, кото-
рые при желании могут уби-
раться внутрь подошвы.

По словам сотрудников АКХ,
костюмы шьет одно из столич-
ных предприятий. Столичными
ДЕЗами уже закуплено несколь-
ко десятков комплектов новой
спецодежды.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

ТЕХНОЛОГИИ ОЦЕНИ СВОЮ КВАРТИРУ
Корпорация «Инком-недвижимость» регулярно проводит
выставки недвижимости в разных районах столицы. Одна из
них - «Оцени сам свою квартиру» - прошла в нашем округе
в конце ноября прошлого года. На ней всем желающим
предложили самостоятельно оценить свою квартиру. 

Тел. 363-04-56

ЗАВИСИТ ЛИ РАЗМЕР ДЫРЫ В ТРУБЕ
ОТ ЗАРПЛАТЫ СЛЕСАРЯ?

Несколько дней назад
на улице Свободы про-
изошла серьезная ава-
рия в коммуникациях.
Мороз был не бог весть
какой - 15 градусов, а
трубы лопнули. Что это
- халатность или сти-
хия, от которой не за-
страхуешься? И можно
ли гарантированно из-
бежать аварий? С таки-
ми вопросами я обра-
тилась к главному ком-
мунальщику Северо-
Западного округа - на-
чальнику управления
развития инфраструк-
туры округа Виктору
КРИВОКЛЯКИНУ.
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28 февраля, Валдайский проезд, д. 8



Заслуженный учитель РФ
Александр Давидович Гуре-
вич отдал этому дому 42 го-

да жизни, а с 1980 года – его бес-
сменный директор. Про Гуревича,
пожалуй, не скажешь точнее, чем
одна из его учениц, Анна Петрухи-
на: «Директору не надо держать в
руках студентов и преподавате-
лей, чтобы была дисциплина. И
руководит он домом не в силу
возраста, а потому, что он может
это делать лучше других».

Александр Давидович окончил
в 1955 году факультет теплогазо-
снабжения и вентиляции Москов-
ского института инженеров го-
родского строительства. В конце
учебы женился на своей одно-
курснице, да к тому же и тезке.
Всем студентам при распределе-
нии была обещана Москва. Их же
как молодоженов решили послать
куда подальше - в Магнитогорск.
Разве станет спорить влюбленная
парочка? В голове была одна
мысль: «Неважно куда – лишь бы
вместе!» В Магнитогорске мужа
Сашу назначили мастером мон-
тажного управления, а Сашу–же-
ну - начальником заготовитель-
ных мастерских. Александр Дави-
дович частенько рассказывает
своим студентам поучительную
историю о том, как их друзья на
Магнитке развелись из-за того,
что муж трудился в поте лица на
стройке, а жена знала толк лишь в
изготовлении модных шляпок. Но
почему-то на стройке века никто
их у нее не заказывал. Наша же
пара молодых сантехников ссори-
лась исключительно на производ-
ственные темы. У Давидыча с тех
пор есть такая притча для тех, кто
сомневается в выборе профес-
сии: в любой точке земного шара
есть скважина, потому что люди

не могут жить без воды. Без тепла
жизни нет – значит, нужна котель-
ная. За домом надо ухаживать,
вот и ремонтникам везде почет. И
если вдруг судьба забросит мужа
на далекую заставу, то жена, если
она, конечно, строитель или сан-
техник, без дела не останется. Сей
неоспоримый факт может под-
твердить и Александра Леонидов-
на, которая со студенческих лет
проводит с мужем в сутки 24 часа.
В училище она пришла даже на
год раньше супруга, преподавала
санитарно-технические устройст-
ва зданий. Но, главное, была, по
выражению директора, «крупным
специалистом по вытягиванию
слабых студентов». Однако, как
показала практика, из слабых в
теории нередко получаются не-
плохие производственники. 

Вы спросите - «где?» Выпуск-
ников колледжа ждут в любой об-
ласти городского хозяйства – экс-
плуатация зданий и сооружений,
монтаж, эксплуатация внутренних

санитарно-технических систем и
вентиляции. Сюда входит и проек-
тирование, и строительство, и
эксплуатация. А еще здесь гото-
вят управленцев и организаторов.
Это называется «менеджмент в
городском хозяйстве». Молодые
специалисты нужны в РЭУ, нало-
говой инспекции, в отделах кад-
ров; специальность государствен-
ное и муниципальное управление
открывает возможность карьер-
ного роста в управе, префектуре и
в таких правительственных струк-
турах, как мэрия, департаменты,
Дума. Можно стать менеджером
по продажам стройматериалов. 

Ребята с дипломом колледжа
работают мастерами, прорабами,
техниками. Потом, поступив в
профильный вуз, им проще дора-
сти до должности начальника
строительного управления, глав-
ного инженера - и, как поется в
песне, «все выше, и выше, и вы-
ше». К тому же колледж заклю-
чил договоры о сотрудничестве с
Московским государственным
строительным университетом,
Правовой академией Министерст-
ва юстиции, Московским универ-
ситетом экономики, статистики и
информатики.

Выпускники колледжа поступа-
ют в вуз сразу на второй или тре-
тий курс. И соответственно учатся
на дневном отделении не пять лет,
а три-четыре года в зависимости
от специальности. Кстати, школя-
ру сразу после 11-го класса посту-
пить в вуз сложнее, чем выпускни-
ку колледжа. Да и высшее образо-
вание после среднего специально-
го дается легче. Кроме того, имея
профобразование, можно наби-
раться знаний и одновременно
продвигаться по службе.

Но, видно, не все еще поняли
очевидную выгоду такого ступен-
чатого образования. На строи-
тельные специальности в коллед-
же даже нет конкурса. Особенно
плохо идет набор на сантехниче-
ское обучение. А именно специа-
листы по монтажу и эксплуатации
санитарно-технических систем
очень нужны городу. С каждым
годом их становится все меньше.
«Сантехник - хорошая специаль-
ность, - говорит директор, - но
она отпугивает своим названием.
Учатся на сантехников в основном
дети сантехников. Хорошо, если
родители смогли вложить им в го-
ловы, что это тот кусок хлеба с
маслом, который будет всегда».

Как поднять престиж этой про-
фессии? Специальность – нуж-
ная, важная, денежная и непопу-
лярная. Директор считает, что из-
менить ситуацию можно с помо-
щью профориентации в школах.
«Мы печатаем самодельные рек-
ламные проспектики и посылаем
их в школы», - Александр Дави-
дович показывает мне яркие раз-
ноцветные схемы, рассказываю-
щие о специальностях и дальней-
ших перспективах. Здесь дирек-
тор не голословный агитатор –
он из семьи строителей, и его
дочь пошла по стопам деда, ба-
бушки, матери и отца. Многие
преподаватели приводят сюда
учиться своих детей. А разве род-
ному ребенку пожелаешь плохой
доли?

В последние годы в колледж
стало приходить много заявок от
предприятий и организаций на
молодых специалистов. Но у ди-
ректора колледжа нет рычагов,
чтобы направить туда студентов.
Зато самостоятельно ребята мо-
гут устроиться на более выгод-
ных для них условиях. «Это не
задача учебного заведения – рас-
пределять выпускников, искать
им место работы, - говорит Алек-
сандр Давидович. - Наше дело –
научить. Мы сторонники хотя бы
подобия госзаказа в отношении
молодых специалистов. Город те-
бя учит, и ты отдай ему долг – от-
работай в его хозяйстве. А пока
получается, как в том анекдоте:

- Сколько стоит капля водки?
- Нисколько.
- Тогда накапайте стаканчик».
Не менее больной вопрос –

практическое обучение. Никто не
вкладывает деньги в оборудова-
ние мастерских колледжа и рас-
ходные материалы. Приходится
набирать группы студентов-юри-
стов на платное обучение, а на
эти деньги покупать краску для
маляров. Хотя мастерские для
строителей – не самое больное
место. Любая стена в старом зда-
нии колледжа может служить им
рабочим стендом. Но где пости-
гать азы мастерства остальным
специалистам? Нужны хорошие
мастерские – слесарная, трубоза-
готовительная, сварочная. Да и
учить специалистов XXI века нуж-
но не на ретростанках 50-х годов
прошлого века...

Специалисты-то нам нужны
для завтра!

Елена ВОЛКОВА

10 Повестка дня
ПРОФЕССИЯ САНТЕХНИКА -
ЭТО ТОТ КУСОК ХЛЕБА 
С МАСЛОМ, КОТОРЫЙ 
БУДЕТ ВСЕГДА
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Пора «цветения» троллейбусов - гру-
стная пора, когда они просто-напро-
сто ржавеют. Значит, машины на-

столько устарели морально и физически,
что эксплуатировать их и дальше равно-
сильно преступлению.

В кабинете директора Виктора Хальзова
на самом видном месте висит плакат:
«Единственный шанс успеть сделать мно-
гое - как можно больше на себя взвалить».
Эти слова академика Вавилова для Виктора
Владимировича стали своеобразным коде-
ксом поведения. Он проработал в системе
транспорта всю жизнь.

...Как раз в феврале 60 лет назад было
принято решение о создании в столице ре-
монтного троллейбусного завода. В ту пору
машины были ненадежными, на террито-
рии завода в очереди на ремонт скаплива-
лись десятки троллейбусов. Они поступали
на железнодорожных платформах практи-
чески со всей страны.

- Как правило, завод возвращал к жизни
до 500 машин в год, - рассказывает Виктор
Владимирович. - Но бывали дни, когда из
ворот предприятия выходило до 60 трол-
лейбусов в день. Судя по количеству - удар-
ный труд, судя по качеству - труд бесполез-
ный, поскольку иных машин хватало на не-
сколько дней - и опять в ремонт.

Особенно сложный период наступил для
завода в 90-е годы. На фоне общего спада
промышленного производства МТРЗ поте-
рялся совершенно. Как снежный ком, стали
накапливаться долги и выросли до 48 мил-

лионов рублей. На заводской кассе появи-
лось лаконичное объявление: «Денег нет».
Инженеры и рабочие стали покидать тону-
щий корабль.

- Немедленно появились желающие
приватизировать и перепрофилировать за-
вод, - рассказывает Хальзов. - Москва мог-
ла лишиться ремонтной базы для троллей-
бусов.

...Он пришел сюда четыре года назад. Не
стал запираться в своем директорском ка-
бинете, пытаясь нащупать пути по выводу
предприятия из тяжелого кризиса, - для та-
кой работы необходим коллектив едино-
мышленников, причем не только из числа
руководителей.

Хальзов поднял картотеку отдела кад-
ров, чтобы вернуть на завод лучших специ-
алистов. С каждым говорил лично, подолгу
уговаривал, что для него вовсе не свойст-
венно. Уверенность директора передалась
и людям. Заводчане стали выходить на ра-
боту по субботам и воскресеньям. Работа-
ли до позднего вечера, возвращая к жизни
оборудование, не ожидая за это большой
доплаты, пока предприятие не выбралось
из нищих.

- В Мосгортрансе мне сказали, - говорит
Хальзов, - что помочь в принципе ничем не
могут, хотя и мешать тоже не станут. Сло-
вом, оказали доверие...

Между тем в арбитражном суде скопи-
лись десятки долговых исков к предпри-
ятию, что значительно осложняло ситуа-
цию. Хальзов лично отстаивал на процес-
сах интересы предприятия, и надо сказать -
весьма успешно. Особенно когда прави-
тельство Москвы, разрешив отсрочку по
оплате долгов, ослабило тем самым петлю
на шее завода.

Сейчас завод капитально ремонтирует в
год около сотни троллейбусов, выпускает в

год продукции более чем на 200 миллионов
рублей. В 2002-м было получено 28 милли-
онов рублей чистой прибыли, в бюджет го-
рода перечислили 7 миллионов. Произво-
дительность труда повысилась в два раза.

Никогда прежде ремонтные предприятия
не шли на тесный контакт с эксплуатирую-
щими. Покритикуют их там за низкое каче-
ство работы, повесят ремонтники виновато
головы - их и простят, мол, повинную голо-
ву меч не сечет. Хальзов сломал этот сте-
реотип. На завод стали приглашать главных
инженеров троллейбусных парков, чтобы
вместе обсудить наиболее уязвимые места
в работе. После капремонта троллейбусы
теперь проходят 200-километровую обкат-
ку по городу, своим ходом возвращаются в
парки. А ведь бывало, выедет троллейбус
за ворота МТРЗ - и за углом же сломается.
Теперь срок эксплуатации отремонтирован-
ных машин увеличился с двух до пяти лет.  

Заработная плата рабочих завода тоже
выросла в несколько раз. Не многие сто-
личные предприятия могут похвалиться
тем же. Забыты и задержки с выдачей зар-
платы. У проходной завода, рядом с отде-
лом кадров, висит своеобразное гарантий-
ное объявление: «Зарплата выплачивается
регулярно». Это к тому, что опытным спе-
циалистам всегда найдется место на заво-
де, тем более что планы впереди большие.

Формула «новое мышление» на МТРЗ
сегодня не дань привычной фразе. Новиз-
на заключается в том, что, если хочешь вы-
жить, необходимо... отказаться от ремонта
троллейбусов. С этой идеей Хальзов высту-
пил перед коллективом. 

- Вот тебе раз! - удивились многие. - А
что же мы будем делать?!

- Выпускать новые троллейбусы!
Идея долго не укладывалась в голове у

заводчан. Какие-такие новые троллейбусы,

на каком оборудовании, какими силами?
Страшновато...

- Постепенно удалось доказать коллек-
тиву, - говорит Виктор Владимирович, - что
задача нам по силам. Ведь мы зачастую, ре-
монтируя старые машины, по сути строили
их заново. От старых кузовов оставались
считанные детали, остальное приходилось
монтировать с нуля. Так что определенный
опыт был. Оставалось поверить в свои си-
лы обеспечить совершенно иной уровень
производства.

И вот в прошлом году помимо ремонта
завод выпустил 10 новых во многих отно-
шениях троллейбусов «МТРЗ-6223»  плюс
20 существенно модернизированных ма-
шин с маркой завода имени Урицкого в го-
роде Энгельсе. Теперь всю электрическую
часть здесь монтируют на крыше троллей-
буса, что существенно повышает срок его
эксплуатации и безопасность пассажиров.
Новшеств и без того будет много: совре-
менная и надежная чешская электроника в
системе управления, иная дверная система,
кабина водителя, раздельные сиденья для
пассажиров, новые отделочные материалы,
сварочная и покрасочная технология...

- Работы хоть отбавляй! - признается
бригадир экспериментального участка Вла-
димир Синев. - Сейчас вот работаем с дву-
мя лиазовскими кузовами, приспосабливая
их, скажем так, к нуждам и потребностям
троллейбусов: планируем устанавливать на
них асинхронные двигатели, что повысит
экономичность и надежность новой маши-
ны.

Синев не может удержаться, чтобы не
показать новую начинку троллейбуса. Пока
что салон опутан сетями электрических
проводов, которым еще рановато прятать-
ся в потолочных панелях - многое еще
предстоит довести до ума, приспособить.

Но уже удобнее и легче стало управление
троллейбусом, что немаловажно, посколь-
ку среди водителей немало женщин, поя-
вилось электронное табло, которое будет
информировать пассажиров об останов-
ках. 

- В перспективе хотим сделать и низко-
польный троллейбус, - говорит Синев, - это
забота об инвалидах и пожилых людях.

Синев, чувствуется, настолько проникся
новым делом, что не замечает времени. Это
можно сказать и о других работниках заво-
да, потому что работа действительно стала
интересной. Например, своими силами раз-
работали и создали стапели для сборки но-
вых кузовов. А есть стапели - значит, будут
сходить с них троллейбусы, построенные
на МТРЗ. И не случайно в названии завода
не так давно было решительно отказано бу-
кве «р», обозначающей ремонт, - завод
превратился в МТЗ, то есть предприятие,
которое строит новые троллейбусы.

Конечно, далеко не все еще здесь безоб-
лачно. Предстоит найти внушительные
средства на комплексную модернизацию
цехов, обновить рабочие места, компьюте-
ризировать многие производственные про-
цессы, в частности, работу конструкторско-
го бюро, которое заводу прежде и не нуж-
но было. Люди верят теперь, что деньги бу-
дут. Ведь удалось же расквитаться с долга-
ми, а теперь, шаг за шагом, этаж за эта-
жом, цех за цехом, будет обновляться за-
вод. Между нами: одними из первых объе-
ктов, подвергшихся обновлению, стали ту-
алет в здании заводоуправления и заво-
дская столовая. Потому что заводчане
должны чувствовать себя людьми...

Все идет к тому, что пора «цветения»
троллейбусов на московских улицах закон-
чится.

Игорь ЯСЮКОВ

Московский троллейбус-
ный ремонтный завод на-
бирает обороты. Пред-
приятие, которое несколь-
ко лет назад могло просто
исчезнуть, сегодня в чис-
ле успешно развиваю-
щихся. В чем секрет?

Первые ученики техникума городского хо-
зяйства в Кожухове открыли его двери еще
в 1930 году. Сегодня это колледж город-
ской инфраструктуры, экономики и права.
Расположен он на 5-й Кожуховской, д. 26
(район Южнопортовый ЮВАО). Скоро ему
будет присвоено имя известного градона-
чальника и юриста Бориса Чичерина.

В ЗАВТРА - БЕЗ КОНКУРСА
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Вот хорошее интеллигентное слово - не-
адекватен. Чему? Да нашей «нормаль-
ной» действительности! Что же у нас за

действительность такая? Мерзавцы, которые
гадят в лифтах и пишут непристойности в
подъездах, - адекватны. Ну, нехорошо они
делают, но понятно почему: плохо их воспи-
тали, вовремя не наказали. Те, кто брезгливо
морщится и отворачивается от безобразий,
тоже адекватны - мотивы их поведения у
большинства вызывают сочувствие: с дура-
ками спорить - себе дороже выйдет.  Те же,
кто пытается вмешаться, делает замечания,
уже настораживают: что им, больше всех на-
до? А если человек начинает бить во все ко-
локола, то уж точно неадекватен, почти асо-
циальный элемент!

Таким человеком для чиновников Панфи-
ловской управы Зеленограда стала Виктория
Бережная. По их мнению, «полгорода работает
на ее жалобы!» И ведь если бы о своей квар-
тирке пеклась - так нет, масштабы ее возмути-
тельной деятельности расширены аж до цело-
го подъезда и даже дома. Не много ли берет на
себя старшая по подъезду?

Давайте-ка посмотрим, что именно вызыва-
ет ее беспокойство, из-за чего она заваливает
письменными жалобами, одолевает телефон-
ными звонками и «горячую линию» управы, и
ДЕЗ, и жилищную инспекцию.

Бережная проживает в корпусе 1015 Панфи-
ловского района Зеленограда. Таких домов в
городе десятки. Здание представляет собой
«свечку» высотой в 23 этажа, один подъезд, на
каждом этаже по 12 квартир, расположенных
по обе стороны лифтовой площадки. Теперь
представим, что случился пожар. Лифтом, ес-
тественно, пользоваться нельзя. Как эвакуиро-
вать почти 800 человек, проживающих в подъ-
езде? Как защитить от отравления людей, на-
ходящихся в помещении? Как, наконец, под-
ручными средствами прекратить распростра-
нение огня?

Маленький апрельский пожар обнаружил
полную неготовность подъезда к подобной экс-
тремальной, но возможной ситуации - не сра-
ботала даже пожарная сигнализация. В течение
лета-осени 2003 года в корпусе 1015 было еще
два возгорания, причиной одного из них стало
замыкание электропроводки, двух других - ху-
лиганство подростков. Условия же безопасно-
сти оставались на прежнем уровне. Вернее,
кое-чего Виктории Пантелеймоновне удалось
добиться с помощью многочисленных комис-
сий. Но практически все сделанное оказалось
полумерами - именно потому, что делалось
формально, чтобы на время нейтрализовать
слишком беспокойную общественницу. Поду-
мать только: и в районный комитет народного
контроля пошли сигналы, и в префектуру, и в
газеты... И народ возбудился. Ну, так и быть,
будет тебе на твоем этаже гидрант и щеколда
на дверь - только акт подпиши! А она все не
унималась.

Инициативная группа жильцов, возглавляе-
мая все той же Викторией Бережной,  добилась
встречи с заместителем главы управы. Прежде
чем идти на встречу, я побывала и в том подъ-
езде, где проживает Бережная, и в соседнем,
прошла по этажам, и у меня появились свои
вопросы.

Первый касается камер видеонаблюдения,
установленных в подъездах. Это дорогостоя-
щее и в принципе надежное средство безопас-
ности смонтировано таким образом, что поле
зрения камеры не 180 градусов, как положено,
а наполовину меньше, так как глазок камеры
скрывает панель входа. К тому же камера мо-
жет не работать несколько недель - обнаружи-
вается это случайно.

Второй вопрос - вход с лестницы на этажи.
На многих этажах двери оборудованы мощны-
ми запирающими устройствами. В панике и ды-
му ключ потерять легко, а ломиться в дверь бу-
дут жители шести-семи квартир. Решение этой
проблемы - автоматические щеколды. 

Третий вопрос - о наглухо закрытых на пер-
вых этажах запасных выходах и лестничных
противопожарных маршах. Предвижу  иронич-
ные замечания, что смотрела я взглядом диле-
танта. Но, во-первых, среди 800 жителей подъ-
езда большинство такие же дилетанты и так же
будут метаться в поисках выхода и огнетушите-
лей. Во-вторых, я как раз собиралась задать
эти и некоторые другие вопросы профессиона-
лам - руководителям управы и специалистам
ДЕЗа - они-то по роду службы обязаны надеж-
но обеспечивать безопасность людей. 

Заместитель главы управы господин Коло-
мейцев лишил меня возможности задать ему
вопросы, а себя - публично ответить на них. До
начала собрания он, в нарушение Закона о СМИ,
выставил из своего кабинета журналиста. Труд-

но вести конструктивный диалог с чиновником,
который действует подобным образом. Зато
легко составить представление о стиле его ра-
боты с населением и особенно с такими надоед-
ливыми общественниками, как Виктория Панте-
леймоновна. Если она, по мнению чиновников
управы, слишком расширяет свои полномочия,
то сами они сужают их до удобных и необреме-
нительных размеров. Огнетушители, пожарные
рукава, исправные гидранты и другие меры без-
опасности на каждом этаже должны быть уста-
новлены не по настоянию жильцов или общест-
венников, а в рамках служебных обязанностей
ответственных чиновников. Кстати, у них и спе-
циалисты имеются - техники-смотрители. Тогда
тревожные сигналы общественности будут вы-
зывать не раздражение, а благодарность: спа-
сибо, что вовремя проинформировали, помог-
ли. Но до такого идиллического сотрудничест-
ва, похоже, очень далеко.

Командировка в Зеленоград состоялась 2
февраля, а утром 6-го... Страшная беда по чис-
той случайности не задела мою семью непо-
средственно. Каждый день сын ездит на рабо-
ту от станции метро «Красногвардейская» до
«Новокузнецкой», к 9 часам, как правило, во
втором вагоне. 6-го он вышел из  дома на 30
минут позже... Когда на следующий день я еха-
ла на пункт переливания крови в Царицыно,
признаюсь, кроме намерения сдать кровь, хоть
чем-то помочь пострадавшим был у меня и
профессиональный интерес - сделать опера-
тивную информацию в газету. Но, оказавшись
в очереди доноров, не решилась вынуть дикто-
фон: люди пришли не интервью давать...

На волне боли, страха и горя, объединивших
людей, в эти дни по радио и телевидению сно-
ва зазвучали призывы быть бдительными и не-
равнодушными, особенно в части обеспечения
своей безопасности. Но разве обязательно
ждать очередного террористического акта, по-
жара, катастрофы?

«Неадекватные» люди, подобные Виктории
Бережной, для чиновников всех уровней -
бельмо на глазу. Можно использовать и другое
сравнение: как дрожжи в тесте. Не будет дрож-
жей - никакого тебе брожения, все тишь да
гладь. Но ведь и хлеба не испечешь!..

Наталья КРАСОВА
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Наши градостроители, похо-
же, опять наступают на ста-
рые грабли. В 70-х годах

прошлого века, когда массово за-
страивались «спальные» районы,
магазины, поликлиники, сады
строились много позже жилых до-
мов - по многочисленным «прось-
бам трудящихся». Например, мы,
переехав в Ленино-Дачное в 70-м,
года два отоваривались во времен-
ном магазине, оборудованном в
одной из жилых квартир на первом
этаже, и месили глину по щиколот-
ку, идя к ближайшей, но отнюдь не
близкой остановке автобуса.

Потом архитекторы и строители
учли ошибки - стали строить дома
уже одновременно со школами,
садами, поликлиниками, магази-
нами, с подводкой общественного
транспорта, оформлением дворов,
асфальтированием дорог. Но, увы,
идиллия продолжалась недолго. В
градостроение пришло много ча-
стных фирм, и город буквально
захлестнула волна строительства
жилых домов: вырастают новые
многоэтажные коробки на любом
свободном клочке земли. Иногда
удивляешься - неужели здесь бы-
ло столько свободного места, что
дом уместился? А еще и снос пя-
тиэтажек сказался - ведь на месте
сносимых домов строят опять же
высотки, значит, народу больше
живет.

И вновь инфраструктура отста-
ет. Дома строят, а поликлиники,
сады - много вы их новых видели?
Хотя считается, что все появляется
по плану, который составляет
НИИГенплана. Существуют расчет-
ные нормы на сады, школы, мага-
зины. Но то ли планы неправильно
составляют, то ли строить «забы-
вают» - ведь если возводить жилье
баснословно выгодно, то социаль-
ные объекты - накладно.

Попробуйте, например, попасть
на прием к врачу в поликлинике,
если вы живете в престижном
квартале Кузьминок, расположен-
ном около метро. Да и в школе
ваш ребенок будет учиться в пере-
полненном классе. Такие же проб-
лемы появились во многих рай-
онах Москвы. Например, наша чи-
тательница из Бескудникова Вале-
рия Михальченко рассказывает,
что жизнь в их некогда замеча-
тельном районе стала невыноси-
мой: «Видели бы вы по утрам тол-
пу народа, штурмующую транс-
порт! Те, кто имеет свои автомоби-
ли, тоже далеко уехать не могут,
поскольку Дмитровское шоссе за-
бито. И ребенка в детский сад я от-
дать не могу - нет мест. Как быть
дальше - не знаю».

Дубнинскую улицу, на которой
проживает читательница, коснулся
снос пятиэтажек, да и новые дома
кое-где «воткнули». «В 90-е годы,

когда рождаемость упала, в нашем
районе два детских сада были пе-
репрофилированы: в одном разме-
стился собес, в другом БТИ. Есть
рядом коммерческий сад, в кото-
ром плата составляет 300 долла-
ров, у нас таких денег нет», - гово-
рит Валерия Николаевна.

Обратились мы с вопросом чи-
тательницы в Управление образо-
вания префектуры Северного ад-
министративного округа. Куратор
Ирина Ермакова сказала, что проб-
лема им знакома. Есть решение
сделать группы кратковременного
содержания в саду № 1578, где ре-
бенка можно будет оставить на не-
сколько часов. Эта мера поможет
охватить больше детей, но, конеч-
но же, это не выход - надо строить
новые сады.

Заместитель начальника управ-
ления строительства Денис Кири-
енков сказал, что все строится по
плану, перспективы строительст-
ва в районе утверждены постано-
влением правительства Москвы
104-ПП от 18 февраля 2003 года.
Детские сады - это городские объ-
екты, потребность в детских учре-
ждениях просчитывается в НИИ-
Генплана. Комитет образования
города подает заявки, которые то-
же учитываются при составлении
плана. Но все решения принима-
ются правительством Москвы в
зависимости от наличия средств в
бюджете. Планы строительства
детских садов в районе Бескудни-
ково следующие: в микрорайонах
1, 2 и 3 будет построено три дет-
ских сада на 700 мест - два в 2005
году и один в 2006 году, в 2010 го-
ду в микрорайоне 4 будет постро-
ен сад на 280 мест.

Но Валерия Михальченко недо-
умевает: что же это за планы, если
детские сады начинают строить
только через 10 лет после домов?
Валерия Николаевна опять пишет
во все инстанции.

В ответе начальника Северного
окружного Управления образова-
ния В.Б. Новичкова перечисляются
планы строительства и добавляет-
ся, что ребенку Валерии Николаев-
ны будет предоставлено место в
саду № 1548. Как говорится, вода
камень точит - читательница сво-
его добилась. Но что делать ос-
тальным матерям Бескудникова?
Жители района с тревогой ожида-
ют сноса еще 10 пятиэтажек и
строительства элитных домов на
Дубнинской.

В том же Северном округе на Хо-
дынском поле построили несколько
кварталов, состоящих из одних жи-
лых домов. Нет ни одного детского
сада, ни одной школы, ни одного
магазина. «Забыли» построить?
Префектура готова заниматься пе-
репиской с жителями Ходынки?

Ольга МИРОНОВА

Причин для создания таких автомаги-
стралей несколько. Во-первых, после
ликвидации налога на пользователей

автомобильных дорог объемы дорожных
работ из-за недостатка финансирования
сократились почти вдвое. Во-вторых, по
данным ГАИ, основные магистрали Москвы
являются самыми аварийными. Наиболь-
ший риск попасть в серьезную аварию су-
ществует на Ленинградском, Кутузовском,
Мичуринском проспектах, Дмитровском
шоссе и других автодорогах. В-третьих, по-
сле того как с 1 января 2003 года в соответ-
ствии с Налоговым кодексом прекратили
свое существование дорожные фонды, из
которых также шло финансирование стро-
ительства всех федеральных автодорог и
выделялись субсидии регионам на строи-
тельство дорог местного значения, остро
встал вопрос о выживания самой отрасли
дорожного строительства. Поэтому столич-

ные и подмосковные власти активно взя-
лись за поиск альтернативных источников
средств на  содержание дорог. Одно из воз-
можных решений подсказано западным
опытом существования платных автомаги-
стралей.

Первой платной автомобильной дорогой
в России, по словам начальника государст-
венного управления автомобильных дорог
Московской области «Мосавтодор» Игоря
Косенкова, должна стать трасса Москва -
Ногинск. Для строительства 48 километров
автобана необходимо затратить свыше 200
миллионов долларов США. Сооружение до-
роги должно начаться уже в нынешнем го-
ду. Эта трасса станет дублером федераль-
ной автомагистрали М7 - Волга. Проложена
она будет в обход городов Люберцы, Реуто-
во, Балашиха, Железнодорожный, Элект-
роугли, Обухово и обеспечит быстрый и
безопасный проезд с МКАД в Ногинск, тем

самым сняв часть транспортной нагрузки с
Носовихинского и Егорьевского шоссе, а
также соответственно с магистрали М7. По
предварительным подсчетам проектиров-
щиков, скорость автотранспорта по этой
российской супермагистрали с четырьмя
полосами движения должна составлять
около 120 километров в час. Так что доб-
раться из столицы в Ногинск можно будет
всего за 25-30 минут. Но это произойдет не
раньше чем через 4 - 5 лет. Стоимость
пользования платной автотрассой пока не
определена. Возможно, по словам Игоря
Косенкова, она будет в пределах 20 рублей.

По расчетам экспертов, срок окупаемо-
сти подобных дорог во всем цивилизован-
ном мире около 20 лет. Однако, как пока-
зывает та же западная практика, срок зача-
стую увеличивается до 40, а то и до 50 лет.
Это связано прежде всего с неточностью
расчетов оплаты, взимаемой за проезд: как

правило, в бизнес-планах указывается за-
вышенная плата, чтобы уменьшить срок
окупаемости и привлечь к финансирова-
нию проектов крупные коммерческие бан-
ки. Впоследствии плату приходится сни-
жать, и срок окупаемости соответственно
возрастает. Кроме того, в России в самой
концепции строительства платных автодо-
рог заложен риск их убыточности, связан-
ной с неготовностью автовладельцев пла-
тить за пользование такими дорогами.
Вспомним, к примеру, о «пробных шарах»
на пути создания платных дорог в нашей
стране. По словам сотрудника  Московско-
го института экономики города Алексея Ро-
дионова, в России было много подобных
проектов. Например, в Воронежской облас-
ти. Для всех проблема окупаемости оказа-
лась смертельной: по платным дорогам
просто никто не ездил.

Вслед за первой платной трассой в Мос-
ковской области должны появиться еще 11
коммерческих дублеров основных трасс:
Ярославского, Рижского, Минского и дру-
гих наиболее загруженных столичных
шоссе. Кроме того, по сведениям из НИи-
ПИ градостроительства Московской облас-
ти, есть намерение у ОАО «Мосавтодор и
партнеры» начать собственное строитель-

ство ряда платных магистралей в Москов-
ской области. Это прежде всего сооруже-
ние 60-километровой трассы от Сходни до
Клина и платного моста над железной до-
рогой близ деревни Перхушково. Но судьба
двух  последних проектов пока неизвестна.

Чтобы развернуть строительство, нужна
и юридическая база. Закон о строительстве
на территории России платных дорог уже
готовится в кабинетах федерального пра-
вительства. Об этом в последних числах ян-
варя сообщил вице-премьер Правительства
РФ Владимир Яковлев. В Москве и области
намечено 10 проектов строительства плат-
ных автомагистралей.

Впрочем, будущее платных дорог в Рос-
сии, по сведениям из Министерства транс-
порта России, еще под большим вопросом.
Ведь платные автодороги, по оценкам рос-
сийских экспертов, должны окупаться за 7
- 8 лет, и в случае успешной реализации
проектов трассы будут передаваться из фе-
деральной собственности в областную.
Коммерческий дублер федеральной авто-
магистрали М7 - Волга - скоростной марш-
рут от Москвы до Ногинска - будет первым
шагом на пути к созданию российских ав-
тобанов.

Александр КОЧУБЕЙ

ТРАССЫ «КРУТЫХ»
В окрестностях Москвы появятся платные автомобильные дороги

ОБЪЕКТЫ 
ДЛЯ «ЧЕЛОВЕКОЕДИНИЦ»
Город из одних жилых домов 
становится... непригодным для жилья

ЭТИ НАДОЕДЛИВЫЕ 
ЖИЛЬЦЫ...

Когда происходит несчастье, тут же выплывает наружу масса возможностей,
которые должны были его предотвратить. И одолевает бесполезное недоуме-
ние: «Почему же этого не сделали?» Пока беда не пришла, человека, который
обращает внимание на эти возможности, награждают самыми ругательными
прозвищами: и сутяжник он, и делать ему больше нечего, и работать спокойно
не дает, и вообще, мягко говоря, неадекватен.
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Кошелек и бюджет
ОБЩЕСТВЕННЫЙ
ТРАНСПОРТ «ИЗЪЕДЕН»
ЗАЙЦАМИ, А В УБЫТКЕ -
ВСЕ МОСКВИЧИ
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Сэтой-то квитанции у нас и не заладилось. Я счи-
тал: имею право получить квиток, удостоверяю-
щий, что мои 20 рублей поступили в доход госу-

дарства. Контролер в связи с подобной мыслью считал
меня форменным идиотом. Он высадил меня на треть-
ей остановке после Дмитрова, кокетливо махнув на про-
щание ксивой. Обидно: ведь уже сговорились было...

Частный эпизод дает ответ на общий вопрос: можно
ли откупиться от контролеров в электричках? Очень
многие пассажиры отвечают на этот вопрос утверди-
тельно.

Официальный штраф за безбилетный проезд - 300
рублей. На него контролер-ревизор обязан выписывать
штрафную квитанцию. Однако едва ли не любой пасса-
жир знает, что с контролером можно полюбовно дого-
вориться за... 10 рублей. На дальних маршрутах (по-
добных моему: Москва - Дубна) - за 20. Не заверенный
никакими штрафными квитанциями, поток этих деся-
ток и двадцаток ежедневно течет и течет в карманы
форменных ревизорских курток.

Сумму, которой зайцы ежедневно откупаются от
контролеров, никакая статистика - ни официальная, ни
неофициальная - не фиксирует. Хотя в принципе под-
считать ее можно. Начав с установления числа безби-
летников.

С таковыми уже года два на всех вокзалах и плат-
формах в черте города борется поставленное на входах
и выходах пропускное устройство со зловещим назва-
нием АСКОП - автоматизированная система контроля
оплаты в поездах. Это удовольствие обошлось МЖД по
каждому вокзалу в 45 миллионов рублей. Благодаря
ему теоретически должно было резко сократиться чис-
ло зайцев в электричках. Выйти с обнесенной непрохо-
димым забором платформы можно только через тур-
никет-валидатор. Но зайцы просто-напросто научились
ловко перепрыгивать через этот самый валидатор или
даже подлезать под него.

Остается продолжать бороться с безбилетниками на
линиях. За десять месяцев прошлого года линейные
ревизоры отловили 400 тысяч зайцев - примерно 1 про-
цент всего потока воспользовавшихся пригородными
поездами пассажиров. Если верить этой статистике

МЖД, по честности москвичи и жители Подмосковья
обогнали даже Финляндию с Германией - там 5-6 про-
центов населения предпочитают безбилетный проезд.

Иное дело - статистика неофициальная. Ее дают са-
ми контролеры.

«Процентов пятьдесят пассажиров ездят в электрич-
ках зайцами. Кому-то некогда покупать билеты, кто-то
не может купить билет в закрытой по техническим при-
чинам кассе. А кто-то хорошо знает, что можно отдать
контролеру десятку и спокойно проехать», - считает
Нина Кончищина, работница МЖД.

Именно после этих слов я и взялся раскрыть глаза
ревизорскому начальству на корыстное поведение тех,
кто проверяет в электричках билетики. На основе запи-
санного (помните начало материала?) факта мздоимст-
ва на диктофон.

Начальство запись выслушало. Наличию в его служ-
бе нечистых на руку ревизоров начальство не удиви-
лось.

- Что же, жалобы поступают, - сказал мне Вячеслав
Золотухин, представитель отдела ревизий дирекции
МЖД. - Однако что я могу поделать? Ежедневно на всех
пригородных электричках по всем направлениям рабо-
тают 500 контролеров. А у нас в службе всего десять
человек, которые должны следить за всем. Как прика-
жете всех ревизоров контролировать? 

Но, по большому счету, убеждены железнодорожни-
ки, во всем виновата система. Разве может нормаль-
ный человек оплатить 300 рублей штрафа? Тем более
если едет в пределах Москвы или до ближайшего при-
города. «С этой суммой такая путаница! - считает реви-
зорское начальство. - 300 рублей штрафа плюс тариф
за проезд до 4-й зоны».

Почему до 4-й зоны, никто толком объяснить не мо-
жет. Видимо, это расстояние, которое чаще всего пре-
одолевает так называемый среднестатистический пас-
сажир. До отдела ревизий дошли слухи, что, например,
на ярославском направлении «у ребят рука не поднима-
ется брать с зайцев два червонца». И что же делают эти
верные, но человечные служители контрольной систе-
мы? Оказывается, берут с пяти пассажиров по десятке,
а потом выписанную на одного квитанцию рвут.

Нарушить нынешнюю, никуда не годную систему по-
лучится только тогда, по мнению железнодорожного
начальства, когда сократится размер штрафа. Или ко-
гда сами ревизоры станут продавать билеты прямо в
электричке.

- Был у нас такой эксперимент: мы оказывали пасса-
жирам услугу, - с ностальгией вспоминает Вячеслав Зо-
лотухин. - То есть выписка штрафа расценивалась как
услуга. А услуга - это что? Это живые деньги, которые
были у нас на счету. Брали по 15 рублей, 10 из которых
- штраф, остальные - оплата услуги по его выписке. Эти
деньги шли центру по контролю за хозяйственной дея-
тельностью МЖД, потому что его сотрудники вправе
оказывать населению услуги и получать за это деньги.
Заметьте, деньги шли не городскому бюджету, не доро-
ге... Нам! Мы хорошо тогда жили. Делили деньги, как
считали нужным, ни перед кем не отчитывались. Ну, уп-
равлению дороги отдавали кое-какую часть. Самый
главный плюс той системы - договорные отношения с
ревизорами. Ну, мздоимец. Ну, вычислили его. Так он
приходит в ревизорский участок за квитанциями, а ему
и говорят: до свидания.

Увы, «вредный» Минфин это нововведение не одоб-
рил. В итоге его «ампутировали». «И в результате что?
У нас есть право получать финансирование от управле-
ния. Право есть - денег нет. Штрафы-то поступают те-
перь всей дороге!»

Правда, в этой истории по крайней мере два вопро-
са остаются безответными. Первый: что бы сказал за-
яц, если бы узнал, что опущенные в карман ревизора
рубли - не принудительный штраф, а любезно оказан-
ная ему услуга? И второй: неужели умные руководите-
ли смирились после закрытия столь доходного экспе-
римента и не придумали ему альтернативу?

Вернемся, однако, к тому, с чего начали - к линей-
ным ревизорам. «Даже самая резкая оценка работы
ревизоров будет верной, - сказал мне один из чиновни-
ков МЖД, хорошо знакомый с этой стороной работы
своего ведомства и по сей причине просивший его не
идентифицировать. И добавил: - Если бы удалось на-
ладить нормальную работу ревизоров, можно было бы
отказаться, скажем, от дотаций города». Но, по его
словам, пока сделать это невозможно. Беда в том, что
никто не может и, главное, не хочет контролировать
ревизоров. Были предложения создать такую службу,
которая стала бы «второй совестью», но дальше пред-
ложений дело не пошло, поскольку специалисты спра-
ведливо расценили, что вторая ревизорская «совесть»
станет не лучше первой. Почему? Возможно, и потому,
что ревизорская работа порочна в принципе. Утвер-
ждают, что с какими бы благочестивыми намерениями
ни пришел человек на эту работу, деньги ему все рав-
но брать. Не захочет - заставят. Чтобы безбилетников
не распугал...

Кстати, а как же милиция, куда она-то смотрит? На
милицию, оказывается, особой надежды нет. Милиция
(то есть ОБЭП УВД на транспорте) на ревизоров вооб-

ще не смотрит. А чего зря пялиться, если даже дела ни-
какого не заведешь?

«Ну, приходят анонимные заявления о нарушениях в
ревизорской службе в пригородных поездах, - расска-
зывает представитель УВД на транспорте савеловского
направления. - Но официальных заявлений с указани-
ем конкретных лиц и мест не поступает. Проверить все
электропоезда, курсирующие по линии, силами сотруд-
ников не представляется возможным».

В нынешнем году сотрудникам милиции уже посту-
пали устные заявления от граждан о получении ревизо-
рами денег без оформления квитанции. Однако от
письменных заявлений они отказались. 

Но в конце-то концов пассажир страдает? Нет. Доро-
га страдает? Если и страдает, то молча. И вообще, мел-
ковато это «злодеяние» для настоящего расследова-
ния. С дороги ведь и не такие суммы воруют.

Если уж кто и может помочь беде, убеждены сотруд-
ники милиции, так это сама железная дорога. Но ей не
резон. Из бесед с железнодорожниками я выяснил
цифры ежегодного дохода МЖД: 14 миллиардов - вы-
ручка с железной дороги, 2,2 миллиарда дает пасса-
жирское хозяйство, 0,2 миллиарда - пригородное хо-
зяйство. И только 0,02 миллиарда приносят ревизоры.
В больших финансовых масштабах эти ревизорские
копейки просто теряются. Именно этим многие объяс-
няют равнодушие начальства дороги к контролерскому
беспределу.

Тем временем, по неофициальным данным сотруд-
ников МЖД, ежемесячно пригородными электричками
пользуются 5-10 миллионов пассажиров. Летом и осе-
нью - 20-25 миллионов. Из них примерно треть платит
за проезд, треть - льготники (50 категорий), а треть -
зайцы. Если эта треть хотя бы раз в месяц оплачивает
свою недобросовестность как минимум по 10 рублей,
то ревизорское племя обогащается ежемесячно не ме-
нее чем на 30 миллионов. Это раз в десять больше, чем
официально сдаваемые государству деньги.

Уж сколько копий сломано по этому поводу, сколько
нервов и средств потрачено на борьбу с зайцами,
сколько униженных и оскорбленных пассажиров и ре-
визоров бесславно покинули поле боя! А мы все так же
ищем топор под лавкой, давно найденный цивилизо-
ванным человечеством...

В той же Финляндии, к примеру, ревизор одновре-
менно выполняет и функции билетера. Вы не успели
или забыли купить билет на станции - пожалуйста, вам
продадут его в вагоне по пути следования. И никаких
криков, обвинений, санкций. И уж, конечно, без «под-
мазок», поскольку билет - это документ строгой отчет-
ности, его не порвешь, как штрафную квитанцию. Не
хотите покупать билет - извольте выйти. Ну а не подчи-
нитесь ревизору - тут уж придет милиционер (или как
там у них?), и последствия вам малыми не покажутся.

Когда-то Финляндия от нас отделилась. Может, нам
снова к ней присоединиться?

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Чтобы сразу оценить ситуацию на
фронтах билетного контроля, озада-
чиваю начальника отдела Станислава

Кочергина «экстремальным» вопросом:
попадаются ли буйные безбилетники?

- Сколько угодно! - не задержался он с
ответом. - В прошлом году контролера од-
ного из отделов толкнули на проезжую
часть, он под КамАЗ попал. По нашему от-
делу два серьезных инцидента произош-
ло: одного контролера сзади по голове бу-
тылкой ударили, другого порезали. А уж
порванные куртки вообще не в счет.

ВРЕДНАЯ РАБОТА

До недавнего времени контролеров в отде-
ле насчитывалось полторы сотни. С повы-
шением суммы штрафа до 100 рублей
штат уменьшился до 70 человек. В первую
очередь отсеялись женщины - тяжело ста-
ло работать. Притока новых кадров нет.

- Надо поднимать статус контролера, -
убежден Станислав Кочергин. - Он должен
иметь солидный социальный пакет, а не
только оплату больничного и бесплатный
проезд. Работа по сути дела вредная. Как
бы ни вел себя безбилетник, у контролера
главное правило - не грубить в ответ. И
есть еще обязанность, определяемая инст-
рукцией: при необходимости доставить на-
рушителя в отделение милиции для соста-
вления протокола.

Кормят контролера ноги: его зарплата
целиком зависит от эффективности рабо-
ты. К минимальной ставке в 1925 рублей
добавляется половина суммы от реализо-
ванных штрафных квитанций. Есть и план -
350 штрафных рублей надо привозить еже-
дневно. В ближайшее время этот порог,

очевидно, повысится... Человеку сторонне-
му такое планирование может показаться
абсурдным. Но не спешите с выводами.

ТРИ КИЛОГРАММА ФАЛЬШИВОК

Станислав Кочергин вываливает на стол
содержимое большого пластикового па-
кета, и перед нами вырастает груда раз-
нообразных удостоверений. Если взве-
сить, килограмма на три потянет. Здесь
есть, кажется, все: ветеранские, пенси-
онные и донорские удостоверения, сту-
денческие билеты, свидетельства об ин-
валидности и т.д.

- Все это липа, по которой наши гражда-
не ездят, - поясняет Станислав Кочергин. -
Дневной улов контролера - 6-7 таких удо-
стоверений. Вся куча - результат примерно
трехмесячной работы. Изъятие фальшивок
производится в отделениях милиции под
протокол. Но здесь не все, далеко не все...

Он выходит и вскоре возвращается с
редкостным экземпляром - удостоверени-
ем сотрудника Интерпола.

- Звонили мы в эту контору, но там что-
то не проявили интереса. Зато такие ведом-
ства, как МВД и ФСБ, к подделке своих удо-
стоверений относятся чутко и проводят
расследование. Среди фальшивок попада-
ются также удостоверения депутатов и их
помощников, народных судей.

Но липовые удостоверения - только
полбеды. С вводом в обращение новой
серии проездных документов сразу нача-
лась их подделка в массовых количест-
вах. Проездной на месяц при номинале
250 рублей на рынках и у метро в откры-
тую предлагают за 60-80 рублей. Даже
проездной, купленный у водителя, может
оказаться подделкой. Что поделаешь,
стремление заработать любой ценой у на-
ших граждан неистребимо.

ДЕЛО ДОБЛЕСТИ И ЧЕСТИ?

По пути из 4-го троллейбусного парка к
остановке у Белорусского вокзала Ста-
нислав Кочергин делится еще одним гру-
стным наблюдением:

- Раньше люди стыдились, когда их
уличали в безбилетном проезде. Штраф-

ную десятку старались сунуть контроле-
ру так, чтоб никто не видел. Но сейчас
проезд по фальшивым «корочкам» и би-
летам стал чуть ли не делом доблести и
чести. Прямо-таки национальный вид
спорта.

Садимся в троллейбус. Контролер Але-
ксей Чекалов и его напарник Александр
Жуков начинают проверку. Респектабель-
ного вида мужчина на задней площадке
негромко признается Алексею, что билета
не имеет. Безропотно платит штраф, по-
лучает квитанцию, садится на освободив-
шееся место и спрашивает у контролера,
долго ли еще ехать до Боткинской боль-
ницы.

Контролеры выходят у метро «Дина-
мо». Но не одни, а с двумя  пассажирами.

У мужчины нет билета - есть офицер-
ское удостоверение личности, подлин-

ность которого вызывает сомнения. Муж-
чина спорит, но как-то вяло. Разговор с
ним придется продолжить в отделении
милиции.

Девушка - светленькая, с рюкзачком за
плечами, планом Москвы и мятой десят-
кой в ручке - затевает бурный спор:

- Вы же слышали: я разговаривала с
женщиной, спрашивала, как мне доехать.
Я вообще не в тот троллейбус села!

- Девушка, а какая разница? - терпели-
во приводит свои резоны контролер. -
Проезд считается безбилетным, если вы
не оплатили его в период от посадки до
первой остановки.

- Не давите на меня! Вы же слышали,
как я спрашивала у женщины...

У контролера есть возможность про-
чувствовать все очарование женской ло-
гики.

Сейчас общественный транспорт в Мо-
скве оборудуется автоматическими турни-
кетами. Дорогостоящее нововведение
контролеры оценивают скептически. Убе-
ждены, что деликатная техника быстро
выйдет из строя, поскольку наш пассажир
обязательно попытается «скормить» агре-
гату что-нибудь нестандартное. Тогда что
же, возвращать машину в парк?

ШТРАФ МОЖНО УВЕЛИЧИТЬ

И даже нужно, убеждены контролеры.
Когда за проезд по фальшивке придется
выкладывать рублей по пятьсот, человек
крепко задумается, стоит ли идти на
риск.

Ну а пока транспортный комплекс го-
рода, одолеваемый зайцами, продолжает
нести убытки, причем огромные. Если же
взглянуть шире, в убытке все москвичи.
Потому что деньги нужны на обновление
и нормальное содержание транспорта, в
котором именно мы ездим каждый день.

Петр ПОЛЫНОВ

«Билета нет? Куда едешь?» - спрашивает в тамбуре электрички
контролер. «До Дубны», - отвечаю я. Сразу протягиваю ему 10
рублей. «Еще десятку, - говорит он. - Ну, проходи в вагон».
Обе десятки утонули в кармане форменной ревизорской куртки.
«А квитанция?» - спрашиваю я. - «За двадцатку-то? Ты хочешь
платить штраф по квитанции? 300 рублей!»

ДОХОДНЫЙ ЗАЯЦ

Первый межрайонный
отдел билетного контро-
ля ГУП «Мосгортранс» -
один из пяти, действую-
щих в столице. Обслужи-
вает маршруты трех ав-
тобусных и двух троллей-
бусных парков, а также
одного трамвайного де-
по. Географически - это
центр и север Москвы. 

КОМУ - БИЛЕТ, 
КОМУ - ЛИПОВЫЙ «ЦВЕТ»
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ЛУЧШЕ ВСЕГО ПЛАТИТЬ 

ЗА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ 
ПО ФАКТУ - ЭТО И ЗАКОННО,

И СПРАВЕДЛИВО
Обратная связь

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 7 (65), 25 февраля - 2 марта 2004

Прежде всего, интернет-аудиторию
интересуют освещаемые на стра-
нице «Что нас волнует...» глобаль-

ные политические и социально-экономи-
ческие проблемы. Так, сайт «Политиче-
ская жизнь России в сообщениях прес-
сы» пишет: «Еженедельник «Московская
среда» в материале «Эти нелюбимые
олигархи» приводит полные данные оп-
роса РОМИР об отношении россиян к ка-
питалистам, которые лишь фрагментар-
но приводились в сообщениях прессы и
ТВ». А сайт Центра социально-экономи-
ческой стратегии помещает материал
Андрея Кобякова, профессора Высшей
школы экономики, «Дешевый доллар
рублю не товарищ». Наконец, портал
WTO, поддерживаемый Всемирной тор-
говой организацией (ВТО) и Российским
союзом промышленников и предприни-
мателей (РСПП), публикует полный текст
статьи «Цена членства в ВТО должна
быть справедливой» (автор - Алексей
Мордашов, генеральный директор ОАО
«Северсталь», руководитель рабочей
группы РСПП по присоединению России
к ВТО), которую «МС» напечатала 19 де-
кабря 2003 года.

Однако наибольший интерес вызыва-
ют материалы по проблемам жилищно-
коммунальной реформы. Начнем с ци-
таты: «Новая газета комплекса город-
ского хозяйства «Московская среда»,
хотя выходит недавно, уже стала замет-
ным событием в информационном
обеспечении реформы ЖКХ. В каждом
номере под рубрикой «Реформа ЖКХ:
сегодня и завтра» обязательно печата-
ются материалы о проблемах этой ре-
формы в целом, ТСЖ и кондоминиумов
в частности». Эта цитата из доклада
члена координационного совета по са-
моуправлению в жилищной сфере при
правительстве Москвы Льва Матерова
размещена на сайте «www.up.mos.ru».
Основная мысль автора в том, что «Мо-
сковская среда», в отличие от многих
других СМИ, занимающихся черным пи-
аром, освещает ход жилищно-комму-
нальной реформы «объективно и со
знанием дела».

В подтверждение этой мысли полные
варианты материалов «МС» занимают
прочное место на многих других сайтах
Интернета. К примеру, на сайте
«www.doma911.narod.ru» - статья
«Жизнь в оазисе» (11-17 июня 2003 го-
да) Владимира Хомякова, председателя
совета городской жилищной палаты, о
проблемах ТСЖ и кондоминиумов. На
деловом сайте «Индикаторы рынка не-
движимости» - «Получи, квартира, пас-
порт», беседа Виктора Широкова с Ва-
лентиной Жданович, начальником отде-
ла паспортизации жилищного фонда в
Департаменте жилищной политики и
жилищного фонда города Москвы. На
своей персональной «странице» депутат
Мосгордумы Степан Орлов поместил
материал «Кому и на что необходимы

дотации, чтобы ускорить реформу
ЖКХ». Ну и, разумеется, для сервера
фонда «Институт экономики города» не
осталось незамеченным интервью Васи-
лия Дворыкина от 21 ноября 2003 года
«Чиновник или частник - кто кого»? - с
Надеждой Косыревой, президентом это-
го фонда.

Значительное место занимают мате-
риалы, посвященные освещению в «МС»
энергетики и энергетических проблем.
Особенно внимательны к ним официаль-
ные сайты. К примеру, портал Совета
Федерации РФ поместил статью пред-
ставителя в СФ от Московской город-
ской думы В. Плотникова: «Хорошие за-
коны поправок не требуют», в которой
комментируется пакет законов, обеспе-
чивающих реформу электроэнергетики.
Сайт Главного управления Министерства
юстиции РФ по городу Москве опубли-
ковал статью начальника этого управле-
ния  Александра Буксмана «Чтобы закон
помогал людям» (октябрь 2003 года).
Сайт Экспоцентра процитировал матери-
ал «Считаем калории» - о 5-й междуна-
родной выставке «Энергосбережение-
2003», отметив, что «газета «Московская

среда», в отличие от других СМИ, под-
робно осветила это важное и приобрета-
ющее особую актуальность в свете ре-
формы ЖКХ мероприятие».

Находят место и материалы «МС»,
связанные с конкретными проблемами
энергообеспечения жилого фонда. Осо-
бенно, когда это острокритические мате-
риалы. Их публикуют официальные сай-
ты ГУП «Мосгортепло», ОАО «Мосэнер-
го» и др. К примеру, «Хорошо ли сидим
на горячей трубе» (26 ноября - 2 декабря
2003 года), «Ведомственный холодиль-
ник на тысячу квартир» (19-25 ноября
2003 года) о проблеме теплоснабжения
ведомственных жилых домов Минатома.
Кстати, на сайте ОАО «Мосэнерго» (к че-
сти его пресс-службы), как правило, по-
мещаются практически все публикации
«МС», включая и критические. Что же,
именно так, наверное, и должно быть,
когда материалы объективны.

Наряду с энергетикой широко пред-
ставлены публикации газеты, связанные
с общественным транспортом. Транс-
портный сервер Москвы (сайт ГУП «Мо-
сгортранс») полностью опубликовал
«Блицопрос МС» «Что вы могли бы

предложить для улучшения работы го-
родского транспорта» (21-27 января
2004 года). Сайт «Московский трамвай»
поместил статью Алексея Рогачева «За
три года до паралича. Движение по
транспортным артериям столицы замед-
ляется с каждым днем». Справочно-ин-
формационный портал «Москва пасса-
жирская» процитировал материал о мо-
дернизации вагонов электрички на Мос-
ковском локомотиворемонтном заводе.
Сайт «Природа онлайн» полностью
опубликовал статью «В столице стало
тесно» доктора географических наук,
главного научного сотрудника Института
народно-хозяйственного прогнозирова-
ния РАН Григория Гольца о проблеме
развития транспорта в Москве (20 нояб-
ря 2003 года). Его же статья «Как про-
ехать по столице» - о том, «что вы пред-
ставляете, когда говорят слова «транс-
портная проблема» - представила нема-
лый интерес и для некоторых других
специализированных интернет-сайтов.

Наконец, еще одна тема, которая явно
интересует Интернет. Речь о малом и
среднем предпринимательстве. В част-
ности, отражение этого интереса - вни-

мание сайта «Аналитика малого пред-
принимательства» к материалу от 31 де-
кабря 2003 года - интервью с зампредом
Мосгордумы Михаилом Вышегородце-
вым, посвященному проблемам средне-
го и малого бизнеса.

Интересуют Интернет и публикации
«МС» по теме «Общественная жизнь го-
рода». Так, комитет общественных свя-
зей города Москвы полностью поместил
на своем официальном сайте, к приме-
ру, полные версии материала Николая
Андреева «Теплый пароход» и очерка
Наталии Красовой «Сотвори голос смо-
лоду».

Но, пожалуй, максимально полно
представлены в Интернете публикации
из второй тетрадки «МС». Сайт депутата
Мосгордумы Степана Орлова заинтере-
совался, например, статьей «Криминаль-
ная кассета». На официальном портале
Минпечати РФ нашли место полные ва-
рианты очерка Николая Модестова «Кро-
лики рядом с небоскребами» (ноябрь
2003 года), его же интервью «Олег Пав-
лов: сказать правду любой ценой» (но-
ябрь 2003 года), а также интервью Еле-
ны Белостоцкой «Татьяна Долгодрова: в
этих миниатюрах - вечность» (ноябрь
2003 года). Официальный сайт Горбачев-
фонда опубликовал интервью с истори-
ком Владленом Логиновым «История
ничему не учит, зато умеет наказывать»,
подготовленное Евгением Дворниковым.

Не обойдены вниманием - что, думаю,
вполне естественно - рубрики «Книжный
ряд», «Место встречи», «Будем здоро-
вы». Так, сайт «Издательство РОСМЭН»,
в частности, заметил материалы Нико-
лая Модестова «Куда катятся камни»,
«Отель «Разбитое сердце», «Грезы Хиро-
симы», «Смерч фантазии», «Везде чу-
жой». Сайт «Интернет-проект Николая
Баскова» процитировал интервью со
знаменитым режиссером Борисом Пок-
ровским. Официальный сайт Александра
Калягина опубликовал материал Елены
Белостоцкой «Бал для любимых» (31 де-
кабря 2003 года). Сайт Регионального
общественного фонда поддержки здо-
рового образа жизни заметил материал
«Сострадание к ближнему. 13 ноября -
Международный день слепых» Юрия
Лутфуллина, сайт МИРАЭЛЬ («Здоровый
малыш») - статью Татьяны Харламовой
«Ложный ДЦП - последствие родовой
травмы».

Наконец, интересом пользуются мно-
гие материалы «Диспетчерской МС».
Особенно, когда в ней фигурируют кон-
кретные «действующие лица». Характер-
ный пример - публикация сайтом Центра
реабилитационной техники материала
«Поскользнулся, очнулся - гипс».

Растущий интерес Интернета - при-
знание того, что газета получает все
большее признание читательской ауди-
тории. О росте этой аудитории свиде-
тельствуют такие темпы: на конец 2000
года - 6,2 миллиона пользователей, на
конец 2002 года - 8,8 миллиона, на конец
2003 года - уже более 10 миллионов
пользователей.

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ОТ ПАУТИНЫ НИЧТО НЕ СКРОЕТСЯ
Всемирная паутина практически с первых номеров «Московской среды» про-
являет заметный интерес к материалам нашей газеты. Тому свидетельство -
растущее цитирование «МС» в ведущих информационно-поисковых системах
- Rambler, Yandex, AltaVista и др.
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Мне очень интересна ваша газета.
Сначала отнеслась с некоторым
предубеждением: «бесплатная»,

но стала читать одну полезную информа-
цию, другую - и втянулась...

У ваших журналистов хороший язык -
это сейчас самое главное. Неграмотная
русская речь отталкивает читателей. Как
говорил поэт Александр Аронов: «Я не мо-
гу уважать президента, если он не может
выговорить слово Азербайджан». Вас
приятно читать.

Вырезки из 16 экземпляров с Валентином
Непомнящим я раздарила друзьям и уча-
щимся средней школы. Это интервью о
Пушкине способно заменить десять уроков
литературы.

Интересны мне встречи в Доме актера. Не
перестаю удивляться тому, как раскрывает-
ся человек в беседе с Маргаритой Алексан-
дровной Эскиной, как хватает у нее для всех
добрых слов. И где она только их находит?

«Платежка из «Буэнос-Айреса» Василия
Дворыкина читается, как рассказ Аверчен-
ко. А урок?! А польза?!

Константин Ваншенкин, Владимир Кру-
пин, Борис Покровский... Страницы о рус-

ском языке, пословицы, юмор и статисти-
ка по добровольному уходу из жизни,
«Философский пароход» (!). Олег Павлов,
«Сад-огород» и др. Сколько полезной ин-
формации и советов! Сколько материала
для размышлений!

Когда в «Московской среде» появился
материал о поселке Сокол и я увидела
знакомого Сергея Сергеевича Церевити-
нова - пришлось собрать 40 экземпляров
и отвезти их на юбилей поселка, которому
исполнилось 80 лет. Потом в газете появи-

лась фотография, на которой глава упра-
вы «Сокол» Ф.М. Измайлов сажает дере-
во, а помогает ему депутат Госдумы В.
Лысенко. Опять собрала 30 экземпляров.

Одна из заметок по поводу ЖКХ попол-
нила мой бюджет. Я узнала из газеты, что
пользуюсь льготами при оплате жилья как
старшая по подъезду.

Бухгалтерии пришлось произвести пе-
рерасчет с учетом моей уже четырехлет-
ней добровольной (почти добровольной!)
каторги.

Желаю вам всем удачи.
С уважением

Инна Васильевна ГОРДЕЕВА

Уважаемая редакция!
Высказаться по поводу си-

стемы ЕИРЦ мне захотелось
после публикации материа-
лов на эту тему в «Москов-
ской среде» № 3 (61). 

Прежде всего скажу, что
никаких особых преимуществ
от введения ЕИРЦ лично я не
ощутил. Все, что сейчас
включено в платежную кви-
танцию, мы ранее периодиче-
ски получали на распечатках
из ДЕЗа и шли в Сбербанк в
удобный для нас день, не до-
жидаясь, как теперь, квитан-
ции и массового наплыва
плательщиков. Единствен-
ным плюсом оказалось вклю-
чение в общую квитанцию
платы за газ, а обладатели
электроплит и этого плюса не
имеют. Возможно, где-то в
Москве некоторые виды ком-
мунальных услуг оплачива-
лись по отдельным квитанци-
ям - только эти жители и вы-
играли от введения ЕИРЦ.

Теперь относительно МГТС
и Мосэнерго. Если включение
оплаты телефона в общую
платежку еще имеет смысл,
пока не ввели повременную
оплату, то оплату электро-
энергии принципиально нуж-
но производить отдельно.
Мосэнерго уже рассылало мо-
сквичам заполненные пла-
тежные квитанции, рассчитан-
ные на год вперед. Эту идею
жители дружно отвергли, так
как, во-первых, расчеты буду-
щего потребления оказались
завышенными на 20-30 про-
центов (иначе и быть не мог-
ло), во-вторых, в течение года
меняется стоимость электро-
энергии, поэтому плательщи-
кам предлагалось в конце го-
да произвести перерасчеты с
помощью районного отделе-
ния Мосэнерго, а там всегда
очереди. Зачем людям такая
головная боль? Если же ЕИРЦ
включат в платежку оплату
электроэнергии, то ими во-

лей-неволей будет востребо-
ван негодный и отвергнутый
москвичами план Мосэнерго -
откуда же еще может брать
сведения система ЕИРЦ?

Так что лучше всего пла-
тить за потребленную элект-
роэнергию по факту, это бу-
дет и законно, и справедли-
во. А снятие показаний со
счетчика раз в месяц и запол-
нение квитанции занимает не
более 5 минут.

Если же в скором времени
будут установлены счетчики
на холодную и горячую воду, а
может быть, еще и на отопи-
тельную систему и газ, то пока
не налажена автоматическая
передача показаний счетчи-
ков в ЕИРЦ, как бы нам не
пришлось заводить расчетные
книжки на эти услуги. И тогда
прощай, красивая сказка -
единый платежный документ!

Владимир 
ПОДРУБАЕВ, 

пенсионер

«СРЕДА» 
НА КАЖДЫЙ ДЕНЬ

А ТАМ 
И СКАЗКЕ КОНЕЦ...
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ПОСЛЕ СОЗДАНИЯ 
В НАШЕЙ СТРАНЕ ЯДЕРНОГО
ОРУЖИЯ ОТ НЕГО НЕ ПОГИБ
НИ ОДИН ЧЕЛОВЕК

Соль земли

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 7 (65), 25 февраля - 2 марта 2004

...Юлий Борисович Харитон сам
рассказывал об этом слу-
чае, и я убедился, что неко-

торые легенды и мифы, окружаюшие его
имя, имеют под собой реальную основу.

В эти февральские дни научная общест-
венность отмечает 100-летие со дня рожде-
ния великого ученого и конструктора.

Звезда трижды Героя Социалистическо-
го Труда академика Ю.Б. Харитона горит на
небосклоне ХХ века столь ярко, что мы
очень часто обращаемся к ней не только в
памятные даты, но и в будни - стоит только
заговорить о ядерном оружии. И сразу же
спрашиваем себя: «А что по этому поводу
подумал бы Ю.Б.?» На протяжении полуве-
ка он был научным руководителем Арзама-
са-16, под его руководством создано все
ядерное и термоядерное оружие, что было
в СССР и которое есть сегодня в России. 

Юлию Борисовичу принадлежат слова: 
«Сознавая свою причастность к замеча-

тельным научным и инженерным сверше-
ниям, приведшим к овладению человече-
ством практически неисчерпаемым источ-
ником энергии, сегодня, в более зрелом
возрасте, я уже не уверен, что человечест-
во дозрело до владения этой энергией. Я
осознаю нашу причастность к ужасной ги-
бели людей, к чудовищным повреждени-
ям, наносимым природе нашего дома - Зе-
мле. Слова покаяния ничего не изменят.
Дай бог, чтобы те, кто идут после нас, на-
шли пути, нашли в себе твердость духа и
решимость, стремясь к лучшему, не натво-
рить худшего».

Это было сказано на исходе жизни, когда
к мнению человека обязательно нужно
прислушаться...

Во времена Сталина и Хрущева, Бреж-
нева и Андропова, Горбачева и Ельцина -
всегда академик Харитон оставался науч-
ным руководителем атомной проблемы и
главным конструктором ядерного оружия.
Никто из вождей не смел (да и не мог!)
найти ему замену, потому что с именем
академика Харитона связано не только со-
вершенство этого оружия, но и его безо-
пасность. У американцев случались ава-
рии, даже катастрофы с ядерными бое-
припасами, у нас - никогда! (При этих сло-

вах Юлий Борисович обязательно стучал
пальцем по деревяшке.)

Он врывается в ядерную физику вместе
с Я.Б. Зельдовичем в 1939 году, и об их ра-
боте в Академии наук говорят в превосход-
ной степени. В стенограмме записано так:

«...детальный и очень интересный расчет
был выполнен и доложен сотрудниками
Института химической физики Зельдови-
чем и Харитоном. Оказалось, что практиче-
ски использовать внутриядерную энергию
таким способом, во всяком случае, нелегко.
Выводы, сделанные в этом докладе, вооб-
ще говоря, на данный момент надо считать
пессимистическими».

С этого дня Яков Борисович Зельдович и
Юлий Борисович Харитон уже не могли
раствориться во времени, они оказались на
виду. Естественно, что оба были привлече-
ны к «Атомному проекту СССР»: оба оказа-
лись на «объекте» и уже вместе шли к соз-
данию атомного и термоядерного оружия.

Впрочем, весьма странно, что именно та-
ким оказался путь Харитона! Вдумчивого
исследователя не может не поражать
странность этой судьбы: казалось, все бы-
ло против того, чтобы Юлий Борисович
стал носителем высших государственных
тайн в СССР. Нас убеждали, что люди с та-
ким происхождением и такими родствен-
никами, как у Харитона, в лучшем случае
могли работать дворниками, ну а в реаль-
ности - вкалывать на Колыме или Крайнем
Севере. Судите сами, свидетельствует глав-
ный конструктор А.А. Бриш:

«С раннего детства маленький Юлий был
лишен постоянного общения с матерью.
Она, будучи актрисой Московского художе-
ственного театра, встречалась с мужем и
сыном только в летнее время на даче под
Петербургом. Когда Юлию минуло шесть
лет, мать уехала в Германию и обратно не
вернулась... Отец в 1922 году был выслан
из России с группой идеологически чуждой
интеллигенции, поселился в Риге, и Юлий
Борисович с ним больше не встречался. В
1940 году, после присоединения прибал-
тийских республик к СССР, отец Ю.Б. был
арестован и погиб в заключении...

Во время войны с Германией сестра Ю.Б.
Лидия Борисовна, жившая в Харькове, ока-

залась на оккупированной территории и чу-
дом осталась жива, потеряв сына, сестре
Анне Борисовне пришлось пережить тяго-
ты блокадного Ленинграда, а мать жены
погибла в еврейском гетто в Риге...»

Известно, что «Личное дело Харитона
Ю.Б.» всегда было под рукой у Берия, он
хранил его в личном сейфе. И Юлий Бори-
сович об этом знал...

Мне посчастливилось встречаться с ака-
демиком Харитоном в Москве и Арзамасе-
16, бывать на научных конференциях, где
он выступал. Несколько раз я писал о нем,

брал у него интервью, но долгие годы (да-
же десятилетия!) не удавалось рассказать о
главном в его жизни - о работе над ядер-
ным оружием. И только в начале 90-х годов
удалось побывать в Арзамасе-16, встре-
чаться там с научным руководителем ядер-
ного центра, провожать его в «почетные на-
учные руководители», отмечать юбилеи...
Помню одно свое ощущение: создалось
впечатление, что академик Харитон вечен.

К сожалению, это не так. И теперь о нем
остаются только воспоминания. Иногда
они быстро стираются из памяти, но о ве-
ликом ученом они остаются навсегда. Так
случилось и с памятью о Юлии Борисови-
че Харитоне.

В моем архиве сохранились фотогра-
фии о первой встрече с Юлием Борисови-
чем группы литераторов, которые посети-
ли Арзамас-16. Впервые мы попали в ле-
гендарный кабинет академика. В беседе
приняли участие ближайшие соратники Ха-
ритона - академики Ю.А. Трутнев, А.И. Пав-
ловский и доктор наук Ю.А. Романов.

Бытует представление, что жизнь в
«закрытом городе Харитона» была чуть
ли не безоблачной, особенно после того,
как была создана и испытана первая
атомная бомба. Даже появилась шутка:
«Будете жить при коммунизме в окруже-
нии социализма». Но это был взгляд со
стороны.

В.А. Цукерман, Герой Социалистическо-
го Труда, лауреат Ленинской и трех Госу-

дарственных премий (все это - за созда-
ние оружия!), вспоминал:

«В начале 1949 года один из наших ве-
дущих физиков придумал короткий ло-
зунг: «Главная задача - перехаритонить
Оппенгеймера». И перехаритонили... На
Западе никто не думал, что СССР за каких-
нибудь четыре года после самой разруши-
тельной и ужасной из войн сможет ликви-
дировать разрыв между США и нами, свя-
занный с ядерной наукой и техникой... В
пятидесятые годы один из моих друзей
говорил: «Когда после беседы с Юлием
Борисовичем покидаешь его кабинет, ка-
жется, у тебя за спиной вырастают кры-
лья. Уходишь с верой - тебя поняли, тебе
помогут, будет сделано все, чтобы реали-
зовать твое предложение». За долгую ра-
боту в лаборатории я знал лишь одного
руководителя - ученого и блистательного
организатора науки, в отношении которо-
го можно было произнести такие слова.
Это был Игорь Васильевич Курчатов». 

Связка «Курчатов - Харитон», пожалуй,
сыграла важнейшую роль в «Атомном
проекте СССР».

И еще одно, о чем обязательно следу-
ет сказать. Речь идет о безопасности
ядерного оружия. Рассказывает гене-
ральный директор завода «Авангард»
Ю.К. Завалишин:

«Это было в 1993 году. Ю.Б. позвонил
мне и выразил желание побывать на пред-
приятии, посмотреть разборку ядерных
зарядов в специальных башнях, способ-
ных локализовать продукты взрыва при
аварийной ситуации, ознакомиться с по-
рядком хранения и учета делящихся мате-
риалов и с ходом строительства новых
специальных безопасных хранилищ.

В эту встречу я особенно ощутил, как
глубоко он переживает за будущее того
величайшего достижения человеческого
разума, которому он посвятил всю свою
жизнь, и волновался, сумеют ли потомки
использовать его на благо человечества, а
не на гибель нашей цивилизации...»

Все-таки очень страшное это оружие, ко-
торое даже своих творцов заставляет
иначе смотреть на пройденный путь! А
подчас даже и сожалеть о том, что они
сделали... Таких сомнений я не замечал у
Юлия Борисовича Харитона, при наших
встречах он не высказывал их. Более то-
го, в конце жизни он как бы подвел итоги
своей работы:

«Я не жалею о том, что большая часть
моей творческой жизни была посвящена
созданию ядерного оружия. Не только по-
тому, что мы занимались очень интерес-
ной физикой... Я не жалею об этом и по-
тому, что после создания в нашей стране
ядерного оружия от него не погиб ни один
человек. За прошедшие полвека в мире не
было крупных военных конфликтов, и
трудно отрицать, что одной из существен-
ных причин этого явилось стабилизирую-
щая роль ядерного оружия».

Слова академика Ю.Б. Харитона в ХХ
веке звучали пророчески. Но отражают ли
они надежды будущего?

Владимир ГУБАРЕВ
Фото автора

Даже воры читают газеты. Однажды во времена пере-
стройки квартира ученого на Профсоюзной улице бы-
ла ограблена: исчезли картины, электроника, посуда.
Московские газеты тотчас сообщили о случившемся.
В публикациях подчеркивалось, что обворовали одно-
го из самых великих ученых ХХ века, создателя ядер-
ного оружия - мол, преступный мир распоясался во-
всю, для него нет ничего святого. А через пару дней в
домоуправлении появились ящики, в которых аккурат-
но было сложено все, что было украдено у академика.

Есть сооружения, без которых
невозможно представить себе
Москву. Скажем, Бородинский
мост с его гранитными колонна-
ми и обелисками, несущий име-
на героев сражений 1812 года.
Его история - свидетельство
благодарной народной памяти.

Был когда-то на его месте сооруженный еще при
Екатерине II плавучий Дорогомиловский мост,
получивший в ознаменование 25-летия великой

битвы название Бородинского. Пятидесятилетие сра-
жения Москва отметила строительством каменного
моста, столетие - созданием нынешнего ансамбля по
проекту инженера Н.И. Осколкова и архитектора Рома-
на Ивановича Клейна. Это был первый архитектурно-
мемориальный мост в Москве, конкурс на который со-
брал множество участников. Победа Клейна была убе-
дительной.

Ровно полвека назад мост реконструировали - рас-
ширили, подняли, сделали новые пролеты. Но клей-
новский замысел остался: над ровным берегом архи-
тектор поднял два обелиска, а у высокого соорудил ко-
лоннады. Этот мост ведет к дороге русской воинской
славы - старому Арбату.

...Клейн начинал свой профессиональный путь уча-
стием в строительстве Исторического музея. Молодой
архитектор не мог рассчитывать на то, что будет при-
нято его неожиданное предложение - покрыть все зда-

ние многоцветными изразцами на ярко-белом фоне.
Но уже вскоре Клейн завершает собственную построй-
ку - дом № 8 по Страстному бульвару, на углу Пушкин-
ской площади и Большой Дмитровки. Здесь помеща-
лось латышское землячество, с 1914 года модный ки-
нотеатр «Фурор», а затем Московский дом художест-
венной самодеятельности.

Имя Клейна связано и со зданием театра «Совре-
менник» - бывшего кинотеатра «Колизей» на Чистых
прудах. Его торжественное открытие состоялось 15 ав-
густа 1914 года. Спустя три года помещение займет
Первый рабочий театр Пролеткульта, преобразован-
ный затем в театр ВЦСПС. С 1936 года здесь снова от-
крылся кинотеатр, на ступенях которого в октябре
1941-го собрался будущий партизанский отряд вместе
с Зоей Космодемьянской.

О Клейне напоминает также одно из самых удобных
торговых зданий в Москве - Центральный универмаг,
или ЦУМ, памятный старым москвичам по названию
строившей его торговой фирмы «Мюр и Мерилиз».
Пришедший на смену традиционным московским пас-
сажам универсальный торговый магазин отличала
превосходная функциональная планировка и освещен-
ность, предвосхищавшая будущие сплошные стеклян-
ные стены. Архитектор обратился к принципиально но-
вым строительным материалам: в его здании железо-
бетонные столбы-опоры несут железобетонные пере-
крытия этажей, окна заключены в тонкие металличе-
ские переплеты.

По проектам Клейна возведены десятки комфорта-
бельных доходных домов, общественных, промыш-
ленных, торговых и учебных зданий. Однако ни одно
строительство не далось архитектору так тяжело, не

потребовало столько гражданского мужества, как со-
оружение Музея изящных искусств императора Алек-
сандра II (теперь Музей изобразительных искусств
имени А.С. Пушкина на Волхонке).

Дореволюционная Москва никого из архитекторов
не ставила в привилегированное положение при полу-
чении заказов, каждый раз это был конкурс. Острей-
шее творческое соревнование принесло победу Клей-
ну, но оно же оказалось едва ли не самой легкой сту-
пенью в долгой истории строительства. Казалось,
важнейшим моментом было полное взаимопонима-
ние архитектора и инициатора создания музея про-
фессора И.В. Цветаева, отца знаменитой поэтессы.
Однако и при этом трудностям не было конца: посто-
янные препятствия со стороны отцов города, острая
нехватка денег (здание строили на народные пожерт-
вования), разногласия среди меценатов, годы работы
без жалованья. И в довершение всего - декабрьский
пожар 1914 года, охвативший неоконченное здание и
уже переведенные в него коллекции. Только потому,
что Клейн на сильном морозе сам руководил работой
пожарных, здание и большую часть экспонатов уда-
лось отстоять.

Первые самостоятельные московские заказы связы-
вают Клейна с районом Девичьего поля. Здесь, в Ол-
суфьевском переулке, он строит свой деревянный до-
мик - сначала одноэтажный, а в 1890 году надстроен-
ный вторым этажом, где размещает чертежную мастер-
скую, обширную библиотеку и кабинетик для отдыха.
Это своего рода квартал строителей Москвы. По одну
сторону, рядом с Клейном, располагается владелец
паркетной мастерской крестьянин Кузин. У него ма-
ленький дом на участке, паркетная мастерская и обще-

житие для рабочих. Все это хозяйство ему проектирует
сам Клейн (Олсуфьевский переулок, 8). По другую сто-
рону живет подрядчик по строительным материалам
Пантелеев, тоже крестьянин, сумевший записаться в
купцы и оплативший проект своего дома модному
строителю Кукушеву (Олсуфьевский переулок, 1 и 2/4).

Кто только не бывал в этих скромных стенах! Посто-
янными гостями дома были профессора Московского
университета, художники Поленов и Васнецов, Коро-
вин и Серов, скульптор Опекушин... Обаятельная лич-
ность архитектора привлекала к нему современников.
К тому же сам Клейн никогда не сторонился общест-
венных дел: состоял гласным Московскгой городской
думы, попечителем совета ремесленного училища,
членом Особого комитета по построению музея 1812
года...

Первая мировая война, революция - не лучшее вре-
мя в истории градостроительства. В этот период Клейн
преподает, ведь он уже избран академиком архитекту-
ры. Ведет занятия в эвакуированном в Москву Риж-
ском политехническом институте, а затем, почти до са-
мой кончины, в Московском высшем техническом учи-
лище.

«Он не был записным оратором, тем более Иоанном
Златоустом, - вспоминает один из его бывших студен-
тов. - Романа Ивановича скорее можно было обвинить
в излишней сухости изложения, если бы не то, что ка-
ждое его слово обращалось к профессиональной пра-
ктике и подтверждалось ею. Как только студенты это
осознавали, они не пропускали ни единого его заня-
тия, записывали каждую мелочь, сверяли после лек-
ций свои записки. Он часто говорил о профессиональ-
ной совестливости, что архитектор, как никто другой, с
нее начинается и ею проверяется, при отсутствии же ее
просто не имеет права называться зодчим. «В Москве
так всегда велось», - добавлял Клейн».

Нина МОЛЕВА,
доктор исторических наук

МОСТ, ЗАМЕШЕННЫЙ... НА СОВЕСТИ

ПЕРЕХАРИТОНИТЬ АМЕРИКУ!
СТО ЛЕТ НАЗАД РОДИЛСЯ ЧЕЛОВЕК, КОТОРОМУ ЭТО УДАЛОСЬ



За порядком в дороге и на
столичных вокзалах присма-
тривает Московское УВД на

железнодорожном транспорте,
18 февраля отметившее юбилей.
85 лет назад был образован спец-
отдел по борьбе с бандитизмом
на транспорте.

Но транспортной милиции не
до праздников. Более 60 процен-
тов всех преступлений в Москве -
дело рук приезжих. Воротами, че-
рез которые рвется в Москву кри-
миналитет со всей страны, явля-
ются вокзалы. Львиная доля (до
80 процентов) правонарушителей
приезжает в столицу на приго-
родных поездах.

Один из самых сложных вокза-
лов столицы - Курский. Началь-
ник милиции общественной безо-
пасности Московско-Курского ли-
нейного управления Михаил Буц
показывал свои владения.

Вход на Курский вокзал, по
словам Михаила Анатольевича,
защищен металлодетекторами,
«чующими» оружие без вскрытия
багажа, и газоанализаторами, ко-
торые называют «электронными
собаками» за способность обна-
руживать взрывчатку по запаху.

Сотрудников учат тому, как вы-
являть смертника в толпе. Ведь их
психологически обрабатывают,
зомбируют, пичкают наркотика-
ми, а у таких людей есть общие
черты: бессвязная речь, остекле-
невший взгляд, замедленные
действия, свободная одежда, раз-
личные пояса, движение в сторо-
ну большого количества людей.

На вокзалах ежедневно прове-
ряются камеры хранения. Багаж,
в течение пяти суток остающийся
невостребованным, милиция
имеет право вскрыть. Но каждую
сумку не проверишь.

Чтобы сбить вал преступности
на железной дороге, электрички
сопровождают наряды милиции.
Однако на каждый электропоезд
сил не хватает - приходится огра-
ничиваться рейдами по самым
опасным маршрутам. В их ходе
при поддержке ОМОНа прово-
дится задержание подозритель-
ных лиц. Кого? Таких хватает! Тех
же торговцев. Пассажиры недо-
вольны: «Обнаглели они до безо-
бразия! Носки какие-то в нос су-
ют, орут, заглушая объявления».
А ведь торг в пути - это наруше-
ние закона. Хотя даже сами ми-
лиционеры признают: люди же
не от хорошей жизни сюда идут,
среди продавцов много, напри-
мер, калек.

Видимо, еще долгие годы бу-
дет актуальна и «проблема 101-го
километра». Именно на этом ру-
беже оседали освободившиеся из
мест заключения, которым запре-
щено было приближаться к сто-

лице. Такой народ тем не менее
рвется в Москву на заработки, в
дороге пьет, хулиганит.

Вагоны как электричек, так и
метро облюбовали для своих ак-
ций скинхеды. Пресса уже загово-
рила о нацистском терроре в под-
московных электричках. Скинхе-
ды убивают людей прямо в поез-
дах, на глазах у всех. Цепляются к
«черным», как они их называют.
Действуют быстро: заскочат, изо-
бьют человека и выпрыгнут на
следующей станции.

Транспортная милиция, отсле-
живая скинхедов и футбольных
вандалов-фанатов, стала дейст-
вовать в связке с территориаль-
ными отделениями. И это помог-
ло. В результате удалось задер-
жать 16 преступных групп скинхе-
дов, более 70 человек уже за ре-
шеткой.

Без изъятия боеприпасов и ог-
нестрельного оружия на дороге
не проходит ни дня. Так, в день
нашей встречи на платформе
«Люблино» у нетрезвого мужчи-
ны изъяли гранату времен Вели-
кой Отечественной и россыпь па-
тронов. Граната боевая. Чего
ждать от нетрезвого мужика с
гранатой?

Извечная проблема вокзалов -
бомжи. Новый Кодекс об адми-
нистративных правонарушениях
буквально связал транспортной
милиции руки - теперь сотрудни-
ки УВД их даже тронуть не мо-
гут. Доходит до смешного: что-
бы задержать бомжа и отпра-
вить в приемник-распредели-
тель, требуется его... согласие!
Демократия по-российски дош-
ла до абсурда.

Противостоят ордам и агрес-
сивных, и обездоленных завсег-
датаев пригородных поездов и
вокзалов милиционеры-транс-
портники, зарплата которых неве-
лика. Если сотрудник работает в
милиции первый год, то он дер-
жит оборону вокзала за полторы-
две тысячи. А ведь он содержит
семью... К тому же милиционе-
рам, чтобы свести концы с конца-
ми, даже подрабатывать нельзя -
закон не позволяет. Утрачивается
престиж профессии, люди бегут
со службы.

Такое отношение при нынеш-
нем вале преступлений, нашест-
вии бомжей, бездомных подрост-
ков приводит к тому, что люди на
службе подчас берут взятки, вы-
могают деньги. Несмотря на
борьбу с мздоимством отдела
собственной безопасности, такие
факты пока не изжиты. Да, хвата-
ют за руку, заводят уголовные де-
ла. Вот только выход ли это?
Страхом наказания людей не на-
кормишь.

Сергей СМИРНОВ

17Правопорядок
СТРАХОМ НАКАЗАНИЯ

ЛЮДЕЙ НЕ НАКОРМИШЬ.
ОСОБЕННО ЕСЛИ У НИХ

БОЛЕЗНЕННЫЙ АППЕТИТ
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Заказавшая своего друга лю-
бовница не догадывалась,
что курганскими братками,
обещавшими «чисто конкрет-
но» решить ее «проблему»,
были сотрудники московско-
го уголовного розыска.

Информация о том, что некая труженица
прилавка ищет «надежных и решительных
парней», поступила в МУР в начале нынеш-

него года. Дама бальзаковского возраста искала
наемных убийц. Причем не просто киллеров, а
тех, кто способен любыми средствами вытянуть
из жертвы тайну спрятанного миллиона...

Тамара Ф. встретилась со своим будущим лю-
бовником на оптовом рынке в Западном округе
столицы. 58-летний Виктор Т. имел там несколь-
ко палаток. Тамара торговала по соседству мою-
щими средствами. У обоих были семьи, но это
нисколько не смущало любовников.

Виктор всячески помогал своей подруге, спон-
сировал расширение ее бизнеса, передавал нуж-
ные связи, водил по ресторанам, дарил роскош-
ные подарки. 

Жизненный опыт подсказывал Тамаре, что
идиллия не может длиться вечно. Между тем у
любовника была накоплена кругленькая сумма.
Он сам признался ей в этом по неосторожности.
Даже сказал, где спрятаны деньги. Кубышку ком-
мерсант хранил на своей даче, выстроенной неда-
леко от Новорижского шоссе. Так у Тамары воз-
ник план, на реализацию которого она потратила
почти два года.

Поначалу женщина надеялась, что сможет вы-
яснить «тайну золотого ключика» самостоятель-
но. Подкатывала к любовнику и так, и эдак... Но
тот, прошедший школу кооперативно-рэкетир-
ского движения, о месте схрона молчал как пар-
тизан. И тогда Тамара стала искать надежных ис-
полнителей.

...Роль организатора заказного убийства ре-
шил сыграть начальник отдела МУРа Александр
Амбаров. Юридически оформив все соответству-
ющие документы, сыщики вели скрытую аудио- и
видеозапись переговоров заказчицы с Амбаро-
вым. Муровец представился бригадиром курган-
ских братков и подробно выяснял условия вы-
полнения заказа.

- Что с ним будет, - хладнокровно заявила да-
ма, - мне наплевать. Главное - выяснить, где хра-
нятся деньги. Но учтите, мужик он тертый.

- А сколько денег-то?
- По моим расчетам, миллион долларов, - от-

ветила Тамара. - Ну, сколько бы там ни было, все
поделим пополам. Я вас не обману. Только и вы
меня не подведите. Живым его оставлять нельзя.

Дальнейшие переговоры касались деталей
устранения новоявленного Корейко. Выбрали
простой и надежный способ. На Новорижском
шоссе есть небольшой мост. С него-то и предло-
жили сбросить автомобиль с коммерсантом. Как
говорится, и концы в воду. Но прежде, конечно,
нужно было убедиться в том, что тайник найден и
деньги получены.

Окончательно обсудив тонкости предстоящего
дела, полностью задокументировав действия за-
казчицы, сыщики приступили к реализации пла-

на. Виктора решено было встретить на шоссе, все
ему объяснить и уже затем везти Тамару на дачу
«за деньгами». Казалось, план абсолютно наде-
жен. Но сыщики не учли, что коммерсант никак
не ожидал такого коварства от своей пассии. И
тщательно спланированная операция едва не
провалилась.

Похищение Виктора обставили со всей серьез-
ностью. Никто из близких или друзей не должен
был догадаться, что это инсценировка. В том чис-
ле и сама жертва. Поэтому, когда на Новориж-
ском шоссе автомобиль оперативников подрезал
черную «волгу» Виктора, тот испугался до такой
степени, что успел незаметно нажать кнопку мо-
бильного телефона и соединился с Тамарой. Та-
ким образом, вся беседа сыщиков с жертвой ока-
залась под контролем любовницы. Она с ужасом
услышала, как оперативники посадили перепу-
ганного коммерсанта в машину и представились:

- Не волнуйтесь, мы из МУРа. Вам грозит опас-
ность. Сейчас мы поедем в милицию, и вам все
объяснят...

Но объяснения понадобились Тамаре. Когда
спустя несколько часов сыщики встретились с
ней в условленном месте, заказчица была в
панике.

- В чем дело? - допытывалась она у Александ-
ра Амбарова. - Какая милиция? Я сама слышала,
как они предъявляли ему удостоверения, называ-
лись...

Но муровец мгновенно сориентировался и от-
ветил:

- Как иначе-то? Мы же его на дороге взяли.
Лучше было бы, чтобы он стал от нас бегать, а мы
его ловить на глазах у всех? Не беспокойся, у нас
полный порядок. Вот план тайника. Он сам схему
нарисовал, - Амбаров протянул даме листок из
блокнота.

Тамара все еще терзалась сомнениями: а вдруг
ее обманывают, вдруг это ловушка? Но, взглянув
на листок, женщина побледнела и отшатнулась: 

- Он весь в крови! 
- А ты что думала, - зло ответил Амбаров, ста-

раясь не переиграть, - он сам миллион на блю-
дечке с голубой каемочкой принесет? - и, сделав

многозначительную паузу, мрачно добавил: - Ре-
бятам пришлось с ним повозиться...

Следы крови были маленькой хитростью опе-
ративников. Они предвидели сложности в разго-
воре с заказчицей и объяснили коммерсанту, что
записку нужно забрызгать кровью. Так будет убе-
дительнее. Выслушав пожелание, «похищенный»
неожиданно... стукнул себя по носу. Кровь брыз-
нула на листок. А коммерсант, глядя на удивлен-
ные лица сыщиков, произнес: 

- У меня нос слабый. Так и проще будет, и на-
туральнее.

Пятна крови на плане тайника подействовали
на Тамару лучше всяких словесных аргументов.
Она успокоилась и окончательно убедилась, что с
ней беседуют «солидные» люди. Бросив взгляд
на листок, лотошница вздохнула:

- Вижу, это его почерк, Витин...
Дальнейшие события шли по точно рассчи-

танному плану. Сыщик МУРа Юрий Гришаков от-
правился с Тамарой на дачу. Нужно было забрать
деньги из тайника, убедившись, что коммерсант
не соврал. А уже после этого избавляться от
жертвы.

Пачка, туго перетянутая темным скотчем, была
найдена там, куда ее перед этим положили сыщи-
ки. Кукла произвела впечатление на лотошницу.
Она с явным удовлетворением взвесила ее рукой:

- На «лимон» тянет, не меньше.
Ей и в голову не приходило, что в кульке нахо-

дилась обычная бумага...
Тамара сразу же связалась по мобильному с

Амбаровым:
- Деньги на месте. Я сейчас подъеду.
Сели в машину, отправились на Кутузовский

проспект в ресторан «Грин», где согласно догово-
ренности новоиспеченную миллионершу должен
был ждать Амбаров. Но привезли даму не в рес-
торан, а в прокуратуру Западного округа. Там ее
тоже ждали. С наручниками и постановлением об
аресте. 

Слишком поздно поняв, чем для нее закончи-
лась игра в миллионершу, Тамара попыталась от-
толкнуть сыщиков и убежать. Это был жест отча-
яния... Сейчас Тамаре грозит нешуточный срок.
Прокуратура обвиняет ее сразу по двум статьям
Уголовного кодекса: убийство и похищение чело-
века. Обе предусматривают наказание в виде ли-
шения свободы до пятнадцати лет.

Виктор до сих пор в шоке. Он долго не мог по-
верить вероломству своей любовницы: «Ведь она
мне всем обязана. Я ее из грязи поднял, всему
научил». Он поменял номер сотового телефона и
некоторое время вообще пропадал. Сыщики
предполагают, что перепрятывал злополучный
миллион...

Николай МОДЕСТОВ

Раскрытие преступлений, свя-
занных с хищениями культур-
ных и исторических ценно-

стей, сегодня актуально как никогда.
Произведения искусства - очень вы-
годное вложение денег, и сумма не-
законного оборота таких ценностей
сравнима с прибылями преступного
мира от оборота наркотиков и ору-
жия.

- Скрипку у музыкантов квартета
Бородина, - рассказывает началь-
ник 12-го отдела Управления уго-
ловного розыска ГУВД г. Москвы
полковник милиции Сергей Сотни-
ков, - похитили из машины нарко-
маны. И тут же продали ее за 150
долларов знакомому скупщику кра-
деного. На следующий день одна из
уважаемых московских газет сооб-
щила о происшествии и объяснила
читателям, что скрипка стоит... 150
тысяч долларов. Оказалось, что га-
зеты читают и наркоманы, и скуп-
щики, и те, кто их должен ловить.
«Гони скрипку обратно! Мы тебе

300 долларов заплатим», - наседа-
ли горе-продавцы на покупателя.
Но, увы, инструмент уже начал пу-
тешествие по рукам. В итоге он ока-
зался у нечистых на руку милицио-
неров, которые хранили ее в слу-
жебном сейфе. Если бы не публи-
кация, скрипку нашли бы давно. А
так пришлось приложить немало
сил, чтобы раскрутить всю цепочку.

В прошлом году в Москве совер-
шено 193 преступления, связанных с
посягательствами на культурные и
исторические ценности. И растет их
количество из года в год. Правда, и
по своей значимости они разные.
Например, медаль «Ветеран труда»
выпущена тиражом более 50 милли-
онов штук. Она и стоит 100-150 руб-
лей. А «Золотая Звезда» Героя - бес-
ценна для истории. Поэтому из 193
краж выделено семь, имеющих осо-
бое значение по ценности предме-
тов. Четыре из них уже раскрыто.

Один московский филателист, на-
пример, собрал полную коллекцию

земских марок - обычные знаки поч-
товой оплаты. Эта коллекция стоит
на Западе у знатоков 15 миллионов
долларов. Бросил кейс на заднее си-
денье авто. И тут произошел так на-
зываемый барсеточный вариант.

- Генацвале, как проехать на
улицу...?

Кейс исчез. И марки тоже. Прода-
но! Опера раскрутили всю цепочку в
обратную сторону. Коллекцию верну-
ли, грабителей взяли. Но это все слу-
чаи. Есть же профессионалы, про-
считывающие варианты, готовящие-
ся месяцами. Каждое дело «антик-
варного отдела» - повышенной слож-
ности. Ведь заказы на ценности при-
ходят и из Европы, и из США. Только
в прошлом году работники отдела
вернули хозяевам старинные иконы,
картины Кустодиева, Маковского, Ко-
ровина, графику Бенуа, Кузнецова,
Чистякова, старинные вазы, часы на
многие миллионы долларов.

- Большая охота идет за ордена-
ми ветеранов войны, - продолжает

Сотников. - Преступники читают
книги о войне, ходят на демонстра-
ции, на похороны, где несут на по-
душечках награды. Вычисляют
родственников...

- Многие коллекционеры хранят
ценности в сейфах. Не перевелись
еще «медвежатники» в России?

- К сожалению не перевелись. Но
мы всех их знаем. Одна банда, на-
пример, работала по квартирам в
Центральном округе Москвы. Обяза-
тельно в домах с черным ходом, где
живут старые москвичи. Сейфовые
замки вскрывали за 3,5 минуты. Ин-
струмент у них был незамысловатый
- разводной ключ. Выносили все,
вплоть до мебели. Взяли мы их с по-
личным...

Как заметил мой собеседник, по
культурным и историческим ценно-
стям в основном работают одиноч-
ки. Групп нет. Иначе бы наши музеи
с нашей «охраной» трещали бы по
швам.

Владимир ЧЕБАКОВ

СЕЙФОВЫЙ ЗАМОК... ЗА ТРИ МИНУТЫ

Московские электрички и метропоезда
стали опасны - грабежи, выходки национа-
листов, террористические акты теперь
все чаще происходят на колесах. Дачники
уже опасаются ездить поздними электрич-
ками, а в тамбурах шепчутся о маньяках.
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ВОЗВРАЩЕНИЕ ГАЗДАНОВА
Офицер Добро-

вольческой армии,
парижский так-
сист, литератор,
радиожурналист...
Жизнь русского
писателя Гайто
Газданова похожа
на роман с извили-
стым и непредска-
зуемым сюжетом.
В истории он оста-
нется как автор
прекрасных рома-
нов и новелл. Но, к
большому сожале-
нию, наши совре-
менники почти не
знакомы с его име-
нем. Своеобраз-
ный культурный
парадокс: биогра-

фия замечательного писателя, написанная Ольгой
Орловой, выходит в популярной серии «Жизнь за-
мечательных людей» издательства «Молодая гвар-
дия», хотя, вероятно, из ста опрошенных прохожих
найдется лишь несколько, которые смогут пояс-
нить, чем знаменит этот человек.

ЛЕДЯНАЯ СКАЗКА
Книга Андерсе-

на «Снежная коро-
лева» издана мил-
лионными тира-
жами. На ней вос-
питывались мно-
гие поколения де-
тей. Чем же отли-
чается нынешнее
издание, выпу-
щенное «Азбу-
кой»? Книгу про-
иллюстрировал
художник Влади-
слав Ерко, обла-
датель титула
«Человек книги»
2002 года. Всеоб-

щее признание получили его иллюстрации к произ-
ведениям Паоло Коэльо. Последний, кстати, так ото-
звался о «Снежной королеве»: «Это самая удиви-
тельная детская книга, которую я видел в своей
жизни».

ХРАМЫ И МОНАСТЫРИ
Так называ-

ется прекрас-
ный альбом,
выпущенный
издательст-
вом «АВАН-
ТА+». «Храмы
и монастыри»
- совершенно
особый мир,
зримый образ
иного изме-
рения челове-
ческого суще-
с т в о в а н и я .
Эти архитек-
турные ше-
девры веками

являются средоточием духовной жизни. Книга рас-
сказывает о Парфеноне, соборе Святого Петра, Ус-
пенском соборе Киево-Печерской лавры, Исаакиев-
ском соборе, храме Христа Спасителя и других па-
мятниках цивилизации.

МУЖЧИНА... БЕЗ ВСЕГО
«Мужское тело в

истории культуры»
- так называется
книга известного
российского ис-
кусствоведа, со-
циолога и сексоло-
га Игоря Кона. Его
новая работа, вы-
пущенная изда-
тельством «Сло-
во», часть автор-
ского проекта
«Мужчина в меня-
ющемся мире».
Автор прослежива-
ет, как варьирова-
лось художествен-
ное отображение
мужского тела от
эпохи к эпохе, от

культуры к культуре. Книга построена на богатей-
шем изобразительном материале. В ней около 500
иллюстраций - от изображений эпохи палеолита,
произведений мировой живописи и скульптуры до
современной фотографии и даже рекламы.
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ХОРОШАЯ КНИГА
ПОМОГАЕТ
ПОЧУВСТВОВАТЬ ВКУС
И ПРЕЛЕСТЬ ЭПОХИ

Книжный ряд
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НОВИНКИ -Идея отойти от привычного изо-
бражения конкретной эпохи с
помощью биографий великих

людей появилась давно. Мы хотели по-
казать обычную, рутинную жизнь, кото-
рая нам с вами кажется невыносимо
скучной и неизменной. Как будто чело-
век ходит по кругу мелких забот и не-
счастий до скончания своего века...

На самом деле, если смотреть на эту
жизнь с какого-то расстояния, пусть
даже небольшого по меркам истории,
вдруг оказывается, что она полна ве-
щей удивительных и содержательных.
И мы хотели об этом рассказать лю-
дям, помочь увидеть значительное в
малом и повседневном. Но воплотить
идею удалось не сразу. Мы просто не
знали, в какой форме, какими средст-
вами это сделать. Даже авторам трудно
было объяснить, что мы хотим. 

- И кто же воскликнул «эврика!»?
- Во Франции с сороковых годов вы-

ходит серия «Повседневная жизнь че-
ловечества». В симбиозе с ней и был
реализован наш проект. Правда, к ев-
ропейским авторам у нас есть претен-
зии. Порой они пишут слишком акаде-
мично, вяло. А книга должна нести по-
ложительную энергетику, помогать чи-
тателю преодолевать невзгоды, вызы-
вать интерес к истории и той самой по-
вседневной жизни...

- Как читатели восприняли новинку?
- Поначалу мы и не ждали крупного

успеха. Согласитесь, форма подачи ма-
териала была необычной, непонятной.
Нет конкретного героя, вокруг которого
строится повествование, нет сюжета,
общей темы. Но позже, когда стала
формироваться серия, увлеклись и чи-
татели, и мы сами. Даже по названиям
можно судить о многом: «Повседнев-
ная жизнь Фрейда и его пациентов»,
«Повседневная жизнь Берлина при Гит-
лере», «Повседневная жизнь русского
литературного Парижа», «Повседнев-
ная жизнь Москвы в сталинскую эпо-
ху», «Повседневная жизнь Петербурга
на рубеже XIX - XX веков»...

Вдруг выяснилось, что жизнь очень
изменчива и текуча. И каждое десяти-

летие отличают удивительные бытовые
изменения. Изнутри они представляют-
ся какими-то невероятными, причем не
всегда со знаком «плюс», обстоятель-
ствами. А когда поднимаешься над фа-
ктом, осмысливаешь его, то вдруг ви-
дишь привычную вещь совершенно в
иной плоскости. Это помогает почувст-
вовать вкус и прелесть эпохи. 

- Как осуществляется подбор авто-
ров?

- Прежде всего это историки, знато-
ки эпохи. Мы переиздаем и  выходив-

шие книги. Нельзя же пройти мимо ис-
следования Василия Белова «Лад»? О
повседневной жизни русского Севера
никто лучше не написал. Или тот же
«Петербург». Он попал к нам в уже из-
данном виде, но, конечно, получил не-
сравнимо большую читательскую ауди-
торию, когда появился в «Повседнев-
ной жизни». Кстати, в этом году серия
отметит маленький юбилей - пять лет с
момента выхода первой книги.

- Ольга Ивановна, чем вы порадуете
читателей в ближайшее время?

- В феврале выйдет необычная кни-
га - «Повседневная жизнь Кремля при
президентах». Это смелый и даже не-
ожиданный шаг. Ведь наша серия вне
политики... Но в книге мы ее и не каса-
емся. Автор - Владимир Николаевич
Шевченко, многолетний руководитель
протокольных церемоний Кремля со
времен Горбачева. Он работает там 20
лет. Понятно, что ему есть о чем и о ком
рассказать.

Какова жизнь за стенами Кремля?
Как организован рабочий день прези-
дента? На каких машинах и самолетах
передвигается президент? Кто готовит
еду главе государства? Много любо-
пытного читатель узнает о знаменитом
ГОНе - гараже особого назначения.
Разъясняется и технический статус ка-
тера «Кавказ» нынешнего президента,
который журналисты почему-то назы-
вают яхтой. Конечно, совершает автор
и экскурсы в историю, вспоминая быт
наших генсеков. Но, как вы понимаете,
Шевченко  делает это тактично, как и
полагается человеку, занимавшемуся
столь деликатной и сложной работой...

- Станет ли новая серия второй пос-
ле «ЖЗЛ» визитной карточкой изда-
тельства? 

- Уверена, что так и будет. Главная
задача - поддерживать интерес читате-
ля. Сегодня у людей огромный интерес
к отечественной истории. Особенно к
области государственного строитель-
ства, служения Отечеству. Книга о Гор-
чакове, например, посвятившем всю
жизнь служению Родине, стала бест-
селлером. С недавнего времени у меня
появилось ощущение, что люди нуж-
даются в положительных примерах,
образах, достойных подражания.
«ЖЗЛ» такие примеры дает. Так же,
как и «Повседневная жизнь». Потому
что она показывает: самый обыкновен-
ный человек очень много значит в жиз-
ни и на очень многое может повлиять.

Старейшее российское книгоиздательство «Мо-
лодая гвардия» у большинства читателей ассоци-
ируется со знаменитой, имеющей столетнюю ис-
торию серией «Жизнь замечательных людей». Но
с некоторых пор у этого брэнда появился сопер-
ник. О книжном проекте «Повседневная жизнь че-
ловечества» рассказывает заместитель главного
редактора издательства Ольга ЯРИКОВА.

ЧТО НАША ЖИЗНЬ?

В1981 году преуспеваю-
щий бразильский жур-
налист отправился в пу-

тешествие по Европе. Волею
случая он оказался в бывшем
нацистском лагере Дахау.
Увиденное настолько потряс-
ло бразильца, что он вступил
в католический орден и со-
вершил паломничество в ме-
стечко Сантьяго де Компо-
стелла. Историю путешествия
он описал в 1987 году в одно-
именной книге. А чуть позже
создал второй роман - «Алхи-
мик», который принес ему
мировую славу.

Сегодня Паоло Коэльо ос-
тается самым читаемым бра-
зильским писателем. Его
«Алхимик» переведен на 60
языков, а суммарный тираж
книги составляет 40 миллио-
нов экземпляров. Впрочем,
остальные романы Коэльо -
«Пятая гора», «Книга воина
света», трилогия «В день
седьмой» - пользуются ог-
ромной популярностью во
всех странах мира. По дан-
ным Московского дома кни-
ги, первые пять из ста самых
популярных книг 2003 года -
романы Коэльо.

В чем секрет успеха? Поче-
му достаточно прочесть лю-
бое из произведений Коэльо,
чтобы стать его поклонни-
ком? На мой взгляд, секрет
бразильца в его убежденно-
сти и последовательности.
Писатель уверен, что у каж-
дого человека есть своя меч-
та. И к ней надо стремиться
вопреки любым трудностям и
рискам. Тот, кто боится и пре-
дает мечту, кому не хватает
мужества, лишь на какое-то
время может оказаться под
солнцем судьбы. Но в конце
концов, когда изменить уже
ничего нельзя, обязательно
осознает, что прожил жизнь
зря.

Пример верности мечте -
путь героя «Алхимика».
Обыкновенный юноша-пас-
тух увидел однажды вещий
сон. Ему пригрезились еги-
петские пирамиды. Голос,
обещавший сокровище, на-
стойчиво позвал его в путь.
И вот пастух, никогда не слы-
шавший ничего ни о Египте,
ни о пирамидах, решает про-
дать овец, пересечь Среди-
земное море и начать поиски
своей иллюзорной мечты в
Африке. 

Его грабят в портовом го-
родишке, но он снова превоз-
могает обстоятельства. Уст-
раивается в лавку торговца
хрусталем и копит деньги на
продолжение пути. Несколь-
ко месяцев скитаний по пус-
тыне, снова беды и страда-
ния, закончившиеся встречей
с Алхимиком, научившим его
познанию самого себя... 

Книги писателя пронизаны
глубоким оптимизмом, кото-
рый прежде всего передается
читателю. Коэльо проповеду-
ет любовь и действие, гаран-
тирующие воплощение счаст-
ливой Судьбы. Его проза не
может оставить читателя рав-
нодушным, независимо от то-
го, верует ли он в Бога или
является современным праг-
матиком-гуманистом.

Особое место в творчестве
писателя занимает цикл «В
день седьмой», где героиня-
ми выступают женщины. Они
вынуждены бороться за соб-
ственное счастье, добиваться
любви, покорять.

Для большинства поклон-
ников писатель стал реаль-
ным воплощением пропове-
дуемых убеждений. Паоло
Коэльо поверил в себя, не
предал мечту и подарил свое
собственное сокровище ми-
ровой литературе.

Максим ПЕТРОВ

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

И еще - равнодушия и даже агрессивно-
сти цивилизации, иллюзии защищенно-
сти и основательности того, чем окру-

жает нас повседневность.
Герой Бэнкса, от имени которого идет пове-

ствование, живет в некой стране, где идет
страшная, опустошительная и бессмысленная
война. (Впрочем, бывают ли войны не бес-
смысленными?) Кто с кем воюет - герой с
символичным именем Авель так нам и не рас-
сказывает. Хотя по существу это и не имеет
значения.

Авель вместе со своей женщиной покидает
родовой замок в надежде найти мир и покой в
другом краю. Но двигавшихся с единственной
шкатулкой драгоценностей путников в толпе
сотен других беженцев вычисляют солдаты. И
лидер отряда, женщина-лейтенант, требует от
Авеля вернуться в каменное убежище. 

А дальше, как нетрудно предположить, со-
бытия развиваются по сценарию, не оставляю-
щему герою никаких шансов. Он может лишь
спрятаться в скорлупу созерцателя, спасаю-
щую мысли и разум, но не защищающую его
хрупкую плоть от гибели и разрушения: «Быть

может, падение от власти и владения в грубый
отстойник прав сильнейшего так отшлифова-
ло мое представление о ценности, что я спосо-
бен с относительным хладнокровием рассуж-
дать о собственной капитуляции вплоть до
полной ликвидации...» 

Психоделическая проза Бэнкса филосо-
фична, язык сочен и метафоричен (времена-
ми автор пишет белым стихом), а композици-
онно роман скроен так, что погружаешься в
него, как в зыбучий песок. Увязаешь медлен-
но, гибнешь на глазах у себя самого, не имея
возможности изменить ситуацию. Именно
этого добивается автор, стремясь как можно
точнее передать чувства, испытываемые геро-
ем. Он так же, шаг за шагом, приближается к
собственной смерти, сопротивляясь судьбе и
анализируя происходящее вокруг даже в тот
момент, когда новые варвары привязали его к
жерлу пушки... 

«И все же мы приписываем себе - и чувст-
вуем - большую боль, и радость, и весомость,
нежели любой иной ком материи». Авель не
боится смерти и страданий и даже приветству-
ет свой конец. Но читателю от этого нисколь-
ко не легче...

Сегодня Бэнкс считается едва ли не месси-
ей современной британской литературы. Он
родился в 1954 году в Шотландии, изучал фи-
лологию, а также философию и психологию,
что, несомненно, наложило отпечаток на его
дебютный роман «Осиная фабрика». Книга
вызвала бурю эмоций. Одни восторгались мо-
лодым автором, другие критиковали за из-
лишнюю жестокость и натурализм в изобра-
жении насилия. Как бы то ни было, каждый
роман Бэнкса становится событием в культу-
ре. А о его популярности и значимости для ны-
нешней Британии можно судить по такому фа-
кту. По итогам опроса BBC News Бэнкс попал
на пятое место в первой десятке «Литератур-
ного хит-парада Миллениум», уступив Шек-
спиру, Джейн Остин, Оруэллу и Диккенсу, но
опередив Толкина, Джойса, Достоевского,
Сервантеса и Марка Твена.

Читателя, перевернувшего последнюю страницу нового ро-
мана шотландского писателя Иэна Бэнкса «Песнь камня»
(издательство «ЭКСМО», перевод А. Грызунова), охватыва-
ют ощущения одиночества, безысходности, потерянности.

ПЕСНЬ
ХАОСА

В ПОИСКАХ 
ФОРМУЛЫ СУДЬБЫ
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ОБРАЗ СОВЕСТИ
ПРОХОДИТ КРАСНОЙ

НИТЬЮ ЧЕРЕЗ ВСЮ
ИСТОРИЮ РОССИИ 

Место встречи
-Вам не кажется, Дмитрий

Семенович, что мы жи-
вем в какое-то стран-

ное, еще не до конца понятое
время? Ведь раньше нашим
предкам приходилось куда труд-
нее: работали в поте лица, не
хватало продуктов, лекарств...
Но люди рожали  и воспитывали
детей, верили в будущее и рабо-
тали для него. А сейчас полки
магазинов ломятся от товаров,
появляются новые лекарствен-
ные препараты, но численность
населения неуклонно сокраща-
ется. Многие наши современни-
ки оказались в этой жизни без
руля и ветрил, они не знают, за-
чем и для чего жить...

- Действительно, в стране нет товар-
ного дефицита. Но большинство насе-
ления испытывает дефицит денег.
Страна получает огромные доходы от
продажи на мировых рынках нефти и
газа - и тут же деградирует обрабаты-
вающая промышленность, на голод-
ном пайке находятся наука, образова-
ние, здравоохранение. С одной сторо-
ны, строятся шикарные особняки и
офисы, покупается недвижимость на
лазурных берегах Средиземноморья,
с другой - происходит бомжизация, ка-
тастрофический рост бедного населе-
ния, лишенного элементарных средств
к существованию. Свобода предпри-
нимательства соседствует с чудовищ-
ным разрастанием криминала. Меня-
ются представления о вековых ценно-
стях, нравственных устоях жизни, со-
циальном мире и справедливости.
Ученый, учитель, врач переместились
на последние ступеньки социальной
лестницы. Благородное, бескорыстное
служение во имя общего блага ото-
шло на задний план. На первый план
выдвигается материальное благополу-
чие для себя, не сообразуясь с положе-
нием других. Можно еще долго пере-
числять негативные тенденции в жиз-
ни современного российского общест-
ва. Но все они являются признаками
периода безвременья. Люди не знают,
в какое будущее ведет их власть. Да и
будет ли оно, это будущее...

- Но ведь Россия не единожды
выходила из, казалось бы, без-
надежного положения.

- Выходила... Благодаря тому,
что народ, во всяком случае боль-
шая его часть, был охвачен неким
общим устремлением. Так было на
исходе Смутного времени XVII ве-
ка, во времена нашествия Наполе-
она, в революцию 1917 года, Вели-
кую Отечественную войну,  годы
восстановления разрушенной вой-
ной экономики. Жили тогда наши
соотечественники на пределе воз-
можностей, но общий порыв, вера
в лучшее будущее заставляли их
работать с невиданной энергией,
идти на лишения, мириться с го-
рем. Они знали, во имя чего терпят.
Порыв этот действительно творил
чудеса.

И всегда общественный  подъем
в России спадал, как только люди
убеждались, что во главу угла ста-
вятся не общие цели возрождения
страны, а корыстные интересы вла-
стей предержащих. В такие момен-
ты в обществе проступают призна-
ки нарастающего социального раз-
лома. Это апатия, цинизм, разоча-
рование и неверие народа в любые
посулы власти, его пассивное отно-
шение к происходящим событиям,
распространение алкоголизма,
наркомании, рост преступности...
Вместе с тем у наших соотечест-
венников вырабатывается чудо-
вищная приспособительная реак-
ция к тому, что, казалось бы, невоз-
можно вынести - синдром вжива-
ния в катастрофу. Человек как бы
уходит внутрь себя, замыкается в
своей скорлупе. Вырвать людей из
этого состояния невероятно труд-
но. Они с раздражением и даже аг-
рессивно реагируют на такие по-
пытки. Но и оставаться в нем ги-
бельно. 

- Говоря о сегодняшнем дне,
ваши коллеги-экономисты, как
правило, оперируют экономиче-
скими показателями. Вы же сей-
час рассматриваете положение в
обществе преимущественно с
точки зрения социальной психо-
логии...

- Но такие феномены, как агрес-
сивность (которая выражается в
росте числа убийств), потеря смыс-
ла жизни (ползущая вверх кривая
самоубийств), психологическая ус-

талость населения (увеличение ко-
личества заболеваний с леталь-
ным исходом), неуверенность в
завтрашнем дне, порождающая
страх  за будущее своих детей и
т.д., являются  более четкими инди-
каторами кризиса, чем инфляция,
дефицит или профицит бюджета,
ставка по межбанковским креди-
там...

Главный результат пренебреже-
ния реформаторов миром ценно-
стей российского человека - ката-
строфический рост смертности, в
то время как рождаемость систе-
матически падает. В настоящее
время в России в среднем на одну
женщину приходится 1,2 рождения
- это при том, что для простого вос-
производства населения необходи-
мо 2,15 рождения. Если в США на-
селение согласно прогнозам уве-
личится к середине нового столе-
тия более чем на 70 млн. человек,
то в нашей стране может умень-
шиться на 40-45 млн.

- Как все-таки можно - и можно
ли! - наше общество со всеми
его накопившимися противоре-
чиями развернуть в созидатель-
ное русло?

- Для этого нужно Слово - при-
зыв, способный дойти до души и
Совести каждого. Образ Совести,
кстати, проходит красной нитью че-
рез всю историю России. Это преж-
де всего благая весть - известие
для души об истинах, которые яв-
ляются принципом праведного по-
ведения человека. Это и вызывает
духовный подъем народа. Своими
корнями  символ совести  уходит в
духовный опыт народа, в его куль-
туру, религию.

Для западного общества - это
протестантская религиозная этика,
которая поднимает на щит ценно-

сти богатства и благополучия. Ее
основной постулат - индивидуаль-
ная избранность к спасению. Пра-
вославие же всегда отстаивало ра-
венство всех людей перед Богом.
Это и есть благая весть, символ
совести нашего народа: «спасутся
все или никто».

- Но совместимо ли это с цен-
ностями рыночной экономики?

- Российские  коллективистские
начала надо не предавать анафе-
ме, как это делают некоторые не-
далекие политологи и экономисты,
а сделать опорой реформ. Но на-
шей целью должно стать не просто
высокое качество жизни, а качест-
во жизни окружающих. Потому что
лучший способ помочь себе - это
помочь слабому. Речь идет о пра-
вилах игры, при которых, как в ко-
мандной гонке велосипедистов, за-
чет ведется по последнему участ-
нику.

Если хотите, коллективистские
начала являются генетическим ко-
дом нашего общества. Когда в жи-
вом организме отдельные органы
и клеточные структуры начинают
функционировать автономно, вне
единых правил, как бы живут по
принципу «бери от жизни все», в
результате возникает новое обра-
зование - раковая опухоль, кото-
рая губит сначала близлежащие
клетки, а затем и весь организм.
Нечто подобное происходит в об-
ществе, в котором доминирует
принцип индивидуализма, вседоз-
воленности и бесконтрольности.
Такое общество обречено на са-
моразрушение.

- А насколько реально общест-
во с нравственной экономикой?

- Это и есть правовое общество,
о котором так много говорят. Зако-
ны в таком обществе, например,

делают невозможным присвоение
отдельными лицами той части на-
ционального дохода, которая по оп-
ределению должна принадлежать
всем. Я имею в виду  ренту. Судите
сами... Более двух третей народно-
хозяйственной прибыли в России
сегодня формируется в топливно-
энергетическом комплексе и дру-
гих сырьевых отраслях. Только от
нефти и газа наша страна могла бы
получать ежегодно 30 млрд. долла-
ров дохода. Масштабные рентные
платежи в бюджет могут принести
и аренда городских территорий,
пользование лесными и сельскохо-
зяйственными угодьями.

Иначе говоря, почти все, чем
располагает сегодня Россия, есть
не что иное, как рента от исполь-
зования ее природно-ресурсного
потенциала. А она не является ре-
зультатом непосредственной
предпринимательской деятельно-
сти, коммерческих рисков и т. д.
Это то, что в России от Бога, а по-
этому с позиций морально-этиче-
ских и общечеловеческих ценно-
стей не может принадлежать уз-
кой группе лиц. Однако в нашей
стране в результате приватизации
природные ресурсы по существу
бесплатно достались не более 10
процентам населения. И 90 его
процентов лишились доступа к об-
щему благу. Немудрено, что до-
ходная часть бюджета после этого
оказалась секвестрованной в 2-
2,5 раза! Вот в чем причина суще-
ствования двух столь непохожих
друг на друга образов России:
бедной и богатой.

- Тем не менее в нынешней
безнравственной экономике рас-
тет валовой продукт, а может ли
быть эффективной нравствен-
ная экономика?

- Конечно! Ведь такая экономи-
ка резко снижает потери общест-
ва. Она не будет отвлекать ресур-
сы на поддержание разного рода
теневых и криминальных струк-
тур. Разграничение прав собст-
венности существенно ослабит ан-
тиобщественные проявления в
сфере частной инициативы и биз-
неса. Зато за счет рентных плате-
жей государство сможет покры-
вать первоочередные расходы на
оборону, поддержку конверсии,
науку, образование, культуру и
здравоохранение, на содержание
госаппарата.

Для этого должны быть наконец
приняты соответствующие зако-
ны, которые возложат на властей
предержащих всю меру ответст-
венности за выполнение принятых
на себя обязательств. Понадобят-
ся и многие другие правовые ак-
ты, регламентирующие общест-
венные и частные интересы. Вот
тогда вымирание народа прекра-
тится и нравственный климат в
экономике и обществе восстано-
вится.

- На недавнем Всемирном рус-
ском народном соборе право-
славная церковь предложила
обществу своего рода кодекс
чести предпринимателя. Воз-
можно, это и поможет сделать
нашу экономику нравственной?

- Русская православная церковь
на протяжении веков скрепляла
общество, сохраняла нравствен-
ное здоровье нации и продолжает
это делать. И никакие глобальные
потрясения не способны изменить
такую роль церкви. И безусловно,
в упомянутом вами документе
церковь сумела подняться до по-
нимания своей определяющей ро-
ли в нравственном преображении
общества. Важно, чтобы церковь
стремилась освободиться от фор-
мального исполнения своих риту-
альных обязанностей типа благо-
словения и освящения безнравст-
венного бизнеса. Но при этом на-
ша страна остается светским об-
ществом.  Огромную роль в консо-
лидации его здоровых сил играют
наука и образование.

Как, скажем, могло случиться,
что мы не только выиграли тяже-
лейшую войну с фашистской Гер-
манией, но и в невиданно корот-
кие сроки в условиях невероятной
разрухи превратили нашу страну
во вторую научно-техническую
державу мира? Причин тому мно-
го. Главная же - целенаправлен-
ная поддержка государством нау-
ки и системы образования. А что
сейчас? В одобренных правитель-
ством основных направлениях
долгосрочного социально-эконо-
мического развития страны до
2010 года вы не найдете раздела,
посвященного науке. Согласно За-
кону РФ о науке, принятому в 1996
году, средства, выделяемые из
федерального бюджета на финан-
сирование научных исследований
и экспериментальных разработок
гражданского назначения, не
должны составлять менее 4 про-
центов бюджета. Это положение
не выполнялось ни разу! Вначале
правительство делало вид, что та-
кой статьи вообще не существует.
А последние три года успешно
убеждает законодателей приоста-
навливать ее действие. Например,
затраты на фундаментальные ис-
следования и содействие научно-
техническому прогрессу состави-
ли 1,71 процента расходов в бюд-
жете 2003 года. Это всего 0,31
процента валового внутреннего
продукта! По существу государст-
во устранилось от управления, да
в значительной степени - и мате-
риальной поддержки этой важной
сферы жизнеобеспечения страны.

- Но у правительства своя
правда. Ему в первую очередь
надо народ накормить, одеть, а
потом уже образовывать.

- Знаете, в Евангелии от Мат-
фея говорится - бывают ситуации,
когда надо продать одежды и ку-
пить меч. Сегодня это утвержде-
ние звучит так: надо продать пос-
леднюю рубаху, но сохранить Ака-
демию наук и высшую школу. Без
них страна не способна подняться
с колен и вернуться в число веду-
щих держав планеты.

Беседовал
Александр МЕШКОВ

Дмитрий
ЛЬВОВ:

Рост валового продукта,
укрепление рубля, сокра-
щение безработицы...
Это считается неоспори-
мыми признаками оздо-
ровления экономики.
Признаки мы имеем, но
жизнь от этого большин-
ства населения лучше не
стала. Почему?
Академик РАН Дмитрий
ЛЬВОВ считает, что глав-
ная беда нашей экономи-
ки - нарушение нравст-
венных принципов. Здо-
ровой экономика может
стать лишь в том случае
если ресурсы страны бу-
дут принадлежать не уз-
кой группе лиц, а всему
народу.

Ф
О

Т
О

 Л
Е

О
Н

И
Д

А
 П

О
Р

О
Ш

К
О

В
А

КОРЫСТЬ -
ПОНЯТИЕ

БЕЗНАДЕЖНОЕ



20
ЕСЛИ РОДИТЕЛИ ХОТЯТ
ПОМОЧЬ ДЕТЯМ, 
ОНИ НЕ ИМЕЮТ ПРАВА
ЗАМЫКАТЬСЯ В СВОЕМ ГОРЕ

Будем здоровы!
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На кафедре психологии развития Московского
педагогического университета разработана спе-
циальная программа коррекции детской психи-

ки с помощью игр, собрана уникальная коллекция иг-
рушек, создана методика научной работы с ними.

...Катеньке три годика. Раскачивая неваляшку, она
не умела укладывать куколку спать. Словарный запас
девочки состоял из десяти слов. Ей пророчили шко-
лу для умственно отсталых. И тогда мама решила
привезти дочку из далекого тамбовского села на об-
следование в Москву, где ей и прописали «игротера-
пию». Девочке показывали крупные яркие игрушки,
каких она раньше не видывала: «Ну-ка, попробуй
дойди до окна с красным кубиком на ладони! А те-
перь с желтым...» Девочка старалась. У окна уже ле-
жала целая гора кубиков, согретых ее ладонями.

А игры постепенно усложнялись. Причем по-хит-
рому. Поначалу Катюша сложила вместе две прими-
тивные картинки - половинки яблока. Потом при-
шлось повозиться с картинкой посложнее. Ребенка
похвалили: «Молодец! Но теперь дадим тебе совсем
сложное задание. Будь внимательна!» Катенька за-
волновалась. На самом-то деле эта картинка была го-
раздо проще первой. И девочка выполнила задание
без труда. Зато появился повод гордиться собой. Так,
играя, Катя научилась читать и писать, почувствова-
ла уверенность в себе. Теперь пытается ходить в
обычную школу...

По словам доктора психологических наук Валерии
Мухиной, с помощью игрушек нередко удавалось
снять с ребенка клеймо «умственная отсталость»,
доказать, что он может нормально развиваться.

Здесь собраны самые разные игрушки. Вот боль-
шие и мягкие, к ним приятно прикоснуться даже
взрослому человеку, а уж малышу они тем более да-
рят особое чувство уюта и защищенности. Некоторые
куклы такого же роста, что и дети. Их можно как бы
примерить на себя. И тогда ребенок на некоторое
время преображается, становится совсем другим су-
ществом, идентифицируя себя с куклой.

Большая часть игрушек изготовлена по специаль-
ным заказам для работы с проблемными детьми.
Стилизованные деревянные разборные игрушки
очень функциональны. С их помощью можно выяс-
нить, насколько развито образное мышление ребен-
ка, ориентируется ли он в предметах. Например, ло-
шадку при желании можно разобрать на кружочки,
квадратики, шарики. А у нормального ребенка, как
правило, такое желание появляется.

Чтобы диагноз был более точным, малыша остав-
ляют наедине с новой игрушкой и наблюдают за ним.
Выражаясь языком психологов, определяют уровень
его игровой деятельности.

Пятилетний Игорек, например, лишь задумчиво
переставляет лошадку с места на место. Скорее все-
го у мальчика уже есть серьезные проблемы и ему
требуется помощь психолога. Двухлетняя Маша де-
лает то же самое, но весело. Это означает, что ребе-
нок замечательно развивается. Но больше всех по-
радовал пятилетний Алеша. Он развернул вокруг се-
бя настоящий зоопарк, кормил деревянных зверю-
шек, изображал их повадки. У этого малыша вряд ли
будут проблемы и в школе - таково заключение пси-
хологов.

Очень часто к психологам обращаются родители с
детьми, которых мучают страхи. Например, многие
дети боятся темноты. Согласно исследованиям, чаще
всего эти страхи формируются после просмотра им-
портных мультфильмов или фильмов ужасов, ска-
зок-страшилок. Действительно, помню, какой ужас
наводили на меня рассказы детсадовских подруг о
«черной перчатке», вылезавшей ночью из пианино и
душившей всех детей подряд. Я долгое время не мог-

ла спать без ночника и не сводила глаз с пианино,
ожидая «перчатку»... 

Страх темной комнаты у ребенка можно преодо-
леть с помощью игры. Достаточно сначала обойти с
ребенком эту комнату, ощупать все предметы, а по-
том спрятать там какую-нибудь завлекательную для
него вещь и попросить малыша отыскать ее. Посте-
пенно темная комната станет для него такой же
обычной, как и светлая.

Иногда ребенку предлагают нарисовать свой
страх. Чаще всего дети изображают его в виде бес-
форменной черной кляксы. Потом взрослый вместе
с ребенком замазывает эту кляксу светлой краской
или сжигает бумажку. Вот и все: страха больше нет,
он исчез!

Можно и поиграть с теми персонажами, которых
боится малыш. Для этого в коллекции кафедры
есть набор больших красочных масок и кукол-
«страшилок».

Первоклассницу Олю с раннего детства пугали Ба-
бой-ягой, и она стала бояться засыпать одна. Ей чу-
дились в разных углах зловещие лица. Тогда психо-
логи показали разные маски Бабы-яги и объяснили,
что та не такая уж злая. Ее тоже иногда обижают, и
она нуждается в защите. Олю уговорили примерить
эти маски. На какой-то момент она сама стала Бабой-
ягой, то улыбающейся, то плачущей. Если ребенок
сумел надеть на себя маску «страшилки», которого
боялся, он навсегда избавился от своих страхов.

Бывает, что малыш не удовлетворен своим поло-
жением в группе, не уверен в себе, отказывается от
игр, боясь, что у него ничего не получится. Тогда бе-
рут, к примеру, трех симпатичных поросят - весело-
го, грустного и умного. Ребенок проигрывает на себе
роль каждого поросенка. Игра в «Три поросенка»
очень развивает эмоциональный мир.

Частенько у детей возникает чувство дискомфор-
та, когда хочется спрятаться, чтобы тебя не достава-
ли, не дергали. Для этого разработаны специальные
игрушки-«пряталки». Они мягкие и большие. Кла-
дешь руки в пасть такого крокодила, и кажется, что
тебя уже никто не видит.

Особенно нуждаются в игрушках дети, поведение
которых неадекватно. Есть дети агрессивные, закры-
тые. Не смотрят в глаза, не терпят прикосновений.
Чтобы найти к ним подход, используются мягкие иг-
рушки, сверкающие шары, колокольчики. Они сни-
мают напряжение, и малыш уже может вступить в
контакт со взрослым. Теперь проще посмотреть, ка-
кие у него проблемы, каких навыков не хватает.

Почти все наши комплексы, неуверенность в себе
- родом из детства. Если вспомнить свои детские
ощущения, впечатления, то издалека видно, где и что
нужно подправить.

Будьте уверены - если ваш коллега скрытен, зажат,
напряжен, а иногда вдруг взрывается, злится - в дет-
стве его постоянно одергивали, запрещали быть аг-
рессивным в игре. Между тем, оказывается, такая аг-
рессия просто необходима. Пусть мальчишка носит-
ся, как сумасшедший, играя в войну, сражаясь с не-
видимыми врагами. Если он не выплеснет отрица-
тельные эмоции, то детская агрессия может перерас-
ти в житейскую.

...Немало детских психологов прошли курс обуче-
ния на кафедре психологии развития личности. Сот-
ни игрушек отправились отсюда в самые разные ре-
гионы страны, в детские дома и кабинеты психоло-
гов. Трудно переоценить значение всего этого. Ведь
любимая игрушка учит доброте, умению понимать
природу, общению с людьми. Поэтому, выбирая ре-
бенку игрушку, помните - это дело ответственное.
Подумайте прежде, какую роль вы хотите отвести ей
в жизни своего малыша.

По мнению специалистов,
рассчитывать на их полное
выздоровление не прихо-

дится. Но значительные коррек-
тировки в поведении возможны.
При каждом округе в Москве
есть центр психологического
здоровья по работе с такими
детьми. 

Метод лечения детского пси-
холога Александра Романова -
игротерапия - дает иногда пора-
зительные результаты. 

- Ну-ка, дети, встали на стуль-
чики!

Десятилетние девчушки караб-
каются на детские стульчики. У
одной веко дергается, у другой -
бровь, третья постоянно пребы-
вает в депрессии и не умеет улы-
баться. 

- Представьте, что все вы ца-
ревны Несмеяны, - начинает Але-
ксандр игру. - Я буду вас сме-
шить, а вы ни в коем случае не
должны смеяться. Иначе какие
же вы царевны? Кто засмеется,
того заберет Снежная королева и
заморозит... 

В ответ на смешные гримасы и
реплики почти все девочки, не
выдержав, заулыбались, зафыр-

кали, засмеялись. И только лицо
Оли осталось грустным и непод-
вижным. Что творится в ее внут-
реннем мире? 

- Поздравляем победительни-
цу! - провозгласил Александр. -
Наша Оля - настоящая царевна
Несмеяна! Аплодисменты в ее
адрес! 

И вдруг - о чудо! - маленькая
Оля, одиноко стоящая на стульчи-
ке, как на троне, улыбнулась. Это
был солнечный зайчик в темноте.
Ведь ее всегда упрекали за то, что
она не улыбалась и не смеялась,
молчала и грустила. И вдруг за
это - похвалили! Так был сделан
первый шаг. В эмоциональном
восприятии мира девочкой поя-
вились новые яркие краски. 

- Нет большего горя для роди-
телей, чем больной ребенок. А
ребенок-аутист - это очень боль-
ной ребенок, инвалид, - говорит
Александр Романов. - К сожале-
нию, за помощью-то обратиться
особо некуда. У нас на государст-
венном уровне нет заботы о та-
ких детях: отсутствует даже ин-
формация, учет. За психологиче-
ские службы при округах и упра-
вах родители хватаются, как уто-

пающие за соломинки. Прихо-
дится одновременно работать и с
детьми, и со взрослыми. Если
последние хотят помочь своим
детям - они должны активно уча-
ствовать в процессе лечения. А
порой они сами впадают в де-
прессию, замыкаются в своем
горе. Только те родители, у кото-
рых хватает сил и времени при-
водить к врачам детей регулярно
в течение долгого времени, до-
биваются успеха. 

- Александр, иной раз родите-
ли, уповая на то, что все само со-
бой образуется, поздно спохва-
тываются. Какие симптомы в по-
ведении ребенка можно считать
тревожными?

- Если грудной ребенок слиш-
ком спокоен, слабо реагирует на
мокрые пеленки, ласки родите-
лей, не улыбается, - это уже тре-
вожно. В три года не говорит -
следует серьезно задуматься.
Слишком конфликтен, агресси-
вен или, наоборот, погружен в
свой мир - это тоже повод для
консультации со специалистами.
Лучше это сделать своевременно. 

Александр Романов выезжает
на дом, чтобы помочь больным
детям. Его консультации - бес-
платные. 

- Ко мне в основном обраща-
ются малоимущие, - говорит Але-
ксандр. - Для них наши игрушки,
консультации чаще всего - пос-
ледняя надежда. И очень часто
она оправдывается. Нельзя ста-
вить диагноз «умственная отста-
лость» как пожизненное клеймо. 

ШОКОЛАД - УТЕШИТЕЛЬ

Испанец Кортес, завоевавший в начале XVI века Ме-
ксику, привез бобы какао в Европу из Америки.
Очень быстро европейцы научились приготавливать
из этих бобов вкусные, сытные блюда и напитки. И
только недавно выяснилось, что в 100 граммах шо-
колада содержится 0,7 грамма фенилэтиламина -
вещества, поднимающего настроение и обеспечива-
ющего психическое равновесие.

ПИВО ВАС УСПОКОИТ

Содержащийся в пиве хмель обладает успокаи-
вающим действием, подобным средству от бес-
сонницы метилпентионолу.

БАНАНЫ - ОТ ДЕПРЕССИИ

Эти желтые фрукты содержат алкалоиды, от ко-
торых поднимается настроение, мир обретает

светлые тона, и вы чувствуете себя значительно
лучше. Словом, это - настоящий антидепрес-
сант.

ЯБЛОКИ ЛЮБВИ

Томаты содержат в большом количестве вещест-
во гидрокситриптамин. Своим действием он за-
ставляет забыть о скованности и предубеждениях
в страсти. Не зря же томаты называют яблоками
любви. Но это еще не все. Исследования убеди-
тельно показали, что помидор помогает вашему
организму бороться с онкологическими заболева-
ниями и способствует их предупреждению. 

КОРИЦА - СТРАСТИ ЖРИЦА

Еще древние египтяне знали о свойствах корицы,
запах которой оказывает сильное эротизирую-
щее воздействие и через нервные волокна акти-
визирует работу половых желез.

Специалисты по питанию утверждают: определенные продукты спо-
собны влиять на наше самочувствие. Приведем несколько примеров.

ЕШЬ И РАДУЙСЯ!

ДЕТИ, КОТОРЫЕ 
НЕ СМЕЮТСЯ

ИГРА В КУКЛЫ
ПО-НАУЧНОМУ

Игрушка - это не только забава или развлечение. Она мо-
жет быть и врачом, способным изменить восприятие мира
ребенком, скорректировать его поведение. 

Есть дети неконтактные. Это, конечно,
плохо. Но таков, видимо, у них характер. А
есть дети, которых окружающий мир не
интересует совершенно. Они целиком по-
гружены в свой собственный мир. Таковы
аутисты - дети, которые серьезно больны.
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УДАРНАЯ СВЯЗКА ЛУЖКОВ-ШАНЦЕВ

Это были отнюдь не очередные переселенцы-мормоны.
Новая, с иголочки, экипировка со стилизованным изобра-
жением Кремлевской стены и надписью на спине «Моск-
ва» расшифровывала географическую принадлежность
гостей, а возраст выдавал цель приезда. Игры Москва-
Юта-Москва. Часть вторая. Зимняя. Летняя, как известно,
была в прошлогоднем июле. Спортивная юность россий-
ской столицы приехала к своим американским сверстни-
кам с ответным визитом. Еще в Шереметьево -2 можно
было заметить, как заволновались ребята, узнав, что с ни-
ми летит Юрий Михайлович Лужков, возглавивший офи-
циальную делегацию.

Спустя почти две недели сиэтлский рейс № 323 (по до-
говоренности с Аэрофлотом он специально сделал посад-
ку в Солт-Лейк-Сити) возвратит их из США с ворохом на-
град, из которых только высших - 40 (золотой запас хозя-
ев скромнее - 15, столь же заметным выглядело преиму-
щество гостей по «серебру» и «бронзе»), и в аэропорту
победителей будет ждать теплая встреча с поздравления-
ми вице-мэра Москвы Валерия Шанцева.

А пока только начало, и ранним утром, едва солнце
лизнуло вершины скал, вместе с председателем Мос-
комспорта Сергеем Королем и его заместителем Дмитри-
ем Котыревым мы катим по «Интерстейт», разрезающей
каньон, словно масло ножом, главной магистрали Дикого
Запада. Впереди - Айдахо, сзади - Невада, со знаменитым
Лас-Вегасом в каких-то семистах милях. Казино, рулетка,
азарт, возможность пощекотать нервы. Но, как говорится,
нам туда не надо. Адреналин можно выпустить в другом
месте, например, в «Soldier hallow» (в переводе - солдат-
ский блиндаж или окоп). Это лыжный стадион, спешим
туда, чтобы поболеть из «укрытия» за наших ребят.

ЗАЖГЛИСЬ ОЛИМПИЙСКИЕ ЗВЕЗДЫ

Гостеприимные хозяева, дабы дополнительно простиму-
лировать юных спортсменов, отвели под их встречу луч-
шие объекты Белой олимпиады-2002, тем самым словно
призывая молодую поросль дерзать, - как можно скорее
самим стать олимпийцами. «Soldier hallow», где ровно па-
ру лет назад кипели поистине шекспировские страсти,
приведшие одних к подиуму, других - к скандальным до-
пинговым разборкам, - один из них. 16 миль (треть пути
от Солт-Лейк-Сити) прекрасных гоночных трасс, вьюном
кружащих по прилегающим лесам и холмам.

Мы поспели вовремя, к победным финишам наших
юных земляков, и, пока руководство московским спор-
том готовилось поздравлять их, размышлялось вот о
чем. Юта, зажатая со всех сторон Скалистыми горами, и
канадская провинция Британская Колумбия не соседст-
вуют. Почтительное расстояние отделяет их друг от дру-

га. Однако в эти февральские дни они словно были свя-
заны невидимой нитью. Существующая пока в вообра-
жении, кто знает, не превратится ли она для кое-кого из
нынешних участников Игр в реальность, в прямую доро-
гу на Игры другие, зимние Олимпийские - 2010, кото-
рые, как известно, примет у себя британо-колумбийский
(не путать с американским) Ванкувер? Именно с этих
позиций, стараясь прежде всего в таком ракурсе рас-
сматривать соревнования, начинаю разговор с присое-
динившимся к нам заслуженным тренером России Вя-
чеславом Марухиным, отвечающим за развитие лыжно-
го спорта в столице. 

- Наташа Матвеева, Николай Болотов, Антон Андреев,
Артем Париенко, видите, какие они счастливые стоят на
пьедестале, - будущее отечественных лыж, способные
гонщики, - убеждает он. - Им сегодня по 16-18 лет, и как
раз к стартам в Ванкувере талант ребят должен раскрыть-
ся полностью. Из-за молодежного первенства мира с на-
ми не приехал Николай Морилов, но в Норвегии он не
подвел Москву, «бронзу» выиграл. По разным причинам
дома остались Миша Деветьяров и Андрей Веденин. Тем-
то, сами понимаете, при папах - олимпийских звездах, сам
бог велел в чемпионы стремиться. Миша вообще очень
быстро прогрессирует, со временем в спринте может ли-
дером сборной России стать. 

- Вы назвали резерв, но не сказали, откуда его чер-
паете.

- С большим удовольствием. СДЮШОР «Спартака»,
«Бабушкин», «Тушино», училище олимпийского резерва в

Кунцеве. Они - лидеры. А персонально за плодотворную
работу с молодежью спасибо Михаилу Смиренскому, Але-
ксандру Метельскому, Юрию Каминскому, Надежде Дуда-
ковой. Если о ложке дегтя... Скатились вниз школы ЦСКА
и «Динамо», наша многолетняя опора. Практически они
перестали серьезно заниматься развитием лыж, а ведь
для армейцев и динамовцев это еще и прикладной вид.

- Вячеслав Федорович, как главный тренер Москвы вы,
естественно, ратуете о делах столичных. Смотрите: пер-
спективные ребята, хорошие специалисты, судя по вашим
словам, есть, а вот «самого малого» - трасс для трениро-
вок, соревнований, которые соответствовали бы своим
профилем требованиям FIS, в городе до сих пор нет, и это
серьезный сдерживающий фактор.

- Согласен. В Северном Бутове, рядом с Куликовской
улицей, в нескольких минутах от метро «Бульвар Дмитрия
Донского», природный рельеф позволяет проложить лю-
бые дистанции. У нас даже разработан проект центра для
лыж и биатлона, примерная стоимость вместе со всей ин-
фраструктурой - 20 миллионов рублей. Нужно решение
московского правительства.

РУСТАМ - ЗНАЧИТ ГЕРОЙ

...Так уж распорядилась природа, что старинный поселок
«Парк Сити» давно имеет славу не серебряного, а истин-
но золотого клондайка для горных экстремалов. На сей
раз его облюбовали мастера фристайла, впервые финал
своего Кубка мира они разыграли при свете фонарей,
ближе к полуночи. 

Из-за наплыва людей, по-суворовски штурмовавших
все близлежащие склоны и облепившие их, словно мухи,
организаторы - видимо, в целях безопасности - вдруг от-
ключили канатно-кресельную дорогу, на которой карабка-
нью вверх по скалистой круче я предпочел цивилизован-
ный подъезд к зрительским трибунам. 

Висеть (наверное, с полчаса) над пропастью - неболь-
шое удовольствие, зато с высоты птичьего полета можно
было вдоволь налюбоваться ночной панорамой популяр-
ного центра зимнего отдыха и спорта. Глаз , как мог, вы-
хватывал из темени высоченную гору, что нависла над
трассой справа. Не знал тогда, что здесь, как и на Олим-
пиаде-2002, расставлены слаломные ворота для участни-
ков наших Игр, и Рустам Суфианов, воспитанник собст-
венного папы, Рашида Суфианова, который одновремен-
но директорствует и тренирует в школе на Воробьевых го-
рах, произведет настоящую сенсацию, завоевав серебря-
ную медаль. Всего 0,3 сек. (!) уступит он американцу, вхо-
дящему в первую десятку лучших горнолыжников США. 

- Только честно, Рустам, страшно было? - из разговора
после официальной церемонии награждения. 

- Не то что поджилки тряслись, но испуг присутствовал.
Особенно, когда первый раз, для знакомства, взобрался

на вершину и глянул вниз. Тренер командует - давай! А ты
ноги не оторвешь, они словно в лед вросли. Жуть, а не
трасса, и технически очень каверзная, в повороты сложно
вписываться. А легких теперь и не будет, я теперь больше
со взрослыми решил тягаться. 

- К Ванкуверу успеешь хорошо подготовиться?
- Почему к Ванкуверу? А что, в Турине отменили Олим-

пиаду? Я там хочу выступать, побороться за приличный
результат. 

Игры Москва - Юта - Москва - совершенно уникальный
для международного спорта проект. Практически новый
пример партнерства и сотрудничества: ведь на юниорском
уровне двусторонние и к тому же столь масштабные ( за-
действовано 20 олимпийских видов ) соревнования нико-
гда прежде не проводились. Время заставило впервые уй-
ти от устоявшихся стереотипов в российско-американ-
ских спортивных связях, когда подобные встречи были
возможны лишь между национальными сборными.

А почему не расширить диапазон и не наладить их ме-
жду отдельно взятым городом (в данном случае - россий-
ской столицей) и - вопреки всем законам США - отдельно
взятым американским штатом, например, Ютой? Юрий
Лужков высказал сию идею будучи почетным гостем Бе-
лой олимпиады-2002. Ученые мужи штата Юта и это «при-
помнили» нашему мэру, когда присваивали ему почетное
звание доктора международных отношений.

Видение проекта, где спорт только начало, а за ним рас-
ширение культурных, научных, производственно-эконо-
мических связей Москвы и Юты, вызвало энтузиазм и

поддержку у тогдашнего губернатора штата Майкла Ле-
витта, при котором осуществилась летняя программа Игр.
Нынешняя же, зимняя, реализовывалась уже при новом
губернаторе Олен Уолкер (г-н Левитт теперь успешно тру-
дится в Вашингтоне на благо экологии страны). «Мне про-
ект тем более близок, - мнение 73-летней г-жи Уолкер, -
так как я сама мать семерых детей и 24 внуков, почти все
они обожают спорт. А вообще, на мой взгляд, наши Игры
- редкостное сочетание спортивных и гуманитарных кон-
тактов. Я наблюдаю за их участниками и думаю о том, что
ведь это им через несколько лет, к тому времени уже про-
фессионалам спорта либо людям бизнеса или специали-
стам в других сферах, предстоит потрудиться как на бла-
го своих стран, так и на наши общие интересы.»

Кто из стартовавших и в Москве и в Солт-Лейк-Сити не
грезит олимпийскими медалями? Невольно проникнешь-
ся благополучием завтрашнего дня после тщательного
«разбора полетов» во фристайле, который сделала по мо-
ей просьбе молодой тренер Ирина Прусова. Еще более ра-
дужно настроен ее отец, Игорь Прусов, главный тренер
сборных Москвы по хоккею, называя имена Вячеслава Бу-
равчикова, Сергея Белякова, Андрея Гранкина, - возмож-
ных, на его взгляд, кандидатов в олимпийскую сборную-
2010. Прогресс заметен в керлинге. Укрепляется надежда,
что к Ванкуверу наконец решительно заявят о себе пред-
ставители коньков и шорт-трека; оба вида - стратегиче-
ские, в них в общей сложности разыгрывается 20 компле-
ктов медалей.

АМЕРИКАНЦЫ С НАМИ

...Весь Солт-Лейк-Сити переживал с нами и за нас, ко-
гда в самый разгар Игр случился теракт в московском ме-
тро. Минута молчания перед каждым соревнованием.
Боль и сострадание на лицах людей. При отлете усилен-
ные меры безопасности. Секьюрити, невзирая на началь-
ственный статус некоторых членов нашей делегации, уст-
роили тщательную проверку.

Мы возвращались на родину, зная, что в далекой Юте у
России и российской столицы остается много искренних
друзей, и открыл их спорт. Через него - к сближению на-
родов и стран. Вот основной итог.

Михаил ШЛАЕН
Солт-Лейк-Сити - Москва

Фото автора

Самый именитый футболь-
ный тренер в новейшей
российской истории неожи-
данно для многих добро-
вольно покинул подмосков-
ный «Сатурн», с которым он
оформил отношения в кон-
це минувшего сезона.

Официальная версия - пошатнувшееся
здоровье. Верится в это с трудом:
Олегу Ивановичу всего 50, самый рас-

цвет тренерской деятельности. Да и те хво-
ри, на которые ссылается Романцев, надо
заметить, не очень мешали ему работать в
том же «Спартаке».

Причины скоропалительного ухода видятся
в другом. По нашей информации, Олег Ивано-
вич разошелся во мнениях с руководством
Московской области в вопросах комплектова-
ния состава «Сатурна». Если в «Спартаке» Ро-
манцев делал все бесконтрольно и безогляд-
но, то подобные номера в «Сатурне», видимо,
не прошли. 

В области за своей любимой командой бдят
денно и нощно, создан попечительский совет,
который возглавляет ни много ни мало сам
глава подмосковной Думы Валерий Аксаков.
Да и губернатор Борис Громов проявляет за-
интересованность в успешном выступлении
футбольного клуба.

В «Сатурне» при Романцеве, как раньше в
«Спартаке», началась и активно продолжилась
чехарда с игроками. Часть сильных мастеров
почему-то оказалась в опале, слабая - в фаво-
ре. Под Олега Ивановича приобретались за ру-
бежом подчас никчемные футболисты. Все
это не могло не вызвать по крайней мере за-
конного раздражения со стороны вышеупомя-
нутых лиц, хотя бывшему наставнику «красно-
белых» оказывалось в «Сатурне» вроде бы
полное доверие. Но, видимо, и оно не беспре-
дельно. Плюс ко всему болельщики подмос-
ковной команды, ее руководство, конечно, не
забыли о крайне слабом выступлении своих
любимцев в концовке минувшего первенства.
Вот, на наш взгляд, возможная совокупность
причин, подвигшая известного специалиста
уйти из весьма благополучного по российским
меркам клуба.

Еще Олег Иванович мог... испугаться. Да-да,
ему свойственна эта черта. В коротком телеин-
тервью он обмолвился, что возможные неуда-
чи «Сатурна» в новом сезоне будут связаны с
его именем, а ему бы этого очень не хотелось.
Такой словесный пассаж ближе к истине, тог-
да его уход смахивает на бегство. Чему здесь
удивляться? Ведь все мы прекрасно помним,
например, как Романцев уходил «огородами»,
игнорируя послематчевые пресс-конферен-
ции, где ему пришлось бы отвечать на не все-
гда приятные вопросы, связанные с неудачами
«Спартака», позднее «Сатурна». 

Между тем остряки утверждают, что Роман-
цева-де перекупил солидный европейский
клуб типа мадридского «Реала» или туринско-
го «Ювентуса». Потому, мол, он так спешно и
покинул не столь престижный на фоне гран-
дов подмосковный «Сатурн». 

Шутка хорошая, но в данном случае не
очень уместная. Рискнем предположить, что
после нескольких лет отдыха от футбола (по
словам самого Олега Ивановича), с ним вряд
ли будут вести переговоры серьезные люди из
серьезных коллективов. Потому что в мировой
футбольной практике подобный инцидент
сложно припомнить. За такой фортель (почти
ничем немотивированный уход из команды)
горе-тренер скорее всего заплатил бы в кассу
клуба солидную неустойку, так как расторже-
ние контракта инициировал сам наставник. 

Ну и кто, спрашивается, польстится на тако-
го специалиста, чья ненадежность - професси-
ональная, человеческая (возьмем лишь фор-
мальную сторону, никого и ни в чем не обви-
няя) - слишком очевидна? Ведь теперь без ра-
боты могут остаться и помощники Романцева
- Тарханов, Павлов, которых он позвал с собой
в «Сатурн». Да и ряд футболистов, в частно-
сти, капитан национальной сборной Виктор
Онопко тоже пошли за своим давним лидером
тренерского цеха. 

Однако, как говорят в подобных случаях,
бог судья Олегу Ивановичу. Ссылки же на
больную ногу по меньшей мере несерьезны. В
конце концов не самому Романцеву, а его те-
перь уже бывшим подопечным пришлось бы
выходить на футбольный газон и биться от ду-
ши, не жалея себя и соперников.

Алексей МАТВЕЕВ

21Стадион для всех
ИГРЫ МОСКВА - ЮТА - МОСКВА -

НОВЫЙ В МЕЖДУНАРОДНОМ
СПОРТЕ ПРИМЕР СОТРУДНИЧЕСТВА

И ПАРТНЕРСТВА
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РОМАНЦЕВА 
ПОЗВАЛИ 
В «РЕАЛ»?

В конце января насе-
ление большого Солт-
Лейк-Сити разом уве-
личилось человек на
триста. Молодых, кра-
сивых, задорных. Ка-
залось бы, мизер для
почти полуторамилли-
онной столицы штата
Юта. Но как сразу они
оживили ее, всколых-
нули размеренную
тишь и благодать горо-
да и его окрестностей,
где движение даже в
«хейви трафик», то
бишь часы пик, почти,
как у нас в выходные.

ЮТА ЗАПОМНИЛА МОСКВИЧЕЙ!



В это время погода обычно уже теп-
лая, растения успевают прижиться,
окрепнуть и подготовиться к замо-

розкам, которые, как правило, случаются
в конце мая - начале июня. Томаты, войдя
в силу, прекрасно выдерживают похоло-
дание, если их, конечно, дополнительно
укрыть.

Огурчики сажаю в это же время проро-
щенными семенами. Из подкормок в ос-
новном использую навоз, хотя настойка
из крапивы ничуть не хуже. Чтобы ее при-
готовить, замачиваю измельченные расте-
ния в пластмассовой (а не металличе-
ской!) емкости недельку, потом, разбавив
наполовину водой, поливаю огурцы, тома-
ты и остальные овощи. Растения получа-
ют хорошую подкормку и не болеют.

Хочу с вами поделиться полезными со-
ветами, помогающими сохранить расте-
ние.

Огурцы не будут болеть мучнистой
росой, если их под корень поливать зе-
ленкой. Пузырек развести в ковше и по-
немногу добавлять в ведро с водой.

Защититься от килы на капусте сов-
сем несложно. В подготовленные ямки для
рассады за два дня до посадки надо поло-
жить навоз, немного извести, золы и майо-
незную баночку раствора фундазола. Пач-
ку фундазола развести в 5 литрах воды.

Улитки по капусте перестанут путе-
шествовать, если после окучивания 12
июля обложить землю сосновыми веточ-
ками. А если при завязывании кочаны нач-
нут загнивать, стоит развести в воде таб-
летки метронидазола (из расчета 2 штуки
на 5 литров воды) и спрыснуть кочаны
этим раствором. Опрыскивать надо, как
только появятся признаки загнивания.

Клубника не будет болеть, если до
цветения ее два раза спрыснуть раство-
ром йода - один пузырек на ведро воды.

Людмила СОРОКИНА

Всем приходилось видеть лю-
дей в ватных доспехах, вален-
ках с наварными галошами, в

шапках-ушанках, с рюкзаками за
спиной, ящиками с рыболовецким
снаряжением и коловоротами в ру-
ках. Глядя на них, всегда удивля-
ешься, как можно сидеть часами, а
иногда и сутками на льду на морозе
со жгучим ветром в ожидании по-
клевок.

А что если сделать зимнюю ры-
балку более комфортной, а потому
более доступной широким массам?
С этой целью предлагаю эскиз од-
номестного передвижного домика
рыбака (см. рис.), выполненного из
легкого теплоудерживающего ма-
териала.

В полу устраивается несколько
люков (2), в них вставляются теп-
лоизоляционные гильзы (3), через
которые просверливаются лунки
(4). Домик оснащен печкой (5), от-
кидной кроватью (6), табуретом
(7). Он может быть подключен к
электрической и телефонной сети,

поэтому в нем предусмотрены
лампа для освещения (8) и даже
телевизор, который поможет ско-
ротать время при отсутствии кле-
ва. С наружной стороны распола-
гаются стеллаж для дров, шкаф
для установки газового баллона,
если вместо печки в домике уста-
новлена газовая плита. В этот же
шкаф может быть помещен кис-
лородный баллон для подачи кис-
лорода в лунку в качестве своеоб-
разной подкормки. Снаружи раз-
мещен морозильный шкаф для
рыбы, устроенный по типу почто-
вого ящика, который через специ-
альную щель соединен с жилым
помещением. Домик предположи-
тельно размером 190х190х140
транспортируется на специальных
лыжах (12) с воздушными емко-
стями-поплавками. В лыжах име-
ются якорные отверстия (13) для
крепления ко льду во время стоян-
ки с помощью якорных штырей
(14). Транспортировка при хоро-
шем скольжении может осуществ-

ляться вручную или снегоходом с
помощью троса, закрепляемого к
буксировочному крюку. Владелец
домика может подключиться к
электропитанию, если он устано-
вил свое жилище в непосредст-
венной близости (до 30 м) от мач-
ты.

Для организации семейного от-
дыха можно предусмотреть двух-,
трехместные домики, однако их
конструкция будет безусловно бо-
лее громоздкой и тяжелой.

В Подмосковье на базе рыболов-
ных, туристических баз и домов от-
дыха можно разместить сотни пе-
редвижных домиков. Интересно,
что на этот счет думают сами рыба-
ки, руководители рыболовных баз?
Сейчас в связи с развитием частно-
го предпринимательства организа-
цию подобного зимнего отдыха мо-
гут на себя взять инициативные
предприимчивые люди - энтузиа-
сты проведения досуга на воде.

Евгений КОШКИН,
кандидат технических наук

На ней можно поз-
накомиться с пос-
ледними идеями,

которые помогут пре-
вратить ваш сад если и
не в райский, то в цвету-
щий и плодоносящий -
точно, а с огорода сни-
мать богатый урожай.

На выставке можно
приобрести и семена, и
саженцы. В этом году
своей продукцией поста-
раются удивить такие из-
вестные агрофирмы, как
«СеДек», «Садовый
центр на «Войковской»,
Ивантеевский селекци-
онный опытно-показа-
тельный питомник, ЗАО
«Август», Пушкинское

сельскохозяйственное
предприятие, группа «Ко-
лумелла» и многие дру-
гие. Состоятельной пуб-
лике, несомненно, будет
интересна бизнес-экспо-
зиция «Загородное стро-
ительство и ландшафт-
ный дизайн». На выстав-
ке вы встретите и газету
«Московская среда». Мы
впервые принимаем уча-
стие в этой выставке в
качестве информацион-

ного спонсора. Возле на-
шего стенда вы сможете
пообщаться с героями
рубрики «Сад и огород»
и другими замечательны-
ми людьми, имена кото-
рых ведущая рубрики
Татьяна Чиркова держит
пока в секрете.

Выставка будет откры-
та с 11 по 16 марта на
ВВЦ в павильоне № 20
(аккурат напротив па-
вильона «Космос»).

Остео Эс - это натуральный препарат, разработанный на основе последних 
исследований для лечения костной системы человека.

Остео Эс - высокоэффективное средство способствующее восстановлению 
внутрисуставного хряща и выработке синовиальной жидкости. Снимает 
воспаление, устраняет онемение суставов, возвращает свободу движений.

Прошел все клинические испытания, по результативности аналогов не имеет.

Мне 68 лет. Причинами моего заболевания могли быть последствия перенесенного на ногах гриппа, фи-
зические и нервные перегрузки, нарушение обмена веществ, а может быть и все вместе. В короткое время 
болезнь сделала  мои суставы неподвижными, боли - постоянными и невыносимыми. Потянулись бесконеч-
ные дни лежания на диване и сидения у окна. Врачи ставили диагнозы: начинающийся коксартроз, дефор-
мирующий артроз коленного и голеностопных суставов, остеохондроз, полиартрит.

Соседка посоветовала попробовать Остео Эс. Результат почувствовала уже в течении первых двух недель 
приема препарата. Прошли воспаления, уменьшились боли и неподвижность суставов, перестали неметь 
руки, ноги, без труда приседаю. Но самое главное - могу дома заниматься по хозяйству.

Носова Е.И. Загорье, Москва

Артриты, артрозы
Остеопороз (профилактика и лечение)

Коксартроз
Отложение солей

скидки
льготникамс 10-20 ежедневно

22
РЫБАК РЫБАКА УВИДИТ
ИЗДАЛЕКА - ОСОБЕННО
ЕСЛИ БУДЕТ КУДА
СПРЯТАТЬСЯ ОТ ХОЛОДА

Делу - время,
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Некоторые люди вечно живут в долг. Другие
готовы лишиться последнего здоровья, лишь
бы в долг не просить. И то, и другое неверно.

Но и просить знакомых и друзей одолжить ту или
иную сумму следует по всем правилам.  Надо зара-
нее собрать информацию о человеке, к которому
вы обращаетесь: быть может, он принципиально

никому денег не дает. Бесполезно просить в долг и
у того, кто сам скоро окажется в долгах. Стоит об-
ращаться к людям, которые очень боятся прослыть
жадными или бессердечными или стараются ка-
заться жалостливыми и великодушными.  Кроме
того, адресовать просьбу потенциальному кредито-
ру надо, когда тот пребывает в отличном настрое-

нии и благостно настроен по отношению к окружа-
ющим. Возьмите за правило просить денег больше,
чем вы в них нуждаетесь. Скажем, вместо пяти ты-
сяч - десять. Всегда можно сказать: «Нет десяти?
Дайте хотя бы семь»... А уж в самом конце разгово-
ра обреченно согласиться на пять, не забыв побла-
годарить! Важно помнить, что настойчивость - глав-
ное орудие должника. Вы просите - вам отказыва-
ют? Снова просите. И так до тех пор, пока не добь-
етесь цели: вспомните, как батюшка в «Двенадцати
стульях» покупал гарнитур генеральши Поповой...
Наконец, имейте в виду, что охотнее всего люди да-
ют в долг на лечение, питание ребенку или на худой
конец на похороны. В развитие же бизнеса деньги
вкладывают лишь при наличии определенных га-
рантий.

Что делать, если друг или родственник просит в
долг у вас? Если требовать гарантий совесть не по-
зволяет - дайте сколько не жалко и считайте, что эти
деньги подарили. Если их все-таки вернут, это ста-
нет приятным сюрпризом. А нет - неважно, вы ведь
уже поставили на них крест.  В ином случае возьми-
те с должника официально заверенную расписку. В
особо тяжелых случаях запаситесь аудиораспиской
(записью голоса должника, говорящего, сколько и

на какой срок он берет в долг). Если он откажется
отдавать деньги, этот отказ также можно будет за-
писать на диктофон из-под полы. Какой-никакой, а
материал для судебного разбирательства уже есть...

Впрочем, до суда дело лучше не доводить. На
жадного должника может подействовать перспек-
тива нового проекта с большими доходами, куда не-
обходимо срочно вложить деньги. Когда долг полу-
чите, с чистой совестью заявляйте, что проект раз-
валился. Иногда (хотя и редко) помогает воздейст-
вие на чувство вины: мол, взгляни на меня, мне де-
тей кормить нечем, а ты деньги не отдаешь. Еще
срабатывает обыкновенный шантаж: мол, не запла-
тишь - напущу на тебя налоговиков, испорчу репу-
тацию... Важно  дать понять, что намерения у вас
серьезные и отдача долга так же неотвратима, как
смена времен года. Дергайте должника каждый
день, назначайте конкретные сроки и суммы. Если
отдаст хотя бы часть - это хорошо. Практика пока-
зывает, что если уж клиент начал долг отдавать, он
рано или поздно вернет всю сумму. 

И все же не забывайте: отдавая деньги, вы нико-
гда не будете иметь достаточных гарантий, что по-
лучите их назад...

Павла РИПИНСКАЯ

ДЕНЬГИ В ПОДАРОК
Денег, как известно, всегда не хватает. Порой единственный
способ дотянуть до получки - взять у кого-то в долг. И каждо-
му известно, что просить в долг сложно. Однако не все знают,
что давать в долг - это тоже целое искусство. Особенно если
вы рассчитываете когда-нибудь получить деньги обратно. О
том, как правильно обращаться с деньгами и долгами, рас-
сказывает известный психолог, член-корреспондент Между-
народной академии информатизации при ООН Игорь ВАГИН.

ГП/ВО «Машиноимпорт»
объявляет открытый конкурс

на заключение договора на право проведения обязательного
аудита бухгалтерской отчетности объединения по итогам 2003 года.

Срок подачи заявок на участие в конкурсе - в течение 15 дней с
даты первой публикации настоящего объявления.

Место проведения конкурса: Москва, ул. Б. Ордынка, д. 40/37,
стр. 1. Контактные телефоны: (095) 244-15-38, 937-31-04.

Адрес для подачи заявок на участие в конкурсе: 119017,
г. Москва, ул. Б. Ордынка, д. 40/37, стр. 1, корп. «Б», для ГП/ВО
«Машиноимпорт».

ВСЕ ТАЙНЫ - НАПОКАЗ
Вот уже восьмой
раз на ВВЦ прой-
дет выставка-яр-
марка «Дача. Сад.
Огород - 2004». 

На собственном опыте убедилась, что томаты на подо-
коннике лучше сеять в феврале, а в теплицу высаживать
после 10 мая.

СВОЕЙ КАПУСТЕ 
КАЖДЫЙ - ЛЕКАРЬ

ДОМИК ДЛЯ РЫБАКА
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25 ФЕВРАЛЯ, СРЕДА
День тезоименитства Патриарха Московского и всея

Руси Алексия II, память святителя Алексия, митрополита
Московского, чудотворца и иконы Божией Матери
«Иверская».

День Алексея Рыбного. Коли на Алексея потеки -
должна рыба ловиться. В течение трех дней выставляли
на утренний мороз зерно, предназначенное для посева.

Именинники - Алексей, Антон, Евгений, Мария.

26 ФЕВРАЛЯ, ЧЕТВЕРГ
Чтят память преподобного Стефана, царя Сербского,

мироточивого (1200). Многие больные получили исцеле-
ние, помазуясь благовонным миром и прикасаясь к раке
его мощей.

Окличка звезд. В полдень наши предки окликали звез-
ды, умерших родных и близких, глядя подолгу в небо.
Они верили, что глазам от чистого сияния Божиих очей
прибудет зоркости. Ведь за долгие сумеречные зимние
вечера немало посидели рукодельницы за тканьем, пря-
дением, вышивкой...

Именинники - Николай, Павел, Семен, Степан, Зоя,
Светлана.

27 ФЕВРАЛЯ, ПЯТНИЦА
Чтят память преподобных Марона, пустынника Си-

рийского (IV) и Авксентия, Вифинского отшельника, пре-
свитера (ок. 470), равноапостольного Кирилла, учителя
Словенского (869).

Снег оседает - поля утучняет. Февраль холодный - ле-
то теплое, а коли теплый он, то лето - холодное. Весна не
за горами.

Именинники - Кирилл, Константин, Михаил, Федор.

28 ФЕВРАЛЯ, СУББОТА
День Виленской (1495) и Далматской (1646) икон Бо-

жией Матери.
Онисим Овчарник. Когда появляются звезды, хозяин

овец и овчар выходят за околицу и кладут на все четы-
ре стороны по три поклона. Овчар становится на руно
(овчину): «Засветись, звезда ясная, по поднебесью...
Как по поднебесью звездам несть числа, так бы уроди-
лось овец более того».

Именинники - Иван, Михаил, Николай, Онисим, Павел,
Ефросинья, Софья.

29 ФЕВРАЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
Чтят память преподобного Маруфа, епископа Месопо-

тамского (422).
Касьян Високос, Завистник. Касьян зол на весь свет за

то, что его память чтят редко. В народном календаре день
Касьяна - самый неприятный. Считалось, что Касьян на-
сылает на людей всякие напасти. В Центральной России
работы в день Касьяна прекращались, предпочитали во-
обще не выходить из избы.

Именинники - Илья, Касьян, Павел.

1 МАРТА, ПОНЕДЕЛЬНИК
Чтят память священномученика Ермогена, Патриарха

Московского и всея Руси (1612).
В народном календаре это Новичок, первый день вес-

ны, день рождения весны снежной. Ранней весной свер-
ху печет, а снизу студит, льдом костенит. Ранняя весна
ничего не стоит - календарным теплом не согреешься.
Сегодня не тает, а завтра - кто знает?.. Дружная весна -
жди большой воды.

Именинник - Федор.

2 МАРТА, ВТОРНИК
Чтят память святителя Флавиана исповедника, патриар-

ха Цареградского (449-450) и преподобного Косьмы Ях-
ромского (1492).

В народе день назывался так - Ярило с сохой-бороной.
Весна до Евдокии (14 марта) - ранняя. Распевали: «Весна-
красна, на чем пришла, на чем приехала?» - «На сохе-бо-
роне, на кобыле вороне». Ярило не только сам брался за
соху и борону, но и крестьянина заставлял. Соху да борону
во двор вытаскивали и чинили.

Именинники - Кузьма, Лев.
Валерий МИРОНОВ, 

фольклорист

МЕСЯЦЕСЛОВ

23потехе - час
СНАЧАЛА ВСЕХ ПОД

ОДНУ ГРЕБЕНКУ,
ПОТОМ ВСЕХ 

В ОДНУ МОЛОТИЛКУ
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Обалдуевцы не только чтут традиции, но и
творчески их развивают. Например, если
раньше продавцы только обвешивали поку-
пателей, то теперь и обсчитывают. Прежде
разбавляли пиво, а сейчас и молоко, бен-
зин, виски и даже мысли. В прошлом веке в
Обалдуевске тащили все, что плохо лежит,
а в нынешнем приватизируют все подряд.

А еще обалдуевцы любят копаться в исто-
рии. И если взять лопату и копнуть поглуб-
же, то помимо недельной давности пробок
от пива можно докопаться и до чего-нибудь
более древнего - ваучера, жетона на метро
или талона на водку. А то, глядишь, и до ка-
кой-нибудь сути. Словом, за лопату, друзья!
Может, повезет...
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Я считаю, начинать всегда
надо с человека. Главное
- человека переделать. Но

с учетом местных особенностей
и традиций. А то опять налома-
ем дров. Сначала всех под одну
гребенку, потом всех в одну мо-
лотилку.

Особенности есть везде. У
нас вот в Обалдуевске в суббо-
ту днем выйди на улицу, урони
сто рублей, отвернись на се-
кунду - нет ста рублей!.. Обы-
чай такой.

Где-то, может, выйди в вос-
кресенье на улицу, брось сто
рублей и иди себе там... бутыл-
ки сдавать. Обратно идешь - сто
рублей на месте лежат.

А у нас в будни выйди в поле,
чтобы за версту ни души, поло-
жи рубль, отвернись на секунду
- нет рубля. И ветра не было. Ни
ветра, ни души, ни рубля.

Или такая у нас особенность.
Я даже не знаю, есть это еще
где-нибудь. У нас в Обалдуев-
ске, если суют тебе пятьсот руб-
лей за то, за что ты оклад полу-
чаешь, то у нас, например, бе-
рут. И оклад берут, и пятьсот
берут. Не знаю, как у вас, у нас,
если ровно пятьсот, берут за
милую душу, если не ровно
пятьсот - тоже берут.

Где как. В центре свои обы-
чаи, на Крайнем Севере - дру-

гие. Говорят, что даже ланд-
шафт влияет на традиции.

Есть у нас и редкие тради-
ции. У нас, если на работе чего-
то полно и можно вынести, то
не знаю, как у вас, у нас выно-
сят. Даже если нет никакой воз-
можности, все равно стараются
вынести.

А где-то, может, человека ка-
леным железом жги, а он не
вынесет.

У нас, если человек день-
другой ничего не вынес, он с
ума может сойти. Были случаи.
Один так свихнулся, что начал
носить из дома на работу. Пере-
пугались все насмерть, не зна-
ли: заразно это или незаразно.

Если заразно, то ученые ска-
зали: важно знать, каким путем
передается. Если только поло-
вым, одна скорость распро-
странения заразы, если только
через рукопожатие - другая.

Кстати, выяснилось, что у
нас в Обалдуевске главная осо-
бенность - если что-то тебя
лично не касается, то гори оно
все синим пламенем! А где-то,
может быть, гори оно все си-
зым огнем!

Где как. Давайте на будущее
все это учитывать. Иначе ничего
у нас не получится.
Анатолий ТРУШКИН,

традиционист

ТРАДИЦИИ

Свершилось! Зима, приходом кото-
рой так долго угрожала оппозиция,
в самом разгаре. Теплилась у прави-

тельства надежда: заменить зиму конст-
руктивным переходным периодом от осе-
ни к весне. Не вышло.

- Граждане! - говорит правительство. -
Ну, перезимуйте еще разок. Самый пос-
ледний. Весной - клянемся - грянет стаби-
лизация. Даже можем назвать, какой это
будет день. Четверг. Даже заранее знаем,
какая будет погода. Дождичек. Самый ма-
хонький... Вот после него, граждане!

Перезимует ли само правительство?
Не отключится ли отопление в Белом до-
ме? Хватит ли дров для печек в Кремле?
А тут еще оппозиция: «Пустите и нас по-
греться!» Грозит пройтись всюду, как Мо-
роз-Воевода, и заморозить цены... Но са-
ма тянется в тепло больших кабинетов,
оставляя своим сторонникам возмож-
ность греться методами топтания, хлопа-
нья и разогрева своей крови требования-
ми пустить чужую.

А в коридорах власти - гололед. По
скользким дорожкам скользят скользкие
люди. Очередь в травмопункт, где накла-
дывают гипс на сломанные карьеры. У
молодых все срастается по-партийному, в
считанные месяцы. Несмотря на различие
партий... А тот, кто постарше, ломается
навсегда.

На улицах, проложенных для простого
народа, день ото дня темнеет все раньше.
А в мозгах у людей - просто темнеет. А
как же еще, если людей опять тащат из
очередного темного настоящего, в оче-
редное светлое будущее! А они упирают-
ся. Пятятся. Не пора ли показать им, где
раки зимуют?

Уж который год выглядит растерянной
российская зима. Никак не отвыкнет от

тех времен, когда из Москвы спускали
разнарядку на всю страну: на морозы и
оттепели, на снегопады, вьюги и провиса-
ние проводов. Даже сосульки раздава-
лись централизованно. Хотя, конечно, не
поровну. Нет лапы в министерстве ледя-
ных изделий - не видать региону сосулек.
Нет ее, лохматой, в министерстве сугро-
бостроения - сиди без снега. Государст-
венная была зима!

Теперь же каждая республика желает
иметь свою независимую погоду. Зима в
полном разгаре, а Якутия купила лето. На
свои алмазы. Сибирь приобрела тропиче-
ские ливни. Спасибо тюменской нефти! В
Чечне, кстати, тоже плюс, но по коже мо-
роз. Потому что, деньги, выделенные на
хорошую погоду и инвестиционный кли-
мат, снова испарились в неизвестном на-
правлении. Хотя, если подумать хоро-
шенько, то направление читается весьма
недвусмысленно, даже для тех, кто чи-
тать не умеет.

А в Обалдуевске, как всегда, неизвест-
но, чего ждать. То ли подорожает позем-
ка, то ли подземка. То ли заморозят цены
на отопление, то ли само отопление. Но,
когда неизвестно, чего ждать, то хочется
верить. А также надеяться. Пусть на
авось, но это же чисто по-нашему.

И мы верим и надеемся. Верим, что зи-
ма кончится. Надеемся, что придет весна.
И настанет среди прочих четвергов этот
единственный - обещанный. Прольется
дождичек. Зазеленеет все вокруг. Выйдут
на солнечные улицы люди - те, кому уда-
лось перезимовать. Улыбнутся. Бросятся
во взаимные объятия и закричат, как ста-
рые друзья после долгой разлуки:
«Сколько лет! Сколько зим!»...

Герман ДРОБИЗ,
политфенолог

СКОЛЬКО ЗИМ?

«Сергей Юрьевич
Деточкин», -
вслух прочитал

капитан Петров документы
сидящего перед ним за-
держанного. Он прищу-
рился, что-то припоминая,
потом спросил:

- Не того Деточкина род-
ственник?

- Сын, - задержанный
всхлипнул и мелко заморгал
белесыми ресницами.

- Так-так, - капитан отки-
нулся на спинку кресла. -
Значит, пошли по следам от-
ца?

Задержанный неуверенно
пожал плечами и опустил
голову к полу.

- Понятно, - вздохнул ка-
питан. - Значит, угоняем?

- Угоняем, - арестованный
обхватил голову руками.

- А деньги куда? Снова -
детишкам? - ехидно поинте-
ресовался капитан.

Задержанный кивнул.

- Четыре угона за послед-
ние две недели, - констати-
ровал Петров.

- Четыре, - покорно кив-
нул Деточкин. - Но все уг-
нанное я вернул...

- Вернули? А цемент с уг-
нанного вами цементовоза
куда делся? - хмыкнул капи-
тан.

- Денег выделяют мало, а
ворота совсем покосились,
вот я и... - залепетал задер-
жанный.

- При чем здесь ворота?! -
возвысил голос капитан. -
Каток вам зачем понадобил-
ся?

- Каток? - задержанный
поднял полные слез глаза от
пола и удивленно взглянул
на Петрова. - Каток я не за-
ливал! Хотя, это идея...

- Да не тот каток! - возвы-
сил голос капитан. - Каток -
в смысле асфальтоуклад-
чик!

- А-а-а, - покорно закивал
Деточкин. - Укладчик - бы-
ло... Денег совсем не выде-
ляют, а площадку для бас-
кетбола заасфальтировать
надо было... Но сначала на-
до было бульдозером...

- Про бульдозер я даже не
спрашиваю, - махнул рукой
капитан. - Но теплоход! Теп-
лоход-то вы зачем угнали?!

- Для прогулки, - слезы из
глаз задержанного потекли
еще гуще. - Я просил, но де-
нег на теплоходную прогул-
ку так и не выделили, хотя и
обещали. И мне пришлось...

Капитан глубоко вздохнул
и вытер пот со лба.

В этот момент в каби-
нет вошел лейтенант Ва-
син, которого Петров по-
сылал к компьютерщикам
- навести справки об аре-
стованном.

- Вот! - лейтенант поло-
жил на стол перед Петро-
вым бумагу. - Деточкин
Сергей Юрьевич, дирек-
тор детского дома, год ро-
ждения...

- Вы - директор детско-
го дома?!! - подскочил на
стуле капитан, уже не слу-
шая продолжающего тара-
торить Васина.

- Директор, - кивнул Де-
точкин. - Но денег совсем
не выделяют, а детям нуж-
ны спортивные площадки,
прогулки на теплоходе и
многое-многое другое...

Деточкин умолк. Капи-
тан задумался.

- Вот что! - сказал Пет-
ров после паузы. - Ввиду
того, что все похищенное

вы вернули, арестовывать
вас, гражданин Деточкин,
мы не будем. Но штраф
заплатить придется! И
весьма приличный!

В ответ Деточкин только
развел руками.

- Я понимаю, что денег у
вас нет, - продолжил капи-
тан, - но закон есть закон!
А впрочем... - капитан по-
вернулся к стоящему у
стены Васину:

- Вот что, лейтенант,
сгоняйте-ка в соседний от-
дел, к дэпээсникам! Пусть
поставят пару ребят на
ближайший перекресток,
там крутые частенько ско-
рость превышают... Пусть
ребята постараются. Ска-
жите, мол, для подшефно-
го детского дома. Ясно?

- Так точно! - кивнул
лейтенант и пулей вылетел
за дверь.

Антон МАКУНИ,
опер
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